
Финалист 
«Большой книги» 
Олег Ермаков — о том, 
где искать Древнюю Русь 

СОБЫТИЕ Владимир Путин открыл форум «Армия-2022»

Защитить и победить

Мария Агранович

С
воеобразный крик о по-
мощи появился на днях в 
соцсетях одного из вузов: 

«В университете недобор 320 
человек! Очень волнуют физи-
ки — не занято 13 мест. Если кто-
то не поступил, куда хотел, при-
ходите к нам. Наши выпускники 
работают в РАН, на космиче-
ских предприятиях». И это не 
единичный случай.

Дополнительный прием 
открыт сейчас во многих уни-
верситетах, преимущественно 
региональных. Но вот что ин-
тересно: большинство вакант-
ных мест осталось на инженер-
ных и технических направлени-
ях, выпускники которых так 
необходимы российской эконо-
мике. Что случилось? 

Напомним, основной прием 
в российские университеты 
официально завершился 9 авгу-
ста — ректоры подписали прика-

зы о зачислении на очные отде-
ления бакалавриата и специа-
литета. А уже через два дня не-
которые вузы открыли допна-
бор: до 25 августа желающим 
нужно успеть подать докумен-
ты. Алгоритм действий такой 
же, как и в основной этап. Это 
даже не «вторая волна», а, ско-
рее, новая приемная кампания. 
Претендовать на места здесь 
могут все, кто не прошел по кон-
курсу в основной период. Тут 
могут быть и новые вступитель-
ные испытания (даже если аби-

туриент уже сдавал их в основ-
ной период), и свой конкурс. 

Вот, к примеру, сайт Санкт- 
Петербургского государствен-
ного технологического институ-
та — крупно и заметно: «СПбГТИ 
объявляет дополнительный 
прием». Разыгрывается 98 мест 
на направлениях «Химическая 
технология», «Техносферная 
безопасность», «Проектирова-
ние технологических машин и 
комплексов» и др. В Сибирском 
федеральном университете по-
хожая картина, только свобод-

ных мест больше 300. Попробо-
вать поступить во второй заход 
здесь можно на инженерные и 
естественно-научные направле-
ния: «Металлургию», «Горное 
дело», «Материаловедение и 
технологии материалов», «Фун-
даментальную и прикладную 
физику» и др. Также допнабор 
пройдет, например, в Севасто-
польском госуниверситете, 
Томском госуниверситете си-
стем управления и радиоэлек-
троники, Керченском государ-
ственном морском технологи-
ческом университете, Казан-
ском федеральном университе-
те... А вот в ведущих столичных 
вузах никакого допнабора, все 
бюджетные места закрыты.

Справедливости ради отме-
тим: дополнительный прием — 
примета не только этого года. 
Вузы в принципе имеют право 
его проводить, то есть 
вероятность недобора 
всегда имеется в виду.

Кира Латухина

В
чера президент Вла-
димир Путин посетил 
открытие междуна-
родного военно-тех-
нического форума 
«Армия-2022» и Ар-
мейских международ-
ных игр-2022 в парке 
«Патриот» в подмо-

сковной Кубинке. Глава госу-
дарства заявил, что народ гор-
дится своей армией и флотом, 
защитниками, которые всегда 
несли свободу другим народам 
и сегодня сражаются за Россию, 
за мирную жизнь на Донбассе. 

Президент подчеркнул, что 
форум «Армия-2022» прочно 
занял место среди крупнейших 
мировых выставок военной 
продукции. «Наш народ гордит-
ся своей армией и флотом, про-
фессионализмом и мужеством 
своих защитников», — сказал он. 
«Во все времена они надежно 
стояли на страже суверенитета 
и безопасности Родины, несли 
свободу другим народам. И 

сегодня в ходе специальной во-
енной операции наши воины 
вместе с бойцами Донбасса с че-
стью выполняют свой долг, сра-
жаются за Россию, за мирную 
жизнь в Донецкой и Луганской 
народных республиках, четко 
выполняют все поставленные 
задачи — шаг за шагом освобо-
ждают землю Донбасса», — от-
метил Путин.

Верховный главнокоманду-
ющий поблагодарил отече-
ственных оружейников за осна-
щение армии и флота современ-
ным оружием, «которое сегодня 
работает на победу, на техноло-
гическое и индустриальное раз-
витие всей страны». На форуме 
около 1,5 тысячи российских 

организаций оборонно-про-
мышленного комплекса пред-
ставят свыше 28 тысяч совре-
менных образцов продукции 
военного и двойного назначе-
ния. Возможности отечествен-
ного оружия и техники будут 
показаны в Кубинке и Алабино, 
на полигонах всех воинских 
округов и Северного флота, объ-
явил Путин.

«Россия выступает за самое 
широкое, всестороннее разви-
тие военно-технического со-
трудничества», — заверил пре-
зидент, отметив, что это особен-
но важно сейчас, в условиях 
уверенно формирующегося 
многополярного мира. «Мы вы-
соко ценим то, что у нашей стра-

ны много союзников, парт-
неров, единомышленников на 
разных континентах. Это госу-
дарства, которые не прогибают-
ся перед так называемым геге-
моном, — подчеркнул Путин. — 
Их лидеры проявляют настоя-
щий мужской характер и не 
прогибаются. Они выбирают 
суверенный, самостоятельный 
путь развития, хотят коллек-
тивно решать вопросы глобаль-
ной и региональной безопасно-
сти на основе международного 
права, взаимной ответственно-
сти и учета интересов друг дру-
га, тем самым вносить свой 
вклад в защиту многополярного 
мира».

Президент отметил довери-
тельные связи с государствами 
Латинской Америки, Азии и Аф-
рики. «Готовы предложить со-
юзникам и партнерам самые 
современные виды вооружений 
— от стрелкового до бронетехни-
ки и артиллерии, боевой авиа-
ции и беспилотных летательных 
аппаратов», — объявил он. «Во 
всем мире они ценятся среди 

военных профессионалов за на-
дежность, качество и главное — 
высокую эффективность. Прак-
тически все не раз применялись 
в реальных боевых действиях», 
— отметил Путин.

Особый интерес представ-
ляют перспективные образцы и 
системы, которые будут опреде-
лять «завтрашний день» Воору-
женных Сил, продолжил прези-
дент, уточнив, что говорит о вы-
сокоточном оружии и робото-
технике, боевых комплексах, 
основанных на новых физиче-
ских принципах. «Многие из 
них на годы, а может быть, и на 
десятилетия опережают зару-
бежные аналоги, а по такти-
ко-техническим характеристи-
кам значительно превосходят 
их», — оценил он. Внимания за-
служивают и достижения в об-
ласти инновационной гра-
жданской продукции и 
технологий, считает 
Путин.

ОБРАЗОВАНИЕ Почему вузы не смогли закрыть бюджетные места
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Путин и Сергей Шойгу 
прибыли на форум «Армия-2022» 
в выставочный центр «Патриот».

А К Ц Е Н Т

Наш народ гордится своей армией и фло-
том, профессионализмом и мужеством 
своих защитников

А К Ц Е Н Т

Это даже не «вторая волна», а, скорее, 
новая приемная кампания. Тут могут 
быть и новые вступительные испытания, 
и свой конкурс

Австралийский доллар 43,4717
Азербайджанский манат 36,1028
Армянский драм** 15,1099
Белорусский рубль 23,7124
Болгарский лев 32,2753
Бразильский реал 12,0295

Венгерский форинт** 15,7666
Вон Республики Корея*** 47,1243
Гонконгский доллар* 78,4542
Датская крона* 84,8502
Доллар США 61,3747
Евро 62,5056

Индийская рупия** 77,1247
Казахстанский тенге** 12,8936
Канадский доллар 48,0128
Киргизский сом** 74,5065
Китайский юань* 90,4515
Молдавский лей* 31,8424

Новый туркменский манат 17,5356
Норвежская  крона* 63,3637
Польский злотый 13,3522
Румынский лей 12,9346
СДР  81,2939
Сингапурский доллар 44,7207

Таджикский сомони* 59,8375
Турецкая лира* 34,1867
Узбекский сум**** 56,2502
Украинская гривна* 16,6783
Фунт стерлингов  74,3739
Чешская крона* 25,8899

Шведская крона* 59,8941
Швейцарский франк 64,8918
Южноафриканский рэнд* 37,5985
Японская иена** 46,1464

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.08.22

АвтоВАЗ перешел 
на пятидневную 
рабочую неделю 
и готовится 
к шестидневке

Американские хозяева 
Зеленского не исключают 
военный переворот 
на Украине

Цены на квартиры 
могут скоро 
упасть — 
эксперты

Праздник балета:  
столичные звезды 
станцевали 
в Херсонесе 
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ПРАВО Выросли размеры 
компенсаций гражданам 
за врачебные ошибки

Доплатят 
за диагноз

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России подготовила специаль-
ную инструкцию, как гражданам получить компенса-
ции за врачебные ошибки. 

Эксперты детально прописали порядок действий 
при неправильном диагнозе: вылечиться и возместить 
ущерб.

Практика показывает: граждане все чаще стали вы-
игрывать суды у проштрафившихся врачей. Не всегда 
это приносит счастье, но нередко приносит серьезные 
деньги. Свежий пример: недавно Оренбургский об-
ластной суд увеличил до 300 тысяч рублей компенса-
ции сыну женщины, чье сердце не выдержало сложных 
операций. Как рассказали в суде, всего врачи провели 
три операции. 

«Их сложность, тяжелое состояние больной приве-
ло к развитию инфаркта и, как следствие, к ее смерти», 
— говорится в материалах дела.

Как показала экспертиза, медики не учли, что у 
женщины больное сердце, и в этом была их ошибка. 
«В ходе судебного разбирательства было установлено, 
что медицинская помощь больной была оказана нека-
чественно: были допущены дефекты диагно-
стики и дефекты оформления медицинской 
документации», — пояснили в облсуде.

РЕЗОНАНС Начался суд      
по делу о мошенничестве 
с театральными билетами

Откуда лишний 
билетик

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил, что в Тверском рай-
онном суде Москвы начался суд по резонансному уго-
ловному делу о мошенничестве с театральными биле-
тами. Процесс обещает быть громким. На скамью под-
судимых сели далеко не все участники  всероссийской 
аферы. 

Главными «героями» этого  расследования стали 
три человека — Алексей Куринов, Юлия Чарыкова и 
Яна Тагина. На всех у них одна уголовная статья — «мо-
шенничество, незаконное использование средств ин-
дивидуализации товаров».

Это уголовное дело расследовало Главное след-
ственное управление СК России. Как объяснили в ве-
домстве, Андрей Хартанюк, его мать — Ирина Харта-
нюк, Виталий Гашаков, Алексей Куринов, Яна Тагина и 
Юлия Чарыкова создали сайты-двойники ведущих 
учреждений культуры Российской Федерации. 

По мелочам не разменивались. Это были сайты са-
мых значимых для нашей страны Мариинского, 
Большого и Малого театров, Театра наций, Российско-
го академического молодежного театра, Консервато-
рии им. П.И. Чайковского, Международного 
военно-музыкального фестиваля «Спасская 
башня».

АВТОМОБИЛИ МВД 
поддержало идею 
маркировать лекарства

За руль 
без колес

Владимир Баршев

МВД поддержало идею маркировать специальным зна-
ком лекарства, которые несовместимы с управлением 
автомобилем. Эксперты считают, что ничего плохого 
от этого не будет. Но это только полумеры, которые не 
решают глобальной проблемы: лишение прав води-
телей, принявших в медицинских целях тот или иной 
препарат.

«Введение специальной маркировки на упаковках 
соответствующих лекарственных препаратов и созда-
ние перечня медикаментов, влияющих на способность 
управлять транспортными средствами, МВД России 
концептуально поддерживает», — сообщили в МВД в 
ответ на запрос ТАСС.

В ведомстве пояснили, что в настоящее время во-
прос информированности водителей о содержании в 
лекарственных препаратах алкоголя, наркотических и 
токсических средств, а также других веществ, вызыва-
ющих состояние опьянения, остается актуальным. За-
конодательство в сфере дорожного движения запреща-
ет водителю управлять автомобилем в состоянии лю-
бого вида опьянения. Причем независимо от причины, 
вызвавшей такое опьянение, которое, в частности, мо-
жет явиться следствием употребления разре-
шенных к применению лекарственных препа-
ратов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 

Михаил Мишустин 
обсудил борьбу 
с лесными пожарами

Стена огню

Владимир Кузьмин, Якутск

Регионы должны вдвое сократить площадь лесных по-
жаров, напомнил властям на местах премьер-министр 
Михаил Мишустин. Для эффективной организации 
этой работы у них все есть, уверен глава кабмина.

Глава правительства прилетел на Дальний Восток, 
чтобы обсудить одну из острых проблем этих краев — 
чрезвычайные природные ситуации. В той же Якутии 
каждый год горят гектары леса, а столица республики 
порой погружается в смог от лесных пожаров. Мишу-
стин напомнил, что правительство увеличило помощь 
регионам для тушения лесных пожаров. В текущем 
году финансирование выросло более чем в два раза — с 
6 до 14,2 миллиарда рублей. Эти средства позволили 
нарастить авиационный и наземный мониторинг тер-
риторий. В 30 российских регионах смогли ликвидиро-
вать очаги уже в первые сутки, а в 13 вообще не допу-
стили их появление, подчеркнул премьер.

По сравнению с прошлым годом с начала опасного 
сезона число пожаров снизилось на 15%, пройденная 
огнем площадь уменьшилась практически в два раза. 
«Но, конечно, ситуация остается сложной», — заявил 
Мишустин. Поэтому правительством принято реше-
ние направить на 
места дополнитель-
ное финансирова-
ние. Премьер под-
писал распоряже-
ние о выделении 
еще 1,5 миллиарда 
рублей. Около тре-
ти суммы предна-
значено именно 
на борьбу с огнем, 
подчеркнул пре-
мьер. Часть средств 
предусмотрена на работы по локализации и ликвида-
ции возгораний, а также меры, необходимые для сни-
жения рисков возникновения пожаров. Около 230 
миллионов рублей пойдут на оснащение межрегио-
нального центра «Север», который создан по поруче-
нию президента.

Для противодействия лесным пожарам постоян-
но совершенствуется законодательство. В начале июля 
вступили в силу изменения в правила введения чрезвы-
чайных ситуаций в лесах из-за пожаров. По упрощенно-
му порядку режимы ЧС федерального уровня устанав-
ливали в Якутии и Хабаровском крае, что, обратил вни-
мание премьер-министр, позволило повысить скорость 
реагирования в наиболее сложных регионах. «Борьба с 
лесными пожарами — прежде всего обязанность регио-
нальных властей», — подчеркнул  Мишустин. Федераль-
ный центр предоставляет субъектам Федерации финан-
совые ресурсы и необходимую технику, и в регионах, 
уверен премьер, есть сейчас все, что требуется для эф-
фективной организации такой работы. Президентом 
ранее был подписан указ, который обязывает высших 
должностных лиц регионов обеспечить уменьшение 
площади лесных пожаров на их территории. Правитель-
ство же утвердило методику расчета такого целевого 
показателя, который будет использоваться в числе про-
чих для оценки эффективности губернаторов. «Главная 
задача — минимум вдвое сократить площадь пожаров на 
землях лесного фонда по сравнению со средними зна-
чениями за предыдущие пять лет. Это должно стать для 
всех вас ориентиром», — указал Мишустин. 

Замечание регионам нашлось у главы минприроды. 
Александр Козлов потребовал от них не снижать соб-
ственное финансирование мероприятий по борьбе с 
лесными пожарами. По его словам, в начале года неко-
торые субъекты РФ, получив больше средств от цен-
тра, сократили софинансирование. «Считаем такое 
недопустимым», — заявил он.  

Защитить и победить
Россия намерена ак-
тивно развивать коо-
перационные связи 

для создания новых образцов 
вооружения и техники, рабо-
тать вместе на справедливых, 
равноправных условиях, сооб-
щил президент, приведя при-
мер такого технологического 
сотрудничества по линии ОДКБ 
и ШОС. Продолжится подготов-
ка и повышение квалификации 
иностранных военнослужащих, 
союзники и партнеры пригла-
шены к участию в совместных 
учениях. «Развивая широкое 
военно-техническое сотрудни-
чество, объединяя наши уси-
лия и потенциалы, мы сможем 
обеспечить надежную безопас-
ность и стабильность и наших 
стран, и мира в целом», — пояс-
нил Путин.

Прекрасной площадкой для 
демонстрации профессиональ-
ных навыков президент назвал 
Армейские международные 
игры — в этом году в них участ-
вуют свыше шести тысяч солдат 
и офицеров из 37 стран. Путин 
отметил также большое значе-
ние Международного антифа-
шистского конгресса. «Уроки 
страшной трагедии, к которой 
привел нацизм человечество в 
ХХ веке, не должны быть забы-
ты, — сказал он. — Наш долг перед 
памятью миллионов жертв Вто-
рой мировой войны — жестко 
реагировать на попытки фаль-
сификации истории, противо-
действовать распространению 
любых форм неонацизма, русо-
фобии и расизма».

Президент также посетил 
выставку перспективных об-
разцов военной техники.  

Армия

ВОЕННЫЕ 
ИГРЫ 
НА СТАРТЕ
Официально открылись игры 

«АрМИ-2022», хотя напряженные 

соревнования идут с субботы, 

13 августа.

Игры начались раньше форума 

«Армия-2022» и закончатся поз-

же — 27 августа, потому что прове-

дение всех конкурсов в одну неде-

лю не уложить. 

В играх участвуют более 260 ко-

манд из 35 стран. 34 конкурса 

происходят на трех континентах. 

Например, «Снайперский рубеж» 

пройдет в Южной Америке — при-

нимающей стороной станет Вене-

суэла. Напряженные соревнова-

ния идут на армейских полигонах 

двенадцати государств. Дебютан-

тами 2022 года стали команды из 

Руанды и Боливии.

Интересно, что в Китае проходят 

очень напряженные соревнова-

ния мотострелковых подразделе-

ний различных армий мира под на-

званием «Суворовский натиск». 

Имя нашего полководца известно 

на всей планете.

Самое зрелищное соревнова-

ние — «Танковый биатлон». Он 

проходит на танкодроме полиго-

на Алабино. В этом году в деся-

тый раз. На этапе «Индивидуаль-

ная гонка» выступили уже пред-

ставители всех команд. Прекрас-

ные результаты стрельбы из пуш-

ки показали танкисты Мьянмы — 

три выстрела точно в цель. Тради-

ционно отлично откатались наши 

экипажи. 

В результате гонки первым в заез-

де к финишу пришел экипаж сбор-

ной России с результатом 20 мин. 

12 сек., вторыми финишировали 

танкисты из Беларуси, которые 

показали итоговое время 23 мин. 

18 сек., третьими стали военно-

служащие из Китая, преодолев 

трассу за 24 мин. 23 сек. Экипаж 

из Киргизии завершил заезд чет-

вертым, показав результат 33 мин. 

50 сек.

Проезды танков по различным 

препятствиям и их стрельба, ко-

нечно, впечатляют. Но не мень-

шее удовольствие наблюдать за 

многочисленными иностранными 

болельщиками. Они дают полную 

волю своим эмоциям. Страсти ки-

пят похлеще, чем на футбольных 

матчах. А это говорит о том, что 

военные игры «АрМИ» — не бряца-

ние оружием, а поединки настоя-

щих мастеров армейского дела, 

которые вызывают восхищение. 

Причем не только российских, но 

и зарубежных болельщиков.

МЧС

Один рубль, потраченный на проведение превентивных 

мероприятий, экономит 12 рублей, которые могут быть за-

трачены на ликвидацию последствий чрезвычайных ситуа-

ций. А строительство дамб на реках, да и в целом любые 

противопаводковые мероприятия по затратам в разы 

меньше возмещения ущерба от самих паводков. Такие 

заявления сделал вчера глава МЧС России Александр Ку-

ренков в Якутии на правительственном совещании под 

председательством Михаила Мишустина.

По мнению министра, строительство защитных дамб на ре-

ках необходимо там, где есть угроза подтоплений. 

«Нами проведена сравнительная оценка, которая показа-

ла, что стоимость строительства защитных сооружений, 

проведения берегоукрепительных и дноуглубительных ра-

бот, а также расчистки русел рек в разы меньше, чем затра-

ты на возмещение ущерба от паводков», — привели в агент-

стве ТАСС слова Александра Куренкова.

Также, по его мнению, весеннее половодье стало более 

предсказуемым. Среднесрочные прогнозы оказываются 

более точными, а потому профилактические меры лучше 

учитывают и снегозапасы, и увлажнение, и промерзание 

грунта, а также толщину льда на реках.

Сложнее рассчитывать дождевые паводки и последствия 

от циклонов, которые труднопредсказуемы, особенно на 

небольших реках в горных районах. В своем докладе ми-

нистр отметил, что причина специалистам МЧС понятна: 

это связано помимо объективных причин с нехваткой спе-

циалистов и сокращением количества гидропостов.

По мере возможности их надо наращивать, потому что гло-

бальный климат меняется и погода становится менее пред-

сказуемой. Значительно увеличилась частота циклонов: 

если раньше тяжелые паводки проходили в среднем один 

раз в пять лет, то сейчас — практически ежегодно.

Подготовил Тимофей Борисов

В Якутске Михаил Мишустин ознакомился с продукцией круг-
логодичной теплицы для выращивания овощей и зелени.

Линейка бронетехники на открытых площадках впечатляет. Можно увидеть 
и новейшие машины и даже глубоко модернизированный Т-62.

Экспозиция ЦКБ «Рубин» включает демонстрацию самых глубоководных 
автономных необитаемых подводных аппаратов.

Номенклатура представленной на форуме «Армия-2022» продукции самая 
разнообразная. Есть в том числе перспективные беспилотники.

В парке «Патриот» в рамках «Армии-2022» можно увидеть сотни образцов новейшей и глубоко модернизированной военной техники, а также раритетные машины ХХ века.

Кабмин направил 
дополнительно 
1,5 млрд рублей 
на борьбу с лесны-
ми пожарами
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РАКЕТЫ, БРОНЯ И НОВЫЙ «КАЛАШНИКОВ»
Самые последние новинки российской во-

енной техники и образцы вооружений мож-

но увидеть на территории конгрессно-вы-

ставочного центра «Патриот», где состоя-

лось открытие международного военного 

форума «Армия-2022». Первые дни работы 

форума традиционно отведены профессио-

налам — военным и представителям обо-

ронно-промышленного комплекса. Кстати, 

стремление посетить мероприятие вырази-

ли около 50 иностранных оборонных ве-

домств из разных стран мира.

 — Приглашенные иностранные партнеры 

компании, представители различных сило-

вых структур смогут подробно озна-

комиться с интересующими их вооруже-

нием, военной техникой и гражданской 

продукцией. Проведем встречи и перего-

воры, ожидаем подписания ряда важных 

для нас контрактов и соглашений с ино-

странными заказчиками и российскими 

производителями, сообщил генеральный 

директор «Рособоронэкспорта» Алек-

сандр Михеев.

В одной экспозиции противоракетные си-

стемы, управление воздушным движением, 

глубоководные аппараты, экзоскелеты и 

многое другое. Традиционно военных из 

стран Африки, Южной Америки и Ближнего 

Востока привлекает продукция Концерна 

воздушно-космической обороны «Ал-

маз-Антей». Некоторые изделия де-

монстрируются впервые. 

Перед павильоном «В» представлены на-

турные образцы средств ПВО большой и 

средней дальности. Здесь можно увидеть 

перспективный зенитный ракетный 

комплекс нестратегической противоракет-

ной обороны «Абакан» в составе пусковой 

установки 51П6Е2 и радиолокационной 

станции 98Л6Е. Отметим, что  все процес-

сы его боевой работы автоматизированы, а 

сам комплекс не имеет аналогов и предна-

значен для поражения всех типов ракет. 

Даже тех, которые еще только разрабаты-

ваются. 

Впервые в модульном исполнении на вы-

ставке представлен зенитный ракетный 

комплекс «Викинг». В его состав входит 

станция обнаружения целей, самоходная  

огневая установка и пусковые установки 

9А316МЭ и 9А383Э. Литера «Э» означает 

«экспортное исполнение». По словам раз-

работчиков, ЗРК способен поражать не 

только вертолеты и самолеты, в том числе 

выполненные с применением технологии 

стелс, но и крылатые ракеты, разведыва-

тельно-ударные беспилотники, радио-

контрастные наземные и надводные цели. 

При этом «Викинг» может эффективно вы-

полнять задачи в условиях жесткого радио-

электронного и огневого противодействия.

Перед павильоном «В» можно также уви-

деть подвижный разведывательный пункт 

ПРП-5. Изделие демонстрируется впервые. 

Оно предназначено для ведения разведки 

объектов противника и обслуживания 

стрельбы наземной артиллерии.

Вертолетостроители из Ростова-на-Дону 

привезли знаменитые ударные вертолеты 

Ми-28НЭ «Ночной охотник». Винтокрылая 

машина получила дополнительное управ-

ляемое ракетное вооружение, включая но-

вейшую легкую управляемую многоцеле-

вую ракету, что существенно увеличило 

боевые возможности. В состав вооружения 

также входят модернизированные проти-

вотанковые управляемые ракеты «Атака» и 

«Хризантема» с двухканальной системой 

управления, в которой используются как 

радио-, так и лазерно-лучевые каналы. При-

менение этих ракет позволяет увеличить 

дальность поражения цели до десяти кило-

метров.

Отметим, что вертолет Ми-28НЭ обладает 

высокой живучестью. Кабина вертолета за-

щищена керамической броней, что обеспе-

чивает защиту от бронебойных пуль и сна-

рядов калибра до 20 мм.  Лобовые и бо-

ковые стекла кабины экипажа также брони-

рованы, лопасти несущего винта способны 

выдержать попадание снаряда калибра 30 

миллиметров. 

Участники и гости форума смогут озна-

комиться с танком Т-14 «Армата», легким 

плавающим танком «Спрут-СДМ1», колес-

ной боевой машиной пехоты К-17 «Буме-

ранг», бронеавтомобилями «Тигр» в различ-

ных вариантах исполнения и «Медведь». А 

также с проявившим себя как эффективное 

средство борьбы с беспилотными летатель-

ными аппаратами зенитным ракетным 

комплексом «Тор-Э2».

Особый интерес у иностранных военных 

вызвали модернизированные автоматы 

«Калашникова». Речь идет об автоматах, 

способных вести огонь боеприпасами 

НАТО — это  АК-12, АК-15, АК-19, АК-308. 

Кстати, многие из образцов стрелкового 

оружия можно опробовать на практике.  

Здесь же можно ознакомиться с натурны-

ми образцами гражданской продукции. 

Увидеть, например, российские 3D-принте-

ры «Гелиос-1» и «Гелиос-1-01», которые 

выпускаются серийно с использованием 

отечественного программного обеспече-

ния и сырья. 

Особой популярность пользовались натур-

ные образцы грузовых квадрокоптеров и 

беспилотного воздушного такси. Они по-

строены инновационным центром «Бирюч» 

в Белгородской области. 

— На создание первого беспилотника, про-

шедшего успешные летные испытания, на-

шей команде понадобилось полтора года. 

Аналогов в мире не существует. Полет пер-

вого прототипа беспилотного аэротакси 

Hi-Fly Taxi прошел в октябре прошлого года. 

Вторая модель — эвакуационный дрон — 

была представлена в апреле нынешнего 

года. Применение Hi-Fly Cargo предполага-

ется при ликвидации чрезвычайных ситуа-

ций — для доставки грузов, эвакуации по-

страдавших, тушения очагов пожара. Аппа-

рат способен уже сегодня совершать поле-

ты дальностью до 20 километров, развива-

ет скорость до 100 километров в час и 

перевозит грузы массой до 170 килограм-

мов. И что самое главное — дроны изготов-

лены из отечественных материалов и дета-

лей , — рассказал главный конструктор Па-

вел Корольков.

На «Армии-2022» «Рособоронэкспорт» 

презентует новинки российской оборон-

ной промышленности партнерам из 50 

стран. Пресс-служба «Рособоронэкспор-

та» (входит в госкорпорацию «Ростех») со-

общила, что компания-спецэкспортер при-

мет более 70 делегаций. 

На площадках форума демонстрируется 

свыше тысячи образцов, а «Рособоронэкс-

порт» в рамках своей экспозиции представ-

ляет более 200 образцов современной 

российской экспортно ориентированной 

продукции для всех видов вооруженных 

сил.

Впервые самые перспективные образцы 

сосредоточены в демонстрационной зоне 

«Рособоронэкспорта» — в специализиро-

ванной статической экспозиции вблизи па-

вильона компании. Гостей павильона-спец-

экспортера ожидает внушительная выстав-

ка стрелкового оружия и средств ближнего 

боя. 

На полигоне Алабино специально для ино-

странных делегаций Рособоронэкспортом 

будет проведен динамический показ рос-

сийской бронетанковой техники и средств 

ПВО. По разработанному совместно с Ми-

нобороны России сценарию свои ходовые 

и огневые возможности в 9 тактических 

эпизодах продемонстрируют 19 единиц 

техники. 

Концерн воздушно-космической обороны 

«Алмаз-Антей» представляет едва ли не са-

мую крупную экспозицию на «Ар-

мии-2022». Открытый показ некоторых из-

делий состоится впервые. 

В работе форума принимают участие 26 

предприятий холдинга. Экспозиция разме-

щается на трех площадках. Перед павильо-

ном «В» можно также увидеть подвижный 

разведывательный пункт ПРП-5. Изделие 

демонстрируется впервые. Оно предназна-

чено для ведения разведки объектов про-

тивника и обслуживания стрельбы назем-

ной артиллерии в различных погодных 

условиях. ПРП-5 способен осуществлять 

поиск, обнаружение, распознавание и 

определение координат открытых и замас-

кированных, одиночных и групповых, дви-

жущихся и неподвижных объектов против-

ника, обслуживание стрельбы артиллерии 

днем и ночью, разведку местности, сопро-

вождение колонн.

На площадке у демонстрационного центра 

концерна представлены ЗРК «Тор-Э2», пус-

ковая установка автоматизированного ЗРК 

«Сосна», универсальный мишенно-трени-

ровочный комплекс «Адъютант» с широким 

спектром разноплановых мишеней, новей-

ший межвидовой метеорологический ра-

диолокационный комплекс 1Б77 большой 

дальности. В демонстрационном центре 

ПАО «НПО «Стрела» представит натурные 

образцы РЛС наземной разведки «Фа-

ра-ВР» и 1Л277, а также средства охраны 

объектов РЛС «Сова» и систему «Сарыч».

На экспозиции в павильоне «С» можно уви-

деть натурные образцы и модели инноваци-

онной продукции гражданского и двойного 

назначения для различных отраслей. Зна-

чительная часть экспозиции посвящена 

оборудованию для организации воздушно-

го движения и обеспечению его безопасно-

сти. ПАО «НПО «Алмаз» демонстрирует мо-

дели доплеровского метрологического ра-

диолокатора «ДМРЛ-3», радиолокацион-

ных комплексов «Сопка-2» и «Лира-А10», 

радиолокационно-оптического комплекса 

обеспечения безопасности объектов и ней-

трализации беспилотных летательных аппа-

ратов «ROSC-1». Также представлена ин-

формация о РЛС «Утес-ТМ», «Лира», «Ли-

ра-ВМ», «Лира-ВМЭ», комплексе средств 

автоматизации «Вега», наземной станции 

системы автоматического зависимого на-

блюдения «СНП-Л АЗН-В», аэродромных 

многопозиционных системах наблюдения 

«Тетра» и «Тетра-М». 

АО «Всероссийский научно-исследователь-

ский институт радиоаппаратуры» де-

монстрирует макеты наземной станции 

АЗН-В с секторной антенной, всережимной 

цифровой станции наблюдения для управ-

ления воздушным движением МВРЛ «Авро-

ра-2», мобильной системы вещательного 

автоматического зависимого наблюдения 

1090ES «Мангуст» и натурный образец ра-

бочего места диспетчера по управлению 

воздушным движением. 

ПАО «Радиофизика» представляет модели 

безэховой экранированной камеры и зем-

ной станции спутниковой связи 

«МОСТ-УС».

АО «Нижегородский завод 70-летия Побе-

ды» впервые представляет макеты автоном-

ного необитаемого подводного аппарата 

большой автономности «САРМА», испыта-

тельного центра и подводной фонтанной 

арматуры.

АО «Волжский электромеханический за-

вод» показывает роботизированные экзо-

скелеты Remotion, которые служат для реа-

билитации пациентов с нарушением по-

движности нижних конечностей. Модуль-

ная конструкция экзоскелета позволяет бы-

стро отключать или подключать модули сто-

пы, голени и бедра в любых допустимых со-

четаниях в зависимости от заболевания и 

физического состояния пациента. 

На многочисленных экспозициях «Ал-

маз-Антея» есть что посмотреть.

Стоит отметить, что продукция концерна 

поставляется более чем в 50 стран мира.

Подводить итоги форума «Армия-2022» 

пока рано, но организаторы сообщили: пла-

нируется подписание 36 государственных 

контрактов с предприятиями ОПК России 

на сумму, превышающую 522 миллиарда 

рублей.

Подготовили Николай Грищенко, 
Сергей Птичкин

А К Ц Е Н Т

На форуме «Армия-2022» планируется 
подписание 36 государственных контрактов 
с предприятиями оборонного комплекса России 
на сумму, превышающую 522 миллиарда рублей

— Все главные новости, фото и видео 
с форума смотрите на сайте
rg.ru/project/forumarmia2022
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВОРОТА ДЛЯ ШТУРМА

Владимир Аносов 
(фото автора),
Донецкая Народная Республика

О
т передовых позиций 
Н а р о д н о й  м и л и ц и и 
ДНР в районе аэропор-

та Донецка до украинских бое-
виков меньше полукиломет-
ра. Как говорят бойцы, рань-
ше враг в этом районе пытался 
продвинуться вперед, но без-
успешно. И сейчас единствен-
ной возможностью для против-
ника сохранить жизнь остается 
только сдача в плен или отступ-
ление.

О работе штурмовых отря-
дов в военной среде не приня-
то распространятся. Это закры-
тые подразделения, в которых 
солдаты рискуют каждый день 
своими жизнями ради продви-
жения фронта. Они первые вры-
ваются в окопы врагов.

К их позициям проезжать 
приходится по пристрелянной 
дороге. Поселок Спартак, через 
который нам пришлось проез-
жать к Авдеевке, находится по-
стоянно под прицелом. На до-
рогах и возле строений полно 
воронок, кучи гильз и части от 
реактивных снарядов. Посе-
лок-призрак, как его прозвали 
в народе, находится в непосред-
ственной близости к Донецко-
му аэропорту и позициям ВСУ. 
Есть улицы, где дома через один 
пригодны к жизни, а есть — где 
просто целым кварталом одни 
развалины. Сколько осталось 
жителей в поселке, неизвестно.

Позывной — Батя 
Командир батальона под-

полковник Вячеслав Губин, по-
зывной — Батя Харьковский, 
на войне с 2014 года. Окончил 
Харьковский государствен-
ный университет. Преподавал 
историю в сельской школе. Од-
новременно создал и возглавил 
до войны Федерацию по воен-
но-спортивному многоборью в 
Харьковской области. Сейчас в 

его отряде часть его учеников и 
два сына. По словам Бати, в его 
отряде, который входит в со-
став 1-й Славянской бригады 
ДНР, один из взводов разведы-
вательный и есть еще несколь-
ко штурмовых. Дополнительно 
к ним приданы отделения инже-
нерной разведки и огневой под-
держки. 

В отряде его с уважением 
называют Батя. В этом мы убе-
дились, когда пошли к передо-
вой линии: Батя был впереди, а 
когда уходили, он шел замыкаю-
щим, позади нас. На открытом 
пространстве, простреливае-
мом украинскими военными, 
он указал, как его безопаснее 
преодолеть, и побежал первым. 

Первый всегда сапер
По его словам, Авдеевское 

направление, на котором они 
наступают с другими частями и 
союзными войсками, что назы-
вается, трещит по швам. Бойцы 

1-й Славянской бригады ДНР 
продуктивно пробивают бреши 
в обороне украинских национа-
листов. Сами по себе разведка 
и штурм — совершенно разные 
по целям и задачам работы. При 
этом штурм для нас имеет пер-
востепенную важность, но без 
разведки он невозможен. Есте-
ственно, люди в подразделении 
в целом взаимозаменяемы, хотя 
универсальных солдат у нас нет. 
При необходимости мы можем, 
например, усилить и дополнить 
группу разведки штурмовика-
ми. Или поступить наоборот. Са-
мые труднозаменяемые люди  — 
командиры. Наш отряд в этом 
направлении наступает с мень-
шими силами, чем у противни-
ка. До нас этого никто не делал.

Без жгута и индивидуально-
го перевязочного пакета (ИПП) 
на «боевые» никто не уходит. 
Плюс к тому на группу есть и 
так называемая сумка медика. 
Занятия по оказанию первой 
помощи в подразделении про-
водятся.

До противника несколько со-
тен метров. Бойцы ДНР наблю-
дают за линией круглосуточ-
но. Чаще здесь, конечно, зву-
чат взрывы снарядов или мин. 
Все движения мгновенно фик-
сируются. В тылу не переста-
вая готовят ленты для пулеме-
тов. Патронов и снарядов в этом 
подразделении не жалеют. На 
выпады противника отвечают 
подавляющим огнем. Сейчас 
это единственный способ пре-
кратить обстрелы ВСУ.

Прежде чем продвинуть-
ся вперед, проводится развед-
ка при помощи «птичек», так 
называют беспилотные лета-
тельные аппараты (БПЛА). При 
необходимости проводится 
артподготовка. В зависимости 
от участка прорыва и его оборо-
ны применяются артиллерия, 
танки или минометы. С огнем 
могут помочь и соседи. Впере-
ди всегда продвигается сапер, 
который разминирует дорогу 
для штурмового отряда. За ним 
тянется длинная веревка, при-
вязанная к бронежилету. В слу-
чае ранения сапера его вытянут 
за нее. За ним всегда следует 
отделение разведки, готовое 
его прикрыть. Оно же помога-
ет координировать огонь и сле-
дить за обстановкой.

Находясь на закрытой пози-
ции вместе со штурмовиками, 
которые ждут сигнал на атаку, 
поражаешься их спокойствию 
и сосредоточенности. Моло-

дые парни в скромном военном 
обмундировании со старыми 
«калашами» спокойно лежат 
или сидят, замаскировавшись 
от вражеских «птичек». На об-
мундировании и с собой ничего 
лишнего, что может помешать 
атаке.

Нужно идти до конца
— Традиционное слабое ме-

сто у противника осталось 
без изменений — это мораль-
но-волевые качества. Воевать 
до самой смерти они не хо-
тят: то есть и воевать не хотят, 
а умирать и подавно. Есть не-
большое исключение — нацио-
налисты-каратели. Эти умирать 
тоже не готовы, а вот «воевать» 
хотят. Поясню: это любители ве-

село пострелять и не менее весе-
ло помародерить, им очень нра-
вится стрелять во все, что дви-
жется. Мирный житель для них 
не преграда, могут и его застре-
лить, — рассказывает бывший 
строитель, рядовой стрелок с 
позывным Пыжик.

Перед выдвижением груп-
па расположилась вокруг кар-
ты и уточняет маршрут следо-
вания и огневые точки против-
ника. Еще раз сверяет свои дей-
ствия. В бою повторять «урок» 
не будет времени, — шутит раз-
ведчик с позывным Шаман. — Я 
россиянин. После того как уви-
дел в новостях информацию о 
том, как заживо сгорели люди 
в Доме профсоюзов в Одес-
се, понял, что мое место здесь. 
Раньше не был женат, моя се-

мья появилась в Донецке. Для 
меня нет разницы между Дон-
бассом и Россией. Нужно идти 
до конца.

Заметно, что с противни-
ком постоянно занимаются 
инструкторы, это уже совсем 
не те ВСУ, что были в 2014 году. 
Всё наглядно, боестолкновения 
и разведданные подтвержда-
ют: есть лагеря подготовки, там 
действуют новые программы 
обучения, мы регулярно захва-
тываем новую экипировку и во-
оружение. 

Война не щадит никого. Но 
есть в этих людях какой-то не-
сгибаемый оптимизм, вера в 
лучшее. И это несмотря на то, 
что кого-то из них буквально в 
следующий миг уже может не 
быть в живых. Обстрелы не ути-
хают.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские войска, группировки ДНР и ЛНР продолжают успешно вести контрбатарейную борьбу с противником. Под Майорском они уничтожили взвод украинских орудий «МСТА-Б». 

А К Ц Е Н Т

Командир батальона с позывным Батя 
до войны преподавал историю 
в сельской школе. Сейчас в его отряде 
часть его учеников и два сына

МИНОБОРОНЫ

ПОД ЗОЛОЧЕВОМ УНИЧТОЖИЛИ СВЫШЕ 100 И РАНИЛИ БОЛЕЕ 50 НАЕМНИКОВ

Юрий Гаврилов

О
чередная сводка 
Минобороны Рос-
сии о ходе специ-
а л ь н о й  в о е н н о й 
операции на Украи-
не вновь говорит об 
огромных людских 
потерях, которые 
ВСУ и национали-

стические формирования несут 
на всех направлениях боевых 
действий. Вчера официальный 
представитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков посвятил их перечислению 
чуть ли ни треть брифинга.

Он начал с того, что высоко-
точное оружие российских ВКС 
накрыло пункт временной дис-
локации иностранных наемни-
ков в районе населенного пунк-
та Золочев в Харьковской об-
ласти. «Уничтожено свыше ста 
и ранено более 50 боевиков из 
Польши, а также Германии», — 
доложил генерал.

Этим дело не ограничилось. 
Под Угледаром, в окрестностях 
населенных пунктов Водяное и 
Доброволье на территории ДНР 
высокоточные удары наших 
ВКС пришлись по боевым пози-
циям 53-й механизированной и 

68-й пехотно-егерской бригад 
ВСУ. В результате ликвидирова-
ны более 260 националистов.

И еще о потерях против-
ника. Конашенков рассказал, 
что наша армейская авиация 
успешно атаковала располо-
женные у Белогорки и Лозового 
в Херсонской области позиции 
63-й механизированной бри-
гады ВСУ. В итоге 105-й и 107-
й батальоны этого соединения 
недосчитались более 160 че-
ловек. 

А близ Марьинки в ДНР наши 
артиллеристы столь прицельно 
накрыли огнем позиции 66-й 
механизированной бригады 
ВСУ, что третий батальон дан-
ной бригады потерял более 70 
процентов личного состава.  

«На Соледарском направле-
нии в результате наступатель-

ных действий и огневого пора-
жения боевых позиций ликви-
дировано более 50 процентов 
личного состава и военной тех-
ники 15-го батальона 58-й мо-
топехотной бригады ВСУ», — до-
бавил Конашенков.

И еще одна важная новость 
из его доклада. На железнодо-
рожных станциях Апостолово 
и Синельниково в Днепропет-
ровской области опять же высо-
коточными ракетами воздуш-
ного базирования были выве-
дены из строя две тяговые элек-
троподстанции.

Между тем российские опера-
тивно-тактическая и армейская 
авиация, наши ракетные войска 
и артиллерия продолжают нано-
сить удары по военным объектам 
на территории Украины. За сут-
ки они поразили в районе Осо-

коровки в Херсонской области 
пункт управления 60-й пехотной 
бригады ВСУ. Такой же штабной 
объект 112-й бригады террито-
риальной обороны был уничто-
жен у Артемовска. 

Кроме того, ликвидированы 
живая сила, вооружение и во-
енная техника, в том числе на-
ционалистических батальонов, 
в районах населенных пунктов 
Мерефа в Харьковской области, 
Константиновка в Донецкой 
Народной Республике, а также в 
городе Николаеве и Великоми-
хайловке Днепропетровской 
области. Конашенков доло-
жил: также уничтожены склад 
ракетно-артиллерийского во-
оружения в населенном пункте 
Зайчевское Николаевской об-
ласти, три склада боеприпасов 
под Краматорском и Констан-
тиновкой в ДНР, а еще два скла-
да топлива для военной техни-
ки в районе Чугуева и Ковяги в 
Харьковской области.

Наши войска, группировки 
ДНР и ЛНР продолжают успеш-
но вести контрбатарейную 
борьбу с противником. Так на-
зываемые «артиллерийские 
дуэли» привели, в частности, 
к уничтожению взвода укра-
инских артиллерийских орудий 

«МСТА-Б», базирующегося под 
Майорском в Донецкой Народ-
ной Республике. 

Конашенков также сказал, 
что у Звановки, Соледара и Зай-
цево удалось подавить три взво-
да украинских реактивных си-
стем залпового огня «Град». 
Еще четыре артиллерийских 
взвода орудий «Гиацинт-Б» и 
три взвода гаубиц Д-30 накры-
ли огнем на позициях ВСУ под 
Северском, Артемовском, Пан-
телеймоновкой, Георгиевкой, 
Новоселкой и Крестищем в ДНР, 
а также у Новоалександровки в 
Херсонской области.

За сутки наши средства ПВО 
сбили три украинских беспи-
лотника. Их уничтожили в небе 
над Марьинкой в ДНР, у насе-
ленного пункта Червоное в Хер-
сонской области и около села 
Уды в Харьковской области.

Игорь Конашенков также со-
общил об успешном перехва-
те двух реактивных снарядов 
украинских систем залпового 
огня. Их наши комплексы ПВО 
сбили в районе населенного 
пункта Новотроицкое в ДНР.  

А К Ц Е Н Т

Близ Марьинки наши артиллеристы 
прицельно накрыли позиции 66-й мех-
бригады ВСУ, ее третий батальон потерял 
более 70 процентов личного состава

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Юрий Гаврилов

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
представили еще шесть 
военнослужащих, про-

явивших мужество во вре-
мя спецоперации на Укра-
ине.  В этот раз список ге-
роев пополнили пять россий-
ских контрактников и один 
боец ЛНР.

В ведомстве рассказали, 
что сержант Алексей Терехов 
участвовал в освобождении 
от националистов населенно-
го пункта. Стремясь сохранить 
его под своим контролем, бое-
вики активно применяли ар-
тиллерию и минометы. 

В результате очередного 
артобстрела несколько наших 
военнослужащих получили тя-
желые ранения. Алексей выта-
щил товарищей из-под огня, 
эвакуировал их в безопасное 
место, оказал первую меди-
цинскую помощь и снова всту-
пил в бой с противником. 

Когда националисты нача-
ли отступать, Терехов вернул-
ся к раненым и продолжал ока-
зывать им помощь до прибытия 
медиков. 

«Благодаря грамотным и 
умелым действиям Алексея 
Терехова удалось сохранить 
жизни военнослужащим», — от-
метили в Минобороны России.

Другой наш герой — младший 
сержант Анатолий Пешков в со-
ставе батальонно-тактической 
группы выполнял боевую за-
дачу. На подступах к занятому 
националистами населенному 
пункту он наткнулся на груп-
пу украинских диверсантов и 
вступил с ними в перестрелку. 
Когда боевая машина Пешкова 
получила повреждения и поте-
ряла ход, Анатолий спешился, 
занял выгодную огневую пози-
цию и, умело используя рельеф 
местности, начал бить по про-
тивнику. 

В этом бою он уничтожил 
трех националистов. 

«Благодаря высокому про-
фессионализму, смелым и уве-
ренным действиям младшего 
сержанта Анатолия Пешкова 
российским военнослужащим 
удалось ликвидировать груп-
пу боевиков в окрестностях на-
селенного пункта, что создало 
условия для его последующего 
освобождения», — сообщили в 
Минобороны России.

Ефрейтор Владимир Шикарев 
отличился в ходе разведыватель-
но-поискового рейда. Продвига-
ясь на боевой машине десанта по 
окраине населенного пункта, он 
заметил в заброшенном здании 
замаскированную минометную 
установку противника. 

Скрытно подведя БМД к по-
зициям боевиков и прикрывая 
экипаж корпусом своей броне-
машины, Владимир дал возмож-
ность товарищам вести прицель-
ный огонь по националистам и 
ликвидировать их. 

Несмотря на полученное в 
ходе очередного обстрела ране-

ние, десантник помог вернуть в 
строй четыре машины.

Командир отделения сержант 
Анатолий Амагзаев отличился 
в составе тактического воздуш-
ного десанта. Он умело руково-
дил подчиненными при обороне 
важного объекта и расположен-
ного неподалеку моста. 

Националисты обрушили на 
наши войска огненный вал. Они 
применили авиацию, стволь-
ную и реактивную артиллерию 
и ударные беспилотники. В ходе 
этого боя Амагзаев из ручного 
противотанкового гранатомета 
подбил грузовой «КрАЗ» против-
ника и уничтожил пять национа-
листов. При обороне объектов 
его отделение отразило шесть 
атак противника. 

Командир расчета пушечно-
го самоходно-артиллерийско-
го взвода старший сержант Каз-
бек Дигоев участвовал в артпод-
держке батальонной тактиче-
ской группы. Благодаря его про-
фессионализму было уничтоже-

но до взвода противника, пора-
жены три его БМП. Национали-
сты отступили. 

Это позволило российским 
подразделениям выдвинуться к 
крупному населенному пункту, 
занять выгодные районы и ру-
бежи для последующего освобо-
ждения города.

А вот что известно о номере 
расчета гаубичного самоход-
ного дивизиона 2-го армейско-
го корпуса Народной милиции 
ЛНР Александре Режигло. Его 
служба началась 23 июля 2014 
года. Учился воевать, что назы-
вается, в окопах. Зато сейчас 
экипажи боевых машин дей-
ствуют как единый механизм. 
Артиллеристы, в частности, 
научились точно уничтожать 
движущие цели. 

К примеру, недавно расчет 
самоходки поразил украинский 
танк, попав ему прямо в люк. 
Всего же на счету дивизиона Ре-
жигло десятки уничтоженной 
вражеской техники.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Алексей Терехов 
вытащил раненых товарищей 
из-под огня противника.

Младший сержант Анатолий 
Пешков в бою уничтожил 
трех националистов.

Ефрейтор Владимир Шикарев 
отличился в ходе разведыва-
тельно-поискового рейда. 

Сержант Анатолий Амагзаев 
подбил из ручного гранатомета 
вражеский грузовик. 

Расчет старшего сержанта 
Казбека Дигоева в бою сжег 
три украинские БМП. 

Боец Народной милиции ЛНР 
Александр Режигло специа-
лист по уничтожению танков.
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Командир штурмового батальона подполковник Вячеслав Губин, позывной — Батя Харьковский, на войне с 2014-го. 

Даже находясь на закрытой позиции, штурмовики всегда сосредоточены и ждут сигнала на атаку противника. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Дело о топливных картах может критически отразиться на экономике Тверской области 

Серые потоки и их истоки
Екатерина Некрасова

А
рбитражный суд Моск-
вы 22 июля 2022 года в 
рамках банкротного дела 

компании «Терминал Сервис» 
вынес решение, которое может 
стать судьбоносным для Твер-
ской области. Компания ООО 
«Виакард» просила признать 
обоснованными требования к 
банкроту в размере 28,4 млрд 
рублей. Иск удовлетворен ча-
стично, обоснованными при-
знаны требования на 6,5 млрд 
рублей. 

Знакомые с началом этой 
истории СМИ пишут, что «Тер-
минал Сервис» — это оператор 
топливных карт, которые поз-
воляли их владельцам распла-
чиваться на заправках большой 
региональной сети АЗС, в том 
числе в Тверской области. «Виа-
кард» в этой системе отвечал 
за программное обеспечение 
— обслуживание терминалов, 
прикрепленных к его базе дан-
ных «VIACARD.proc». Деятель-
ность «Терминал Сервиса» 
сводилась к приему денежных 
средств от покупателей (через 
карты) и перечислению их сбы-
товым компаниям, в том числе 
ООО «Сбытовое объединение 
«Тверьнефтепродукт», для ре-
ализации топлива в точках об-
служивания (АЗС). Владельцы 
карт «Терминал Сервиса» полу-
чали топливо на заправочных 
станциях. Сотрудничество дли-
лось с 2014 года, на АЗС были 
установлены терминалы «Тер-
минал Сервиса» с процессин-
говой системой «Виакарда», 
операции по топливным кар-
там «Терминал Сервиса» доку-
ментально фиксировались, а 
пользователи карт, как отмеча-
ет пресса, претензий не выска-
зывали. 

Требования «Виакарда» 
подлежат оплате за счет иму-
щества должника, оставшегося 
после удовлетворения требова-
ний кредиторов, включенных 
в соответствующий реестр. В 
связи с тем что «Терминал Сер-
вис» признан банкротом, бремя 
выплат ложится на сбытовые 
общества нефтяных компаний 
ряда российских регионов. По 
инициативе «Виакарда» 17 фи-
зических и юридических лиц 
оказались привлечены к суб-
сидиарной ответственности по 
долгам «Терминал Сервиса». 
Основной удар, видимо, может 
прийтись на «Тверьнефтепро-
дукт» как на предприятие ра-
ботающее, что сложно сказать 
о других участниках процес-
са. «Тверьнефтепродукт», ООО 
«Татнефть-АЗС-Запад» и иные 
заинтересованные лица обжа-
луют решение Арбитражного 
суда города Москвы. Подана жа-
лоба и «Виакардом», которому 
мало 6,5 млрд рублей, ему нуж-
на вся заявленная сумма — 28,4 
млрд рублей. 

Дело в том, что тверской по-
ставщик топлива не в состоянии 

полностью покрыть указанную 
сумму, поэтому находится под 
угрозой полной остановки де-
ятельности. Следствием это-
го может стать увольнение бо-
лее тысячи человек, остановка 
поставок топлива на объекты 
инфраструктуры Тверской об-
ласти: подстанции скорой по-
мощи, региональные отделе-
ния силовых ведомств, соци-
альные учреждения — список 
огромен. Топливная безопас-
ность целой области оказалась, 
по сути, в некой зависимости от 
решения московского арбит-
ража. «Тверьнефтепродукт» 
обеспечивает львиную долю 
региональных топливных нужд. 
Поэтому замещение поставщи-
ка потребует времени. Неужели 
регион в этот длительный пери-
од погрузится в топливный кри-
зис, выход из которого найти 
будет настолько сложно, что ре-
шением проблемы, вероятно, 
придется заниматься на феде-
ральном уровне? 

Процесс по делу о банкрот-
стве «Терминал Сервиса» на-
чался в 2018 году в столичном 
арбитраже, и некоторые вы-
явленные факты способны на-
вести на подозрения. Одно из 
СМИ даже назвало его «арбит-
ражным делом о махинациях с 
топливом на миллиарды руб-
лей». Впору задуматься: а не 
могут ли те события являться 
началом, например, масштаб-
ной аферы, целью которой яв-
ляется многомиллиардное обо-
гащение аффилированных лиц 
(с использованием правового 
института банкротства не по 
его предназначению) за счет 
сбытовых обществ нефтяных 
компаний? Ведь может же быть 
связан кто-то с тем же «Виакар-
дом», бенефициар? По крайней 
мере, в Сети встречаются такие 
размышления и даже называют-
ся конкретные имена.

Сначала «Виакард» в 2018 
году становится кредитором 
«Терминал Сервиса» на сумму 
около 75 млн рублей. В июне 
2020 года в дело о банкротстве 
в качестве ответчика по заяв-
лению «Виакарда» привлечено 
сбытовое общество «Тверьнеф-
тепродукт» по двум обособлен-
ным спорам: о признании не-
действительными платежей по 
договорам поставки нефтепро-
дуктов с «Терминал Сервисом» 
и о привлечении к субсидиар-
ной ответственности. 

Признание сделок на мил-
лиарды рублей недействитель-
ными — краеугольный камень 
всей истории. В феврале 2021 
года московский арбитраж вы-
нес определение, в котором 
отказал «Виакарду» в призна-
нии недействительными сде-
лок-платежей по договорам по-
ставки нефтепродуктов меж-
ду «Терминал Сервисом» и 
«Тверьнефтепродуктом». Учи-
тывая значительный объем ма-
териалов дела (более 40 тысяч 
листов), рассмотрение длилось 

более 1,5 года. В мае 2021 года 
Девятый арбитражный апелля-
ционный суд рассмотрел апел-
ляционную жалобу «Виакар-
да» и с предыдущим решением 
согласился, поддержав эту по-
зицию и даже усилив ее, допол-
нительно указав на имеющиеся 
в деле первичные документы и 
акты налоговых проверок, под-
тверждающие реальность по-
ставки топлива и обоснован-
ность платежей за отпущенное 
фактически топливо. 

В августе 2021 года преды-
дущие решения арбитражных 
судов отменены кассационной 
коллегией, а дело направлено 
на новое рассмотрение. 19 ян-
варя 2022 года в Арбитражном 
суде Москвы состоялось новое 
рассмотрение дела, в рамках ко-
торого принято противополож-
ное первому решение, а все пла-
тежи за отпущенное по топлив-
ным картам топливо признаны 

недействительными. 21 апреля 
2022 года Девятый арбитраж-
ный апелляционный суд дела-
ет аналогичный вывод о недо-
казанности фактов реализации 
нефтепродуктов. 7 июля 2022 
года арбитраж не находит осно-
ваний для отмены новых судеб-
ных актов, признавая платежи 
«Тверьнефтепродукта» недей-
ствительными на сотни миллио-
нов рублей. 

Судебные решения арбит-
ражных судов, выносимые по 
сделкам в рамках банкротного 
дела «Терминал Сервиса», про-
тиворечивы. В Арбитражном 
суде Московского округа (кас-
сация) вынесены противопо-
ложные судебные акты: сдел-
ки в отношении «Тверьнефте-
продукта» признаны недей-
ствительными, в отношении 
ООО «ТД Нефтьмагистраль» 
— действительными. Рассмот-
рение жалобы ООО «Татнеф-
ть-АЗС-Запад» по сделке отло-
жено на 16.08.2022 г.

Пока идут заседания о при-
знании недействительными 
платежей «Терминал Сервиса» 
со сбытовыми обществами, в 
том числе ООО «СО «Тверьнеф-
тепродукт» (дочернее общество 
ПАО «Сургутнефтегаз»), ООО 
«Татнефть-АЗС-Запад» (дочер-
нее общество ПАО «Татнефть»), 
ООО «ТД Нефтьмагистраль», 
из Твери, Татарстана, Москвы и 
ряда других регионов на общую 

сумму более полутора милли-
ардов рублей, в апреле 2022 
года «Виакард» заявляет новое, 
масштабное требование к «Тер-
минал Сервису», а по сути — к 
сбытовым обществам нефтяных 
компаний, на 28,4 млрд рублей 
как на компенсацию, а фактиче-
ски как на упущенную выгоду, 
обвиняя «Терминал Сервис» во 
взломе программного оборудо-
вания и несанкционированном 
копировании базы данных, на-
рушении исключительных прав 
на базу данных. Из заявленных 
28 млрд рублей судьей Мар-
ковым в конце июля обоснован-
ными признаны требования на 
6,5 млрд. 

Это уже так называемое за-
реестровое требование, на ко-
торое «Виакард», конечно, по 
Закону «О несостоятельности 
(банкротстве)» право имеет. Ре-
шение суда о признании обос-
нованными требований «Виа-

карда» в размере 6,5 млрд руб-
лей базируется на выводах экс-
пертов. Однако Кира Корума, 
адвокат, представляющая ин-
тересы «Тверьнефтепродукта» 
в судах, не согласна с вывода-
ми экспертов, заключения ко-
торых представлены «Виакар-
дом». 

«Мы обратились к ряду офи-
циальных организаций, зани-
мающихся судебной экспер-
тизой, среди которых «АНО 
«Центр содействия развитию 
судебно-экспертной деятель-
ности «Экспертное бюро Исти-
на», ассоциация «Русское обще-
ство оценщиков», а также дру-
гие эксперты. В частности, спе-
циалисты «Экспертного бюро 
«Истина» говорят о том, что 
представленные в экспертном 
заключении ООО «Виакард» в 
суде содержат многочисленные 
нарушения, они по своей сути 
не основаны на каком-либо ис-
следовании, в том числе на ана-
лизе программно-аппаратного 
комплекса «ВИАКАРД», поэто-
му содержат противоречия и 
неточности. Эксперты указа-
ли, что «Отчет об оценке ры-
ночной стоимости прав на ре-
зультат интеллектуальной де-
ятельности», представленный 
ООО «Виакард» в подтвержде-
ние стоимости программного 
комплекса, не соответствует 
статье 11 Федерального зако-
на «Об оценочной деятельно-

сти Российской Федерации», 
существующим принципам и 
методикам проведения оцен-
ки, — говорит Корума. — По ре-
зультатам экспертного анали-
за стало ясно, что в отчете «Виа-
карда» нет точного описания 
объекта оценки, присутству-
ет недостаточность сведений о 
количественных и качествен-
ных характеристиках оценива-
емых объектов, а это в совокуп-
ности и с нарушениями отдель-
ных требований федеральных 
стандартов оценки не позволя-
ет признать отчет как документ, 
содержащий сведения доказа-
тельственного значения».

По словам Киры Корумы, 
ООО «Виакард» стало формиро-
вать свою доказательную базу 
имевших, по его мнению, ме-
сто нарушений интеллектуаль-
ных прав еще в 2016 году в Ар-
битражном суде Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской обла-
сти. «Тогда никто из сбытовых 
нефтяных компаний, включая 
«Тверьнефтепродукт», постав-
ляющих топливо владельцам 
карт «Терминал Сервиса», даже 
не предполагал, что в будущем 
претензии будут предъявлены к 
ним. Именно в этих делах внесу-
дебными экспертизами, пред-
ставленными ООО «Виакард», 
были установлены факты нару-
шений в работе с программным 
обеспечением, реверс-инжини-
рингом и декомпиляцией в от-
ношении процессинговой си-
стемы «Виакарда», что и поз-
волило этой компании войти 
в реестр кредиторов «Терми-
нал Сервиса». Позже в рамках 
дела о банкротстве ООО «Тер-
минал Сервис» была назначе-
на судебная экспертиза, в том 
числе по вопросам программ-
ного комплекса «Викард», про-
тив которой ООО «Виакард» 
возражало, ссылаясь на отсут-
ствие программного комплек-
са. Сегодня внесудебным экс-
пертам «Виакарда» отсутствие 
программного комплекса не по-
мешало сделать выводы о нару-
шениях на 28,4 млрд рублей», — 
резюмирует Кира Корума. 

Интересный факт отмечают 
СМИ: по их оценкам, ООО «Виа-
кард» не имело выручки, сопо-
ставимой с заявляемыми в суде 
миллиардными требованиями, 
не имело в собственности ак-
тивов, стоимость которых мог-
ла бы сравниться с многомил-
лиардными требованиями, а в 
штате компании числится всего 
один человек. Учредителем еще 
одного участника судебного 
процесса ООО «РКК Капитал» 
является некто Муся Курма-
ев, а его однофамилец — Рустам 
Курмаев — является руководи-
телем юридической компании 
«Рустам Курмаев и партнеры», 
которая представляет интере-
сы ООО «Виакард», ООО «РКК 
Капитал».

Как писали СМИ, Ярослав 
Шицле, сотрудник фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры», ра-

нее заявлял, что конфликт на-
чался еще в 2015 году с «дей-
ствий по попытке рейдерского 
захвата» компании «Виакард» 
руководством «Терминал Сер-
виса». По его словам, «Виа-
кард» обратился в правоохра-
нительные органы с заявления-
ми о хищении, а после обнару-
жения фактов взлома — с заявле-
нием о неправомерном досту-
пе к компьютерной информа-
ции и внедрении постороннего 
программного обеспечения, а 
также мошенничестве. По сло-
вам Шицле, в результате взло-
ма причинены убытки более 9 
млрд рублей. Однако компания, 
заявившая о таких убытках, по 
сообщениям СМИ, никогда офи-
циально не обладала сопостави-
мыми собственностью и сред-
ствами на счетах.

20 июня 2022 года Управле-
ние МВД по Сургуту возбуди-
ло уголовное дело в отношении 
неустановленного круга лиц из 
числа работников «Виакарда» 
и ряда других связанных с ними 
предприятий по факту умыс-
ла и предварительного сговора 
на совершение хищения денеж-
ных средств «Тверьнефтепро-
дукта» и «Сургутнефтегаза» в 
особо крупном размере. Ранее 
в апреле по заявлению «Татнеф-
ть-АЗС-Запад» также возбужде-
но уголовное дело в Татарстане. 
В рамках уголовных дел ведутся 
следственные действия.

Так что же стоит за навис-
шей над Тверской областью пу-
гающей тенью топливного кри-
зиса? Возможные последствия 
понятны и участникам судеб-
ного процесса, и сторонним на-
блюдателям. Если поставщик 
вынужденно уйдет с рынка, как 
это может произойти в Твер-
ской области, приедут ли к жи-
телям на вызов скорая помощь, 
полиция? Кто вовремя доста-
вит в детские учреждения про-
дукты питания? Другие извест-
ные крупные игроки на рынке 
сбыта топлива не имеют столь 
разветвленной сети АЗС в об-
ласти.

Очевидно, нефтяным компа-
ниям России, как и полномоч-
ным государственным структу-
рам, пора обратить присталь-
ное внимание на топливные 
карты и механизмы их рабо-
ты. Если поставки топлива по 
топливным картам клиентам 
на АЗС будут признаны недей-
ствительными в деле «Терми-
нал Сервиса», очевидно, «кейс 
«Терминал Сервиса» в бли-
жайшем будущем может повто-
риться в любой точке страны. 
Последствия принятых в деле 
судебных решений серьезны. 
Будет подорвана стабильность 
гражданского оборота, связан-
ная с отпуском топлива по топ-
ливным картам, тем самым со-
здана возможность для «пред-
приимчивых» людей к неосно-
вательному обогащению путем 
получения от владельцев АЗС и 
топлива, и денежных средств.  

За руль 
без колес

Проблема в том, что во многих лекарствах в 
минимальных дозах содержатся те или иные 
наркотические или психотропные веще-

ства. Но эти лекарства общеупотребимые в тех или 
иных случаях и даже продаются в аптеках без рецеп-
тов. А ограничения по их применению при управле-
нии автомобилем прописаны мелким шрифтом толь-
ко в инструкции, которую редко кто читает. Да и даже 
в инструкции нет прямых запретов. Там говорится об 
осторожности при управлении транспортным сред-
ством после применения лекарства. Поэтому многие 
водители в случае чего принимают такие лекарства, 
даже не задумываясь о последствиях.

Именно поэтому глава столичной Госавтоинспек-
ции Александр Быков предложил минздраву создать 
реестр медицинских препаратов, при употреблении 
которых за руль садиться противопоказано. А также 
высказал пожелание, чтобы эти препараты были по-
мечены соответствующим значком — например, пере-
черкнутый автомобиль в красном кружке. 

Эксперты считают, необходимо пересмотреть всю 
систему определения трезвости водителей в случае 
употребления ими каких-либо лекарственных средств. 
По словам шеф-редактора радио «Автодор» Игоря 
Моржаретто, непонятно, на основании чего будет со-
здаваться реестр запрещенных для вождения лекарств.  

— Я не очень понимаю нынешнюю систему призна-
ния тех или иных лекарств опасными, — говорит Игорь 
Моржаретто. — Ее 
надо пересмотреть 
и сделать откры-
той и понятной про-
стым гражданам. 
Маркировка таких 
лекарств не будет 
лишней, если не 
приведет к их се-
рьезному удорожа-
нию. Но это вопрос 
к фармацевтам.

Нынешняя си-
стема определения 
нетрезвости води-
теля нуждается в 
пересмотре, счита-
ет эксперт. Так, например, для алкоголя установлена 
предельная норма его содержания в выдохе или крови - 
0,16 мг на литр выдыхаемого воздуха, или 0,3 промил-
ле в крови. Это позволяет даже принять лекарства в ме-
дицинских дозах на спиртовой основе.

А с наркотическими и психотропными препарата-
ми все сложнее. Водителя по нынешним нормам при-
знают пьяным, если его направили на медосвидетель-
ствование спустя три дня после употребления корва-
лола. Препарат уже никакого влияния на организм не 
оказывает, но в крови, а также в моче остаются барби-
тураты, входящие в его состав. Только то, что они там 
есть, — достаточное основание признать водителя в со-
стоянии наркотического опьянения.

— Необходимо установить предельное количество 
тех или иных веществ в крови, в моче, чтобы не нака-
зывать добропорядочных водителей, которые приняли 
лекарство, дабы не совершить на дороге смертельное 
ДТП, — считает Игорь Моржаретто. — Пусть водитель 
принял корвалол. Но ему во время движения не ста-
нет плохо с сердцем и он не выедет на встречную поло-
су или не врежется в толпу людей на остановке обще-
ственного транспорта.  

Хотя тут есть еще один нюанс. Правила четко запре-
щают садиться за руль в болезненном состоянии. Лю-
бом болезненном состоянии.

Другой эксперт, адвокат Сергей Радько также счи-
тает, что систему определения нетрезвости водителя 
надо кардинально пересмотреть. Но считает практиче-
ски невозможным установить законодательно макси-
мальные количественные значения для тех или иных 
препаратов.

— Есть масса лекарств, при обнаружении которых 
поставят опьянение. Антидепрессанты — почти все, — 
говорит адвокат. — Есть безрецептурные препараты, 
всякие антигриппины. Конечно, их надо маркировать, 
чтобы предупредить водителя. Но это не решит всех 
проблем. Надо совершенствовать диагностику опья-
нения. Наличие того или иного вещества в различных 
средах организма — не показатель того, что водитель в 
состоянии опьянения. Проблема в том, что некоторых 
веществ для опьянения нужно совсем немного. Кон-
центрация некоторых из них может достигать тысяч-
ных грамма на литр. То есть сейчас определение на-
личия их в организме идет на уровне возможности во-
обще их определения. О количестве и говорить не при-
ходится. Необходимо не столько установить, есть ли в 
организме те или иные вещества, сколько определить 
адекватность поведения человека при их наличии. 
То есть установить, действительно ли он в состоянии 
опьянения или нет.  

КОШЕЛЕК Жилье начало продаваться дешевле, чем в объявлениях

Приступаем к снижению
Марина Трубилина 

Ц
ены на жилье в пер-
вом полугодии, не-
смотря на все слож-
ности,  продолжи-
ли расти. Однако в 
ближайшие месяцы 
квартиры вряд ли бу-
дут дорожать и, веро-
ятно, даже подешеве-

ют, считают эксперты.
За первые шесть месяцев 

года цены на новостройки вы-
росли, по данным Росстата, на 
15% (за год — на 31%). При этом 
темпы роста замедлились: в пер-
вом квартале новые квартиры 
в среднем подорожали на 8%, а 
во втором — только на 6,5%. Са-
мый существенный рост был в 
Кемеровской области — сразу на 
42,5%. Резко выросли цены в Ле-
нинградской области (на 38%), 
Кабардино-Балкарии (37%), За-
байкальском крае (34%). При 
этом на Сахалине цены упали на 
1,3%, а на квартиры среднего ка-
чества (типовые) — почти на 8%. 

На вторичном рынке рост 
скромнее — на 6,5% в первом 
квартале и лишь на 2% во вто-
ром (за год — на 20%). В лидерах 
— Челябинская область с подо-
рожанием на 38,4% и опять 
же Кемеровская — на 37%. При 
этом в Ямало-Ненецком АО, 
Санкт-Петербурге, Тюменской 
области и Хабаровском крае 
вторичка незначительно (на 
1—4%), но подешевела. 

Объемы продаж новых квар-
тир вернулись к июлю 2021 
года, говорит директор по мар-
кетингу и продажам ГК «Же-
лезно» Ольга Кирилловых. 
Застройщики не снижают цены, 
но делают акции и спецпредло-

жения, которые дают дисконт 
в 5—7%. В Москве, к примеру, 
средняя цена сделок с новым 
жильем за июль сократилась 

на 3,7%, приводит пример ру-
ководитель управления мар-
кетинга и аналитики ASTERUS 
Денис Бобков. К концу года бу-

дет откат цен на уровень до 
10%, считает Кирилловых: «На 
рынок выходят новые проек-
ты. Застройщики три месяца 
продавали минимум объемов. 
Сейчас нужно восстановить 
объемы продаж, которые воз-
можно поддерживать за счет 
снижения цены».

В объявлениях о продаже 
вторичного жилья указыва-
ется завышенная стоимость 

объектов, фактически же за 
год цены на него упали на 15%, 
утверждает ведущий эксперт 
BuyBuyHouse Марина Лашке-
вич. Если раньше на один объект 
было восемь реальных покупа-
телей, то теперь их четыре. Это 
касается всех регионов с высо-
ким спросом. Например, сей-
час качественные апартаменты 
можно купить в Сочи за 5,2 млн 
рублей, тогда как еще весной 

цены начинались от 6—6,5 млн. 
В ближайшие месяцы цены за-
фиксируются в текущем кори-
доре, считает она.  

— За какие погрешности в протоколе водитель может 
избежать ответственности
rg.ru/art/2366143

Наличие того 
или иного веще-
ства в моче — 
не показатель 
того, что водитель 
в состоянии 
опьянения
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Раньше было по восемь покупателей 
на одну квартиру, сейчас только четыре

— Все о недвижимости, 
ипотеке и ЖКХ — в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

Застройщики не пересматривают 
прейскуранты, но снижают цены 
через акции и спецпредложения.
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Если поставщик вынужденно уйдет 
с рынка, как это может произойти 
в Тверской области, приедут ли к жите-
лям на вызов скорая помощь, полиция? 
Кто вовремя доставит в детские 
учреждения продукты питания?

Досье «РГ»

Короткий перечень лекарств, которые не рекомендуется 

принимать за рулем:

«ТераФлю», «ТераФлю Экстра» — не рекомендуется;

«Колдакт Флю Плюс» — следует воздерживаться;

«Фервекс» — рекомендуется воздержаться;

«Антигриппин-АНВИ» — следует воздерживаться;

«Ринза» — необходимо воздерживаться (вызывает сонли-

вость);

«Ибуклин» — следует воздерживаться (парацетамол, 

ибупрофен);

«АнвиМакс» — необходимо соблюдать осторожность;

«Колдрекс» — при появлении головокружения 

не рекомендуется управлять.

Для выявления пьяных водителей установлены максимально 
возможные концентрации алкоголя. Для наркотиков — нет.
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Я уверен, что Россия с ее колоссальны-
ми ресурсами и огромным интеллекту-
альным потенциалом за короткий период 
времени может войти в двадцатку миро-
вых лидеров по таким показателям, как 
«Индекс человеческого развития» и «ВВП 
на душу населения». На пути к этой цели 
будет полезен пример стран, которые уже 
продемонстрировали значительные успе-
хи в той или иной сфере экономики и об-
щественной жизни. Адаптация эффектив-
но доказанного зарубежного опыта к рос-
сийским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще в 
2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году заро-
дился проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности 
и внедрение его в контексте России с целью 
кратного повышения качества жизни ее гра-
ждан. Проект не преследует никаких полити-
ческих целей, и я, как его единственный автор, 
не связан с политиками из России или других 
стран.

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью и 
стали реальностью. Все мои предложения пуб-
ликуются на сайте 20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом, я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой 
прадед и другие родственники погибли на поле 
битвы в Великой Отечественной войне, сража-
ясь против фашизма. Вот почему мне хочется 
видеть Россию в числе самых процветающих 
стран мира, и поэтому я вкладываю время и 
усилия, чтобы сделать все зависящее от меня в 
данном направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, принимает решитель-
ные действия в плане разработки и реализации 
стратегии по развитию страны и повышению 
уровня жизни общества. Изданный Вами в 
2020 году указ «О национальных целях разви-
тия Российской Федерации на период до 2030 
года» четко определяет приоритетные для на-
ции цели:

  сохранение населения, здоровье и 
благополучие людей;

  возможности для самореализации и 
развития талантов;

  комфортная и безопасная среда для 
жизни;

  достойный, эффективный труд и 
успешное предпринимательство;

  цифровая трансформация.
Идеи, разработанные мной и представлен-

ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены с 
тем расчетом, чтобы способствовать достиже-
нию поставленных национальных целей. Каж-
дая из почти пятидесяти тем содержит в себе 
конкретные шаги, воплотив которые можно 
приблизиться к достижению целевых показа-
телей в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству:

  Большинство предлагаемых мной ре-
шений не требуют финансирования из 
государственного бюджета. Остальные 
либо содержат предложения об источ-
никах финансирования и пополнения 
госбюджета, либо демонстрируют бы-
струю окупаемость с получением даль-
нейшей выгоды для него.

  Уверенность в успешности предлага-
емых мер основана на скрупулезном 
изучении экономического и социально-

го эффекта, который проявился в стра-
нах, где они были применены. (Стоит 
отметить, что некоторые мои предло-
жения основаны на собственных рас-
суждениях и не имеют практического 
внедрения в мире, но таковые являют-
ся редким исключением)

  Предлагаемые меры помогут органам 
государственной власти в решении 
сложных социально-экономических 
проблем, убрав часть бремени по раз-
работке концепции и обоснованию вне-
дряемых мер с плеч госслужащих.

  Со своей стороны, с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи, я готов вы-
полнить посильные задачи, поступаю-
щие от органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета Фе-
дерации, Государственной Думы, администра-
ции президента и профильных министерств, 
содержалась различного рода реакция: от ка-
тегорического несогласия до положительной 
оценки с готовностью госоргана учесть мои 
предложения в его дальнейшей деятельности. 
Но тем не менее ни одна из множества предло-
женных мною инициатив в различных сферах 
до сих пор не получила ожидаемого развития 
со стороны государства в виде положительных 
решений или поставленных задач.

Я прошу Вас как президента Российской Фе-
дерации оказать поддержку проекту «20 идей 
по развитию России», рассмотрев содержащи-
еся в нем предложения и обратив внимание 
органов государственной власти на необхо-
димость внедрения наиболее актуальных для 
страны, на Ваш взгляд, мер.

Движимый бескорыстным желанием сде-
лать жизнь россиян лучше, я уверен, что при 
должном внимании со стороны государства 
мои предложения способны привести Россию 
к еще большему процветанию.

Благодарю за внимание и надеюсь на Ваш 
положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта 
«20 идей по развитию России»

Президенту 

Российской Федерации 

Путину В.В.

Уважаемый Владимир Владимирович!
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, автор проекта «20 идей по развитию 

России», прошу Вас рассмотреть мое публичное обращение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

20
И Д ЕЙ
по развитию России

20idei.ru
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С КОЛЬТОМ В КЛАСС

Игорь Дунаевский

Новый учебный год в США учителя начинают не с мас-
ками и антисептиками, а с пистолетами и винтовками. 
Из-за всплеска вооруженного насилия в Америке и не-
давней трагедии в Ювалде (штат Техас), где нападав-
ший застрелил 19 детей и двоих учителей, тема огне-
стрела в школах остро обсуждается по всей стране.

Например, один из округов в штате Северная Ка-
ролина с подачи местного шерифа планирует во всех 
школах устроить оружейные комнаты, где в сейфах бу-
дут храниться винтовки AR-15. Как сообщает местный 
портал Asheville Citizen-Times, в случае вооруженно-
го нападения на школу ее персонал или подоспевшие 
на место полицейские смогут использовать для ней-
трализации злоумышленника эти винтовки, а также 
инструменты для взлома дверей на случай, если тот 
забаррикадируется. Эта мера призвана ускорить реа-
гирование на вооруженные нападения. Ведь хотя поли-
цейские в США при-
бывают на такие 
вызовы в течение 
нескольких минут, 
даже и этого време-
ни нередко хватает, 
чтобы убийца выпу-
стил сотни пуль.

Законы пример-
но в трех десятках 
регионов уже раз-
решают ношение 
оружия на террито-
рии школ не толь-
ко полицейским. 
Например, в штате Огайо недавно дали такое право и 
учителям. Для получения лицензии им будет достаточ-
но пройти 24-часовой обучающий курс. В штате Фло-
рида, по данным ресурса axios.com, около 1,3 тысячи 
сотрудников школ уже ходят на работу с оружием, от-
части выполняя функции охранников.

Такое решение проблемы поддерживают политики 
Республиканской партии и те, кто против ужесточения 
оборота оружия. Их кредо — остановить плохого парня 
с оружием может только хороший парень с оружием.
Политики-демократы и активисты категорически про-
тив вооружения учителей и настаивают, что это не ре-
шит проблему, а создаст дополнительные риски. Они 
требуют ограничения на оборот оружия, хотя пока 
тенденция обратная: третий год подряд в США прода-
жи огнестрела бьют рекорды, превышая миллион еди-
ниц ежемесячно.

Опасения за безопасность наряду с возросшей на-
грузкой на учителей в период пандемии, как сообщает 
газета The Washington Post, привели к тому, что в шко-
лах по стране острая нехватка преподавателей. Обще-
национальной статистики на этот счет нет, но на уров-
не штатов счет незаполненным вакансиям идет на ты-
сячи. В результате в одних округах увеличивают клас-
сы, в Техасе некоторые школы переходят на четырех-
дневку, а во Флориде учителями нанимают военных ве-
теранов без опыта преподавания.  

ОЧЕРЕДЬ РОУЛИНГ?
Британская писательница Джоан Роулинг, прославив-
шаяся благодаря созданию серии произведений о Гар-
ри Поттере, обратилась в полицию из-за поступивших 
в ее адрес угроз. Один из злоумышленников оставил 
зловещий комментарий под постом литератора в соц-
сети, где она высказала слова поддержки другому при-
знанному мастеру пера с туманного Альбиона Салма-
ну Рушди после совершенного на него нападения. «Не 
беспокойся, ты следующая», — написал анонимный 
пользователь под публикацией Джоан Роулинг. Впро-
чем, через некоторое время эта запись была удалена, а 
аккаунт незнакомца заблокирован.

Тем не менее Роулинг поделилась в Сети скрин-
шотами с угрозами и добавила, что чувствует себя 
«очень плохо». В настоящее время шотландские стра-
жи порядка пытаются установить людей, которые мо-
гут быть причастны к этому инциденту. По некоторым 
данным, комментарий с обещанием учинить распра-
ву над Роулинг мог оставить пользователь из Пакиста-
на. Ранее в своем аккаунте он положительно отозвался 
о мужчине, кото-
рый серьезно ранил 
Салмана Рушди.

Напомним, что 
75-летний бри-
танский писатель 
индийского проис-
хождения Салман 
Рушди 12 августа 
подвергся нападе-
нию перед нача-
лом своей лекции в 
Институте Чатокуа 
на западе Нью-Й-
орка. Прямо на сце-
не он получил множественные ножевые ранения в об-
ласть шеи, груди, живота и других частей тела. Журна-
листы отметили, что на входе у посетителей не прове-
ряли содержимое сумок.

Рушди был на вертолете доставлен в госпиталь, 
где его подключили к аппарату ИВЛ. После этого вра-
чи диагностировали у пострадавшего повреждения 
печени и нервов руки. По словам специалистов, в ре-
зультате нападения писатель может лишиться глаза. 
В последние дни писателю стало лучше. Он медленно 
восстанавливается. Начал самостоятельно дышать, 
разговаривать и даже временами шутит, сообщило из-
дание The New York Times. «Несмотря на серьезные 
травмы, которые изменили его жизнь, его смелое и 
дерзкое чувство юмора оказалось нетронутым», — на-
писал в соцсетях сын писателя по имени Зафар Рушди. 
Впрочем, раненый писатель все еще находится в кри-
тическом состоянии, ему предстоит интенсивный и 
длительный курс лечения.

В прессе появились данные о нападавшем на Рушди. 
Им оказался 24-летний Хади Матар из города Фэрвью 
штата Нью-Джерси. Молодой человек был задержан 
— ему предъявлено обвинение в покушении на убий-
ство и нападении с использованием оружия. При этом 
сам Матар свою вину в содеянном отрицает. Люди, ко-
торые живут по соседству с преступником, рассказы-
вают, что лично с ним не знакомы. По их словам, этот 
мужчина всегда избегал пересекаться с кем-либо вз-
глядом. Журналистам также удалось раскопать инфор-
мацию, в соответствии с которой отец Хади Матара 
живет на юге Ливана неподалеку от границы с Израи-
лем. Но представителям СМИ так и не удалось погово-
рить с этим пожилым мужчиной.  

РЕЗОНАНС Что стоит за рекламой Залужного в западных СМИ

Генерал сменит клоуна?
Павел Дульман

Б
оевые действия, стагна-
ция экономики и дефицит 
бюджета, призрак голод-

ной и холодной зимы — ничто не 
способно отвлечь украинских 
политиков от внутривидовой 
борьбы. Вот и сейчас местная 
патриотическая обществен-
ность озабочена углублением 
отчасти виртуального проти-
востояния между верховным 
главнокомандующим со став-
кой Зеленским и просто главно-
командующим ВСУ Залужным. 
Также их взбудоражила заяв-
ка на президентство офисного 
пропагандиста Арестовича.  

Дрожжи в украинский поли-
тический реактор подбросили 
лучшие соседи: «Генерал Вале-
рий Залужный. Главный атаман 
Украины» — с таким заголовком 
вынесла портрет генерала на 
первую полосу польская «Газе-
та Выборча». Публикация ро-
мантизированной биографии 
генерала позволила наблюда-
телям думать, что очарование 
Зеленским в Варшаве если не 
прошло полностью, то появил-
ся спрос на альтернативу. «А мо-
жет быть, и не только в Варша-
ве», — продолжили мысль ком-
ментаторы в социальных сетях. 
Им известна обидчивость и зло-
памятность Зеленского, береж-
но коллекционирующего свои 

портреты на первых полосах 
мировых СМИ, и поэтому появ-
ление Залужного в «Газете Вы-
борчей» однозначно трактует-
ся как вызов.

Разговоры о противостоя-
нии Залужного и Зеленского 
начались еще в апреле, с Ма-
риуполя, и непублично оно дей-
ствительно происходит.  Укра-
инские эксперты и Telegram-ка-
налы твердят об одном: там, где 
Зеленский ради своего пиара 

требует держаться до послед-
него украинца, Залужный отда-
ет спасительный приказ отсту-
пать. Именно Залужный зару-
бил активно рекламировавший-
ся Арестовичем план наступле-
ния на Херсон и, вопреки кате-
горическим мобилизационным 
запретам президента, выступа-
ет за разрешение студентам вы-

езжать за рубеж. И значит, с точ-
ки зрения клерков президент-
ского офиса, противоречащий 
комику генерал ведет собствен-
ную политическую игру.

Плацдарм для этого у Залуж-
ного есть: армия и до начала 
боевых действий была уважае-
мым государственным инсти-
тутом на Украине, последней 
надеждой населения. Сегодня 
же, условно закрытая на пери-
од военного положения социо-
логия показывает, что рейтинги 
обоих примерно равны, а анти-
рейтинг у Залужного меньше, 
чем у Зеленского.

Вопрос, почему Зеленский, 
подавивший все очаги полити-
ческого сопротивления, вклю-
чая Порошенко и лидера «мэр-
ской фронды» Филатова, не мо-
жет уволить Залужного одним 
своим указом, имеет простой 
ответ: генерал — кандидатура 
Пентагона, шире — США, и не 
зависит от украинского прези-
дента.  Несмотря на внешность 
прапорщика-украинца из со-
ветских армейских  анекдотов и 
баек, Залужный не имеет ника-
ких сентиментальных связей с 
СССР. В военное училище он по-
ступал уже в независимой Укра-
ине, а карьерные перспективы 
получил после тренингов и кур-
сов повышения квалификации 
при НАТО. И уже только поэто-
му этот кадр понятней, ближе 

и полезней  для американских 
военных, нежели львовский ад-
вокат-пройдоха Резников, воз-
главляющий военное ведом-
ство. К Залужному хотя бы не 
прилипнут обвинения в кор-
рупции и перепродаже получа-
емого от партнеров оружия — он 
командует и не отвечает за ма-
териально-техническую часть.  

Надо сказать, что любые 
предсказания о смене режима 
в Киеве уже завтра — спекуля-
тивны. Накапливающаяся уста-
лость Запада от Украины и фи-
гуры Зеленского еще не означа-
ет экзистенциального отвраще-
ния и неизбежности принятия 
«окончательного решения». По 
законам Украины никакие вы-
боры во время военного поло-
жения невозможны, и сегодня 
сложно представить ситуацию, 
при которой Зеленский сам 
объявит об отставке и преем-
нике. «Классическая» укра-
инская политика, олицетворя-
емая Тимошенко, Порошенко, 
тем же Кличко, скорее мертва, 
чем жива, и в лучшем случае за-
таилась. 

Схема управления Украи-
ной предельно упростилась, и 
вряд ли это так уж не нравится 
управляющим в Вашингтоне и 
Лондоне. И Залужный здесь слу-
жит чем-то наподобие хворо-
стины, которой погоняют Зе-
ленского.  

ЭКОЛОГИЯ Беспрецедентная засуха в Старом Свете 
грозит вылиться в экологическую катастрофу

Из Европы 
уходит вода
Иван Сысоев

К
лиматические напа-
сти одна за другой 
преследуют Европу. 
Жители Старого Све-
та теперь воочию мо-
гут увидеть симво-
лы — предвестники 
беды — так называе-
мые «камни голода», 

появившиеся на поверхности 
обмелевших рек. Эти камни су-
ществуют с XV века, на них от-
мечался опасно низкий уровень 
воды. И если такой знак стано-
вился виден, то все знали — ско-
рой беды не миновать. На кам-
ни наносили послания с преду-
преждением о возможном неу-
рожае и голоде: «Если ты меня 
видишь, плачь». Сейчас «голод-
ные камни» появились в руслах 
обмелевших Рейна и Эльбы. В 
народной молве появление кам-

ней связывали не только с го-
лодом, но и глобальными ката-
клизмами и большими бедстви-
ями. Например, историки отме-
чают, что камни показывались 
из воды в 1918 году, во время 
Первой мировой войны.

Реки теряют свои силы не 
только в Германии. Уровень 
воды на Дунае в Венгрии до-
стиг такого низкого уровня, 
что делает невозможным су-
доходство. Рекордно обмелело 
озеро Гарда в Италии, а темпе-
ратура воды в нем теперь срав-
нима с Карибским морем. В па-
нике находятся и итальянские 
фермеры, возделывающие зем-
лю вдоль реки По, в которой те-
перь просто нет воды для оро-
шения полей. Практически 
полностью высохли некоторые 
участки французской Луары, 
которую теперь можно перейти 
пешком.

Ученые пытаются разобрать-
ся в причинах экстремальных 
засух в Европе, но к единому 
мнению прийти не могут. Не-
которые эксперты считают, что 
нынешняя жара — самая силь-
ная за последние 500 лет, дру-
гие уверяют, что в XV—XVI ве-
ках было намного хуже. Но вот 
в оценке последствий научное 
сообщество сходится — высо-
кие температуры приводят к 

«беспрецедентному высыха-
нию почвы», что наносит ущерб 
сельскому хозяйству. 

Там, где урожай еще не уни-
чтожен отсутствием воды, 
проблем добавляют лесные 
пожары, пожирающие пахот-
ные угодья и пастбища. По дан-
ным Европейской системы ин-
формации о лесных пожарах, 
в Европе этим летом уже по-
бит печальный рекорд — огнем 
уничтожено почти 660 тысяч 
гектаров земли. На этой пло-
щади, например, могло бы раз-
меститься два Люксембур-
га. Огонь полыхает в Испании, 
Франции, Португалии, Италии, 
Австрии, Греции и Хорватии. 
При этом европейские экспер-
ты предупреждают, что сезон 
пожаров еще далеко не завер-
шен и к концу осени число пора-
женных земель может достичь 
миллиона гектаров. 

В начале августа отмечена 
массовая гибель рыбы в реке 
Одер на границе Германии и 
Польши. Тут причиной, судя по 
всему, стала человеческая ха-
латность. Первыми тревогу за-
били немцы. Они обратили вни-
мание на резкое повышение в 
воде уровня кислорода и солей, 
что указывало на то, что в воде 
содержалось инородное веще-
ство. При этом его концентра-
ция была усилена из-за низкого 
уровня воды, что практически 
не оставило рыбам шанса на вы-
живание. Польское правитель-
ство сначала отмалчивалось, но 
когда на берег были выброше-
ны тонны мертвой рыбы, Вар-
шаве все-таки пришлось реаги-
ровать. Поляки признали, что в 
реку было сброшено огромное 
количество химических отхо-
дов, включая ртуть. Но вот того, 
кто повинен в этом, найти пока 
не могут. 

Тем временем по иницитати-
ве властей в Швейцарии была 
проведена настоящая спаса-
тельная операция, чтобы сохра-
нить рыбу из высохших ручьев. 
Рыбин усыпляли электриче-
ским током и переносили в спе-
циальные резервуары с водой, 
обогащенной кислородом. За-
тем ее перевезли в реки и ручьи, 
где воды еще пока достаточно.  Польские пожарные-добровольцы убирают мертвую рыбу из реки Одер. 

Люди идут по сухому потрескавшемуся дну водохранилища Байтингс в Западном Йоркшире.

Текст на «голодном камне», датированный 1616 годом, гласит: «Если ты увидишь меня, плачь». 

«Газета Выборча» разрекламировала 
командующего ВСУ, подпитав тем 
самым слухи о замене Зеленского.

А К Ц Е Н Т

Эксперты считают, что нынешняя жара — 
самая сильная за последние 500 лет
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В МИРЕ

Роулинг подели-
лась в Сети скрин-
шотами с угроза-
ми и добавила, 
что чувствует себя 
«очень плохо» 

В Северной 
Каролине школы 
будут хранить вин-
товки для персо-
нала на случай 
нападения
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В Германии 
готовят новую 
концепцию 
борьбы 
с пандемией 

РАЗДЕЛЯТ 
ПО ЦВЕТАМ
Василий Федорцев

Министр здравоохранения 
Карл Лаутербах намерен осво-
бодить от обязанности носить 
маски тех граждан, кто прошел 
вакцинацию или переболел не 
ранее чем три месяца назад. 
Для того, чтобы отличать таких 
«свежепривитых» от осталь-
ных, им предлагают выдавать 
электронные прививочные сер-
тификаты особого, зеленого, 
цвета.

«Риск заразиться от тех, кто 
недавно привился, достаточно 
низок. Даже если они не носят 
масок», — считает Лаутербах. 
По словам министра, необхо-
димо обновить действующее 
приложение Corona-Warn-App, 
которое показывает статус вак-
цинации, и добавить туда цвета. 
Первые три месяца после при-
вивки или перенесенной болез-
ни подтверждающий сертифи-
кат будет зеленого цвета, а его 
обладатели смогут посещать 
без маски рестораны и фит-
нес-клубы. В первый же день 
четвертого месяца сертификат 
изменит цвет — на синий или 
серый, и вместе с изменением 
цвета вернется и обязанность 
соблюдать масочный режим.

Планы «окрасить» немцев в 
разный колор уже вызвали вол-
ну критики. Министр здраво-
охранения Баварии Клаус Холе-
чек назвал предлагаемые меры 
«сомнительными», посколь-
ку они, по сути, склоняют гра-
ждан к тому, чтобы прививать-
ся каждые три месяца. Кроме 
того, и сам Холечек, и его кол-
леги из других немецких феде-
ральных земель сомневаются, 
что статус вакцинации можно 
будет реально контролировать 
«перед каждым баром, рестора-
ном или театром». Представи-
тели бизнеса заниматься таким 
контролем тоже не желают. По 
словам главы союза торговых 
организаций Германии Штефа-
на Гента, такой контроль возла-
гает слишком большую допол-
нительную нагрузку на сотруд-
ников, и магазины не будут его 
вводить до тех пор, пока бун-
дестаг вновь не объявит эпи-
демиологическое положение 
национального масштаба, ко-
торое было отменено в стране в 
конце прошлого года.

В свою очередь немецкие 
СМИ отмечают, что идея Лау-
тербаха напоминает китайский 
подход к борьбе с пандемией. 
«В Китае уже есть система раз-
личных цветов. И главную роль 
там играют так называемые 
приложения Health Code. Они 
определяют, где можно пере-
двигаться, и показывают статус 
здоровья», — пишет, например, 
газета Berliner Zeitung. При 
этом издание Tichys Einblick 
считает, что если так пойдет 
дальше, то с помощью приложе-
ния Corona-Warn-App немец-
кие политики могут попытать-
ся ввести в стране что-то вро-
де социального рейтинга для 
оценки поведения граждан.

Самих граждан сейчас вол-
нует в первую очередь инфля-
ция и возможные перебои в 
снабжении энергией, но опа-
сения по поводу новой волны 
пандемии тоже постепенно на-
чинают нарастать. Почти две 
трети немцев согласны с тем, 
что осенью надо будет вводить 
новые ограничения, как пока-
зал опрос телеканала ZDF. При 
этом, правда, немцы категори-
чески не хотят ни новых локдау-
нов, ни закрытия школ. Но они 
готовы согласиться на масоч-
ный режим и проверку статуса 
вакцинации при входе в ресто-
раны и театры, только бы они не 
закрывались полностью.  

Зеленый сертифи-
кат для свежепри-
витых через три 
месяца станет 
синим, что обяжет 
его владельца 
надеть маску 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как надо делить 
землю, если дом на ней 
перешел к наследникам

Сотки остались 
без завещания

Наталья Козлова

Очень полезное для граждан разъяснение сделала Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ, когда изучила гражданский спор наследников. 

Такие судебные тяжбы, на самом деле, возникают 
очень часто, когда наследство делится между людьми не 
в равных частях и когда наследников несколько. В нашем 
случае, о котором рассказал портал «Право ru», так и 
произошло. Дом был завещан, а вот участок, на котором 
он располагался, — нет. Что об этом говорят нормы зако-
на и как правильно действовать в такой ситуации? 

Подобное разъяснение может оказаться полезным 
очень многим гражданам, которые столкнулись с похо-
жей ситуацией.

Суть спора о наследстве, который рассматривала Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного суда, 
выглядела следующим образом. Дом был поделен по за-
вещанию между несколькими наследниками, а участок в 
завещании упомянут не был. Мирно договориться меж-
ду собой наследники не смогли и отправились в суд.

Две инстанции 
местных судов ре-
шили, что земля 
должна наследо-
ваться в тех же до-
лях, что и дом. Но 
это решение не всех 
устроило, и спор 
дошел до Верхов-
ного суда. И уже 
ему пришлось ре-
шать, являются ли 
земельный участок 
и строение на нем 
разными объекта-
ми права или од-
ним. В итоге высо-
кий суд заявил, что сотки должны делиться между на-
следниками на общих основаниях.

А теперь подробности этого интересного спора. 
После смерти женщины осталось наследство — дом и 

гараж. Они стояли на участке площадью 626 кв. м. Еще 
при жизни хозяйка распорядилась своим добром — оста-
вила завещание. Одной дочери она завещала гараж и по-
ловину дома, другой дочери и сыну досталось по четвер-
ти доли дома. Но вот сам участок, на котором стояли дом 
и гараж, в завещании упомянут не был. Тогда наследни-
ца, которая получила половину дома, решила, что авто-
матически имеет право и на половину земли. Но нота-
риус отказалась выдавать ей свидетельство о наследстве, 
сославшись на то, что между наследниками есть спор 
о праве. И вот тогда дочь, которой досталась большая 
часть наследства, подала иск к брату и сестре.

Первая судебная инстанция с наследницей большей 
части добра согласилась. Суд признал за наследницей, 
которой досталась половина дома, право собственно-
сти и на половину земли. В своем решении суд заявил, 
что «право на земельный участок следует судьбе жилого 
дома пропорционально долям, указанным в завещании 
на жилье», и сослался на статью 35 Земельного кодекса 
РФ. Недовольные этим решением брат и сестра оспори-
ли его. Неудачно — апелляция оставила решение суда без 
изменений. Но вторая сестра решила бороться до кон-
ца. По ее мнению, решения местных судов были неспра-
ведливыми. Поэтому обиженная сестра обратилась в 
Верховный суд.

Дело изучила Судебная коллегия по гражданским 
спорам ВС. Там напомнили коллегам, что если завеща-
ния нет, то наследование осуществляется по закону. Зем-
ля и расположенные на ней здания — это самостоятель-
ные объекты гражданского оборота. Об этом говорится 
в статье 130 Гражданского кодекса РФ. Поэтому и рас-
порядиться ими надлежит по отдельности, подчеркнула 
коллегия. При этом судьи не нашли в таком подходе про-
тиворечий с принципом единства судьбы земли и распо-
ложенных на ней объектов, о котором говорит Земель-
ный кодекс. ВС подчеркнул: поскольку владельцы дома и 
участка одни и те же, этот принцип не нарушается. А не-
совпадение их долей не имеет значения, заключил ВС. 

Юристы говорят, что такое деление, о котором сказал 
ВС, встречается не повсеместно. Часто суды придержи-
ваются принципа единства земли и строений на ней. По 
мнению этих судов, доли в праве собственности на уча-
сток и на дом должны совпадать.

В противном случае непонятная ситуация может сло-
житься, например, если сестра, которая владеет полови-
ной дома, решит продать свою долю в праве собственно-
сти на дом. Тут возможно одно из двух: или покупатель 
получит большую часть земельного участка, чем была 
у владелицы доли, или же он получит меньшую часть 
участка, а часть земли под его домом останется у преж-
него собственника. 

Но другие эксперты с такими рассуждениями не со-
глашаются и говорят, что ВС — прав. А нормы, которые 
применили местные суды, лишь говорят о том, что соб-
ственник здания должен обладать и каким-либо титулом 
на землю под ним. По их мнению, земельный участок — 
это не юридический придаток строения, возведенного 
на нем, а самостоятельный объект права. Закрепление 
обратного подхода было бы вредным для правопорядка 
и губительным для экономического оборота. Что каса-
ется принципа единства земельного участка и строения 
на нем, то он выражается в том, что собственнику здания 
предоставляется право пользоваться землей, на которой 
оно находится. Это не мешает завещать участок отдель-
но от дома.

В итоге Верховный суд отменил все решения местных 
судов и отправил дело на новое рассмотрение в первую 
инстанцию.   

Доплатят за диагноз
Также суд назначил 
компенсацию в 150 
тысяч рублей мужу 

умершей женщины. Так что 
общая сумма, которую меди-
ки должны выплатить близким 
родственникам пациентки, со-
ставила 450 тысяч рублей. 

Эксперты отмечают, что на 
практике размеры компенса-
ций морального вреда нача-
ли постепенно расти. Основ-
ная проблема в подобных де-
лах — доказать ошибки вра-
чей. Например, в Оренбург-
ской истории сложность была 
в том, что прямой связи между 
смертью женщины и недора-
ботками врачей не было. Гру-
бо говоря, она умерла не из-за 
того, что ей дали не ту таблетку 
или во время операции ткнули 
скальпелем не туда. Однако ме-
дики были обязаны проявить 
особую осторожность, учиты-
вая, что у пациентки слабое 
сердце.

Чтобы пациентам было лег-
че защитить свое здоровье в 
судах, Ассоциация юристов 
России подготовила совмест-
но с сервисом судебного фи-
нансирования PLATFORMA 
инструкцию с алгоритмом 
действий.

Как напоминает председа-
тель комиссии АЮР по опре-
делению размеров компенса-
ции морального вреда Ирина 
Фаст, в Российской Федерации 
вся медицинская деятельность 
подлежит обязательному ли-
цензированию. Если гражда-
нин обратился в частную кли-

нику, скажем, для лечения зу-
бов или борьбы со старым га-
стритом, то перед заключени-
ем договора необходимо убе-
диться, что клиника имеет пра-
во на оказание тех видов ме-
дицинской помощи, которые 
необходимы пациенту. Об этом 
должно быть прямо прописано 
в лицензии. 

«Кроме того, в медучрежде-
нии обязательно должен быть 
прейскурант на все виды ме-
дицинской помощи, — гово-
рит она. — Перед заключением 
договора его желательно изу-
чить, чтобы понимать, сколь-
ко примерно будет стоить ле-
чение в конкретной клинике. 
Договор с клиникой нужно за-
ключать именно на оказание 
медицинских услуг, а в при-
ложениях к договору долж-
ны указываться те виды меди-
цинских услуг, которые будут 
предоставлены пациенту». 

Обычно медицинские услу-
ги оплачиваются пациентом 
уже после их оказания на осно-
вании выставленных клини-
кой счетов и актов выполнен-
ных работ, где четко прописа-
но, какие именно услуги оказа-
ны, какие медицинские препа-
раты использованы, и их стои-
мость. Чеки на оплату необхо-
димо сохранять, предупрежда-
ет Ирина Фаст. 

«Цена договора должна 
быть указана либо в догово-
ре, либо в приложении к дого-
вору. Тогда вас не удивит ко-
нечный счет за такую услугу», 
— советует с свою очередь ру-

ководитель юридического де-
партамента PLATFORMA Анна 
Ромова.

Перед началом лечения, 
особенно в сложных случаях, 
Ирина Фаст рекомендует по-
лучать второе, а можно и тре-
тье мнение авторитетных спе-
циалистов в конкретной сфере 
медицины и только после этого 
заключать договор и начинать 
лечение.

«Если после лечения восста-
новления не произошло или, 

напротив, здоровье ухудши-
лось, нужно сначала выяснить 
причины случившегося, они не 
всегда связаны с некачествен-
ным лечением заболевания, 
это могут быть и ошибки в диа-
гностике, и индивидуальные 
особенности организма», — го-
ворит представитель АЮР.

Если выяснится, что меди-
цинская помощь действитель-
но оказывалась некачествен-
но или пациенту была предо-
ставлена при заключении до-
говора недостоверная инфор-
мация, он может потребовать 
возврата потраченных на ле-

чение денег и денег, которые 
пришлось потратить на устра-
нение негативных последствий 
лечения. Кроме того, по ее сло-
вам, пациент может претендо-
вать на компенсацию мораль-
ного вреда.

Пациент, считающий, что 
врачи плохо сделали свою ра-
боту, может обратиться в кли-
нику и попробовать догово-
риться о компенсации. По сло-
вам экспертов, хорошие кли-
ники дорожат своей репутаци-

ей. В случае реальных просче-
тов в лечении они заинтересо-
ваны решить проблему конфи-
денциально, иногда предлагая 
существенную компенсацию 
пациенту за урегулирование 
спора в досудебном порядке.

Если к согласию с доктора-
ми прийти не удалось, придет-
ся обращаться в суд. К этому 
моменту у пациента должны 
быть тщательно собраны и под-
готовлены все необходимые 
документы, предупреждает 
Фаст: в качестве доказательств 
пригодятся договор, прило-
жения к нему, чеки на оплату, 

переписка по электронной по-
чте и в мессенджерах. 

« Ч е м  б о л е е  п о д р о б н о 
оформлена изначально вся ме-
дицинская документация, тем 
проще впоследствии доказать 
некачественное оказание ме-
дицинской помощи в случае 
конфликта», — объясняет она.

При решении вопроса о ка-
честве оказания медицинской 
помощи суд обязательно на-
значает судебно-медицинскую 
экспертизу — это главное дока-
зательство по делу, продолжа-
ет Фаст. А поскольку от отве-
тов экспертов зависит исход 
спора, адвокат советует еще до 
обращения в суд получить за-
ключение специалистов по ка-
честву оказания медицинской 
помощи, чтобы понимать, есть 
ли у спора перспективы и на 
какие выплаты в суде можно 
рассчитывать.

Гражданские споры по де-
лам о медицинских ошибках, 
если не удалось договорить-
ся с клиникой мирно, длятся 
долго — иногда по несколько 
лет. Чтобы сохранить возмож-
ность получить взысканные 
по суду суммы компенсации, 
Ирина Фаст рекомендует еще 
на стадии подачи иска просить 
суд наложить обеспечитель-
ные меры на имущество орга-
низации в сумме, равной сум-
ме иска. Проще говоря: нужно 
арестовать на время разбира-
тельства имущество плохой 
медицинской фирмы, чтобы 
она потом смогла расплатить-
ся с пациентом.  

КРИМИНАЛ 

СК напомнил 
чиновникам 
о статье закона

НОВОСЕЛЬЕ 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ воз-
буждением уголовного дела на 
белгородских чиновников на-
помнил госслужащим об ответ-
ственности за плохое выпол-
нение своих служебных задач. 
Речь идет о статье 293 Уголов-
ного кодекса РФ. 

Именно по ней СК по Белго-
родской области по поручению 
Александра Бастрыкина было 
возбуждено уголовное дело. 
Как выразились в ведомстве, 
дело завели «по факту наруше-
ния прав и законных интересов 
детей-сирот, детей, оставших-
ся без попечения родителей, 
и лиц из их числа при предо-
ставлении жилых помещений». 
Уголовная статья 293 «халат-
ность».

Эта статья карает за неис-
полнение или плохое исполне-
ние должностным лицом своих 
обязанностей из-за недобросо-
вестного или небрежного отно-
шения к работе. 

Ответственность для чинов-
ника наступает, если такое хал-
турное пренебрежение работой 
принесло государству крупный 
ущерб или нарушило права гра-
ждан. 

Соответственно и наказа-
ние за халатность — минималь-
но чиновник заплатит штраф 
до 120 тысяч рублей и сядет на 
три месяца. Максимально — от-
правится на принудительные 
работы на пять лет или уедет в 
места не столь отдаленные на 
срок до семи лет. 

А крупным ущербом по этой 
статье считается ущерб в пол-
тора миллиона рублей. В нашем 
случае ущерб был во много раз 
больше. 

— В городе Шебекино Белго-
родской области были возве-
дены жилые дома, предназна-
ченные для проживания детей-
сирот, которые, по мнению их 
самих, непригодны для прожи-
вания. Жильцы жалуются, что 
в домах протекает крыша, по-
стоянная сырость, от чего по-
является плесень. От сырости 
не закрываются двери, в неко-
торых домах между стенами и 
стяжкой пола имеются трещи-
ны, установленные душевые 
поддоны небезопасны для ис-
пользования, элементы отдел-
ки ненадлежащего качества, — 
объяснили в следственном ве-
домстве.

По версии следствия в октя-
бре 2021 года между админи-
страцией Шебекинского го-
родского округа и обществом 
с ограниченной ответствен-
ностью «СтройГарант» был 
заключен муниципальный 
контракт на строительство жи-
лых домов, предназначенных 
для проживания выпускников 
интернатов.

Всего был построен 21 дом. 
С октября по декабрь 2021 года 
чиновники администрации Ше-
бекинского городского округа 
«осуществили ненадлежащее 
исполнение своих обязанно-
стей в части принятия в рамках 
муниципального контракта жи-
лых домов при наличии нару-
шений и дефектов, допущенных 
при ведении строительно-отде-
лочных работ», заявили в СК. 

Такой халтурный надзор 
привел «к существенному на-
рушению прав и законных ин-
тересов детей-сирот», объяс-
нили в ведомстве и добавили, 
что молодым людям предложи-
ли жилье, не соответствующее 
строительным нормам, прави-
лам и ГОСТам.

Сейчас по уголовному делу 
идет строительно-техническая 
экспертиза на соответствие 
выполненных работ проект-
но-сметной документации, вы-
явление недостатков при про-
ведении строительных работ и 
суммы причиненного ущерба. 
А следователи собирают и за-
крепляют доказательства по 
уголовному делу. 

И еще устанавливают гра-
ждан, которых они привлекут 
к уголовной ответственности в 
качестве обвиняемых. В След-
ственном комитете пообещали 
дать правовую оценку действи-
ям и бездействию местных чи-
новников, которые допустили 
«выделение социально незащи-
щенной категории граждан жи-
лья, не пригодного для прожи-
вания».  

АВТОМОБИЛИ Страховщик не может отказать в выплате 
только потому, что машины не видел

Авария без осмотра
Владимир Баршев 

Е
сли автомобиль не 
был предоставлен 
для осмотра стра-
ховщику после ава-
рии, это не означа-
ет,  что страховая 
компания может на 
таком основании 
отказать в выпла-

те. Это не единственное усло-
вие. Во всяком случае, на дан-
ное обстоятельство указывает 
Верховный суд уже не в первом 
своем решении. 

Авария произошла еще в 
2017 году. Однако даже сего-
дня пострадавшему еще не 
удалось получить возмещение 
ущерба по ОСАГО от страхо-
вой компании. Дело погрязло в 
судебных дрязгах.

Итак, в 2017 году некто Са-
рип попал в аварию. В его авто-
мобиль врезался другой. Вина 
второго водителя установле-
на. Примечательно, что авто-
мобиль Сарипа не был застра-
хован по ОСАГО. Но второй 
автомобиль такую страховку 
имел. А так как Сарип не был 
виновником, то имеет полное 
право на возмещение ущер-
ба от страховой компании, в 
которой застрахована ответ-
ственность водителя, устроив-
шего ДТП. 

Как следует из материа-
лов дела, автомобиль постра-
давшего получил поврежде-
ния, при которых не мог пере-
мещаться самостоятельно. 
Поэтому пострадавший назна-
чил место осмотра автомоби-
ля. Однако в назначенный день 
и час представитель страховой 
компании не обнаружил ни ав-
томобиля, ни пострадавшего 
на месте осмотра. 

После этого сам страхов-
щик назначил дату и время 
осмотра. Но пострадавший не 
предоставил автомобиль. То-
гда страховщик предложил 
автовладельцу назначить ме-
сто и время осмотра. И тот это 
сделал. Но на сей раз на место 
осмотра не пришел предста-

витель страховщика, хотя был 
уведомлен официально. Од-
нако на месте присутствовал 
оценщик, который посчитал, 
сколько будет стоить восста-
новление автомобиля с учетом 
износа, а также без него. 

Страховщик был уведомлен, 
но не явился, оценка произве-
дена — всего этого достаточ-
но для получения компенса-
ции. И автовладелец обратил-
ся к финансовому уполномо-
ченному. Однако омбудсмен в 
этой компенсации отказал. Он 
направил автомобиль в некую 
компанию для проведения не-
зависимой экспертизы, но в 

компании ответили, что ее не-
возможно провести, поскольку 
автомобиль отремонтирован. 
Еще бы. Полтора года прошло 
с момента ДТП. Тогда начались 
судебные разбирательства. 

Суд первой инстанции на-
значил судебную экспертизу, 
которая подтвердила, что ав-
томобиль получил поврежде-
ния в результате ДТП. И даже 
составил калькуляцию стои-
мости восстановления авто-
мобиля, несмотря на то что 
машина уже была отремонти-
рована. 

Однако для суда первой 
инстанции это не стало аргу-

ментом. Он решил, что раз ав-
товладелец не показал искале-
ченную машину страховщику, 
то и возмещение ущерба он по-
лучить не достоин. С этим со-
гласились и апелляционный, и 
кассационный суды. 

Однако не согласился Вер-
ховный суд. Он посчитал, что 
непредставление поврежден-
ного авто на осмотр либо вы-
полнение его ремонта или ути-
лизации до организации стра-
ховщиком осмотра не влекут 
безусловного отказа в выплате 
потерпевшему страхового воз-
мещения.

Эти обстоятельства могут 
служить основанием для отка-
за в страховом возмещении 
только в том случае, если не-
представление поврежденно-
го транспортного средства на 
осмотр не позволяет достовер-
но установить наличие страхо-
вого случая и размер убытков.

Верховный суд отметил, 
что в этом деле факт повре-
ждения автомобиля, харак-

тер повреждений можно было 
установить из проведенной 
судебной экспертизы. Экспер-
ты же, в свою очередь, исполь-
зовали акт осмотра и фотома-
териалы, выполненные при 
самостоятельной экспертизе 
пострадавшим, администра-
тивный материал по ДТП, в ко-
тором были и перечень, и ха-
рактер повреждений транс-
портных средств, а также ма-
териалы самого судебного 
дела. 

По непонятной причине 
суды игнорировали эти дока-
зательства. Несмотря на то что 
сами назначили такую про-
верку. Они уперлись в пункт, 
который устанавливает воз-
можность отказа в выплате, 
если машина не была предо-
ставлена на осмотр. Но этот 
пункт имеет свои условия: 
в том случае если факт ДТП 
или повреждения невозмож-
но установить. В данной ситу-
ации факт ДТП подтвержден 
протоколами ГИБДД, а повре-
ждения установлены не толь-
ко независимой, но и судебной 
экспертизами. 

На этих основаниях ВС вер-
нул дело на новое рассмот-
р е н и е  в  а п е л л я ц и о н н у ю 
инстанцию. 

Таким образом, Верховный 
суд подтвердил, что автомо-
биль, конечно, надо предоста-
вить страховщику на осмотр. 
Однако если этого не сделать, 
то ничего страшного не долж-
но произойти. Не раз ВС за-
ставлял страховщиков платить 
за ущерб, когда автомобиль не 
был предоставлен на осмотр, 
если факт ДТП был подтвер-
жден, размер ущерба установ-
лен. Более того, в одном из по-
следних дел ВС указал, что 
если сумму ущерба не устано-
вили, то это обязан сделать суд. 
Во всяком случае, это не повод 
для отказа в выплате.   

ВС: Если машину не показали 
страховщику, это еще не основание 
для безусловного отказа в выплате.

А К Ц Е Н Т

ВС заставляет страховщиков платить 
за ущерб, когда автомобиль 
не предоставлен на осмотр, 
если факт ДТП был подтвержден 
и размер ущерба установлен

1

Сиротам предло-
жили жилье, 
не соответствую-
щее строительным 
нормам, правилам 
и ГОСТам

А К Ц Е Н Т

Врачи, планируя сложные операции, 
не учли, что у женщины больное сердце. 
Она умерла. А ее сын и муж получили 
крупные компенсации Если нет завещания, то все объекты будут делиться на общих 

основаниях как самостоятельные единицы.

ВС: участок — 
это не юридичес-
кий придаток 
строения, возве-
денного на нем, 
а самостоятель-
ный объект
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— Читайте также: Страховщики 
раскрыли полную статистику 
по ОСАГО в России
rg.ru/art/2359144

— Верховный суд разъяснил, у кого из наследников больше 
прав — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2366797
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АВТОПРОМ АвтоВАЗ начал собирать автомобили 
пять дней в неделю и готовится к шестидневке 

Заладилось

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти 

С 
15 августа автосбо-
рочный комплекс 
АвтоВАЗа начал ра-
ботать пять дней 
в неделю. Также в 
п о н е д е л ь н и к  з а -
в о д  в о з о б н о в и л 
производство Niva 
Travel в упрощен-

ной комплектации. Как сооб-
щил официальный профсоюз 
АвтоВАЗа, теперь Lada Granta 
будут выпускать с понедель-
ника по пятницу в две смены, 
а Lada Niva Legend – в одну. Та-
кой режим сохранится до 28 ав-
густа. С 29 августа по 27 ноября 
все три сборочные линии будут 
работать шесть дней в неделю. 
Напомним, с 6 июня автосбор-
ка на заводе работала в режиме 
«четырехдневки» из-за дефици-
та комплектующих.

Что касается моделей, кото-
рые сейчас выпускает АвтоВАЗ, 
то Largus завод выпускал толь-
ко в ограниченной версии (1800 
штук), полноценного рестар-
та модели пока нет. Под вопро-
сом производство хэтчбека Lada 
XRAY, который создан на базе 
Renault Sandero Stepway, а так-

же кроссовера Duster под мар-
кой Lada. А любимица автолюби-
телей Vesta вновь выйдет с кон-
вейера не ранее марта 2023 года. 
Флагман будут делать на линии 
B0 в Тольятти производительно-
стью до 60 автомобилей в час, а не 
в Ижевске, как прежде. На пере-
нос производства завод потра-
тит миллиард рублей. В Удмуртии 
сохранят выпуск комплектую-
щих и организуют производство 
принципиально новой электри-
ческой версии LADA e-Largus. В 
долгосрочной перспективе Ав-
тоВАЗ намерен создать новое се-
мейство автомобилей Lada. В 
том числе в планах разработка 
кроссовера на базе Vesta. 

Тем временем тольяттин-
ский автозавод постепенно воз-
вращает автомобилям опции 
безопасности и комфорта. Уже 
в конце августа Lada вновь бу-
дут оснащать подушками без-

опасности. Стоимость машин 
увеличится на восемь тысяч 
рублей (с одной подушкой). На-
помним, в начале августа Авто-
ВАЗ возобновил продажи авто-
мобилей, оснащенных систе-
мой экстренного оповещения 
«ЭРА-ГЛОНАСС» (все моде-
ли семейств Lаda Granta и Niva 
Legend в комплектациях 2022 
модельного года). Также возоб-
новлено производство Granta 
с кондиционером, на которые 
приходится около 80 процен-
тов продаж. В следующем году 
завод намерен возобновить 
производство машин с антибло-
кировочной системой тормозов 
(ABS), сообщил глава компании 
Максим Соколов.

Кроме того, АвтоВАЗ плани-
рует увеличить темпы произ-
водства автомобилей Lada 
Granta, и Niva. По словам Мак-
сима Соколова, скорость сбо-

рочной линии Granta плани-
руется увеличить с 40 до по-
чти 50 автомобилей в час, а ли-
нии внедорожников Lada Niva 
Legend и Niva Travel — до 38 ма-
шин в час. В следующем году 
производитель намерен выпу-
стить до 500 тысяч автомоби-
лей. То есть выйти на уровень 
2021-го. План этого года — при-
мерно 140 тысяч. 

По данным агентства «АВТО-
СТАТ» и АО «Электронный пас-
порт», сейчас АвтоВАЗ сохра-
няет безусловное лидерство на 
российском рынке. Хотя за семь 
месяцев 2022 года было купле-
но 83 564 легковых автомоби-
ля Lada — это на 63,5 процента 
ниже показателя за аналогич-
ный период прошлого года.

Как сообщает минпромторг,  
«АвтоВАЗ разработал специ-
альные версии моделей Lada 
Granta, Niva Travel, Niva Legend 
в первую очередь для того, что-
бы загрузить мощности произ-
водственных площадок. Это поз-
волило в короткие сроки переза-
пустить производство вне зави-
симости от поставок импорт-
ных комплектующих. За первое 
полугодие объем автомобиль-
ного рынка России составил 
более 370 тысяч автомобилей. 

Доля автомобилей Lada за пер-
вое полугодие — 20,8 процента, а 
в июле 2022 года — 31,8». 

Также в план мероприятий 
по поддержке завода входят: 
стимулирование потребитель-
ского спроса, субсидирование 
временного трудоустройства 
персонала и затрат на НИО-
КРы. Кроме того, напомним, с 
14 июля работает программа 
льготного кредитования. Она 
позволяет купить новый авто-
мобиль Lada (кроме Largus), а 
также ГАЗ, УАЗ со скидкой от 
государства 20—25 процентов в 
зависимости от региона. Про-
граммой могут воспользовать-
ся семьи с  несовершеннолет-
ним ребенком, медики, учите-
ля, а также водители, впервые 
покупающие транспортное 
средство. Кроме того, условия 
распространили на тех, кто сда-
ет автомобиль старше шести лет 
в трейд-ин при условии, что вла-
дели им не менее года.  

АвтоВАЗ планирует увеличить 
темпы производства автомобилей 
Lada Granta и Niva.

А К Ц Е Н Т

С 29 августа по 27 ноября 
все три сборочные линии 
будут работать шесть дней в неделю

ПРОИСШЕСТВИЕ 

В Нижнем 
Тагиле 
подростки 
устроили ДТП 
с пятью 
погибшими

ЛИХАЧИ 
И ЖЕРТВА
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

В жуткой аварии, случившейся 
в Нижнем Тагиле, разбирают-
ся сейчас не только сотрудники 
ГИБДД, но и следователи СКР. 
Пьяные подростки мчались по 
ночным улицам в центре города 
с такой скоростью, что факти-
чески протаранили неотложку. 
Машины превратились в груду 
металла, пять человек погибли 
на месте, двое — в реанимации.

В минувшие выходные Ниж-
ний Тагил отмечал 300-летний 
юбилей. Понятно, что офици-
альные праздничные гуляния к 
трем часам ночи закончились, 
но любители продлить весе-
лье остались. Молодая компа-
ния была из их числа. В три 
часа ночи автомобиль Hyundai 
Accent, которым управляли под-
ростки, по словам свидетелей, 
летел по городу со скоростью 
не менее 170 километров в час.

Иномарка на тот момент, по 
данным ГИБДД, числилась в 
угоне, и неадекватную компа-
нию подростков в авто уже за-
сек полицейский патруль. Но 
остановить не успел. Невольно 
остановила машина «скорой 
помощи» — ценой жизни врача. 

По оценке спасателей, сила 
тарана лихачей была такова, что 
у медицинского авто развороти-
ло передний привод, снесло ко-
леса и смяло кабину водителя. 
Удар пришелся как раз на место, 
где сидела фельдшер. Иномарку 
же отбросило на обочину дороги, 
она перевернулась и загорелась. 
Четырех подростков намертво 
зажало в груде металла, пятому 
удалось выбраться из ловушки 
до того, как на него перекинулся 
огонь. Парня вместе с раненым 
водителем неотложки сотрудни-
ки Станции скорой помощи бы-
стро доставили в больницу.  
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— Все новости российского 
автопрома — в спецпроекте 
«АвтоПарк» 
rg.ru/auto

COVID-19 

В Бурятии 
ввели 
масочный 
режим

ОНИ 
ВЕРНУЛИСЬ
Елена Панова, 
«Российская газета», Улан-Удэ

Бурятия стала первым регио-
ном, где после отмены всех про-
тивоковидных ограничений 
снова ввели масочный режим.

Об этом сообщила замести-
тель главы управления Роспо-
требнадзора по республике 
Елена Кузьмина.

Причиной стал рост чис-
ла заболевших COVID-19. По 
данным местного оперштаба 
по борьбе с коронавирусом, 
14 августа в регионе выяви-
ли 201 новый случай болезни. 
Маски нужно носить во всех об-
щественных местах, транспор-
те, социальных учреждениях.  

Вслед за Бурятией  власти   
Республики Алтай также  ввели 
масочный режим в обществен-
ных местах. Губернатор Петер-
бурга Александр Беглов  пока 
призвал горожан использовать 
средства индивидуальной за-
щиты от коронавируса:  «Реко-
мендую носить маску в обще-
ственных местах». 

А Президент Татарстана Ру-
стам Минниханов с учетом ро-
ста заболеваемости COVID уже  
рекомендовал ввести масочный 
режим в трудовых коллективах, 
организациях и учреждениях 
всех форм собственности.  

Комментарий: 

Сергей Токарев, главный 
внештатный специалист 
Минздрава России 
по медицинской 
профилактике в УрФО:
— Вне зависимости от того, сколь-

ко раз вы переболели коронави-

русом, — два или даже три раза, 

если прошло больше полугода с 

момента заболевания, нужно по-

ставить прививку «Спутник-Лайт». 

Бывает, что «Лайта» может 

не быть в некоторых регионах, 

но в наличии всегда есть «Спут-

ник-V», можно привиться его пер-

вым компонентом. Эффект будет 

точно таким же. Коронавирус 

продолжает мутировать: он ста-

новится в разы более заразным.

ВЕРСИИ Почему отравились 
жители дома в Люблино

Сектор газа

Сергей Буланов

Жильцы дома в столичном рай-
оне Люблино могли отравить-
ся углекислым газом из-за на-
рушений при переустройстве 
вентиляции. К таким выводам 
пришли специалисты, рассле-
дующие инцидент, сообщает 
Telegram-канал комплекса го-
родского хозяйства. 

Вентиляционная система 
была нарушена в квартире, где 
живут пострадавшие женщины. 
У них в ванной установлен газо-
вый котел. А в вентиляцию во-
преки правилам безопасности 
вмонтирован электровентиля-
тор. Кроме того, в двери не было 
специального подреза, который 
обязателен для помещений с га-
зовым оборудованием. Экспер-
ты считают, что углекислый газ 
скопился в вентиляции именно 
из-за работы вентилятора. Та-
ким образом естественная вен-
тиляция была нарушена, а из-за 
плотно закрытых окон СО2 не 
вышел наружу.

Потеря сознания, головокру-
жение, частое сердцебиение — 
все это симптомы отравле-
ния углекислым газом. Когда в 
воскресенье пожарная лабора-
тория провела первые замеры, 
концентрация СО2 была превы-
шена в 14 раз. Но откуда он мог 
взяться, если пожара в доме не 
было? Согласно неофициаль-
ным версиям, мог скопиться из-
за засора в канализации дома. 
Нельзя исключать и то, что кто-
то из соседей гнал самогон, а 
вентиляция не справилась.

С другой стороны, в возду-
хе также фиксировались следы 
синильной кислоты. Она так-
же может вызвать отравление. 
Теоретически эта кислота мог-
ла  образоваться от тления про-
водки, а возможно, кто-то тра-
вил грызунов в подъезде ядами 
с повышенной концентраци-

ей яда. Синильная кислота об-
ладает специфическим запа-
хом горького миндаля. Кто-то 
из жителей, судя по соцсетям, 
чувствовал посторонний запах, 
но описать толком его не смог. 
Сами пострадавшие женщины 
ничего не ощущали, просто по-
чувствовали резкое недомога-
ние. Это как раз говорит в поль-
зу версии об отравлении угле-
кислым газом. Ясно одно: утеч-
ки сетевого газа не было, под-
твердила лаборатория «Мосга-
за». Различные версии ЧП сей-
час изучают эксперты. Предсе-
датель СК Александр Бастры-
кин поручил немедленно воз-
будить уголовное дело. Столич-
ный главк ведомства трактовал 
произошедшее по статье 238 
УК РФ — «Проведение работ и 
оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности». 
Пока информации о возможных 
подозреваемых нет. Зато про-
яснилась судьба жильцов. Но-
чью после отравления соседей, 
по данным пресс-службы сто-
личного департамента ГО, ЧС и 
пожарной безопасности, были 
эвакуированы около 40 чело-
век. Использовались аппараты 
«Фенист», которые защищают 
органы дыхания. Жильцов от-
везли в находящийся непода-
леку культурный центр имени 
Астахова. Люди провели там 
несколько часов. В 1.40 сотруд-
ники МЧС проверили подъезд и 
пришли к выводу, что люди мо-
гут вернуться: вредные веще-
ства после дополнительной вен-
тиляции исчезли.

В свою квартиру в скором 
времени вернутся также госпи-
тализированные мама и дочь: 
их состояние уже стабильное, 
здоровью ничто не угрожает. 
Изначально одна из пациенток 
была доставлена в реанимацию. 
Но врачам удалось в течение 
дня поставить ее на ноги.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Подмосковье возводят 
первый модульный ФАП

Больничный сбор
Ирина Рыбникова

В
се новшества обычно 
опробуются в больших 
городах. Но и крохотные 

поселения могут быть в чем-то 
первыми. И деревня Рахманово 
в Егорьевском округе Подмо-
сковья — лучшее тому подтвер-
ждение. Здесь собирают первый 
в области модульный ФАП по 
новым технологиям, разрабо-
танным по программе импорто-
замещения. 

Импортозаместился один 
из крупных застройщиков, ра-
ботающих на территории сто-
личного региона. «По разра-
ботанной нами технологии 
Pro Module элементы здания 
производятся на конвейерной 
линии завода, а затем собира-
ются на строительной площад-
ке как конструктор. Это позво-
ляет вполовину сократить сро-
ки строительства и снизить его 
стоимость на 10—15%», — го-
ворит директор департамента 
промышленности компании-за-
стройщика Андрей Сазонов.

Что и было блестяще проде-
монстрировано на стройпло-

щадке в Рахманово. Первые 
модули сюда  доставили  с за-
вода в конце июля, сдать гото-
вый фельдшерско-акушерский 
пункт планировали в декабре. 
Но к середине августа уже стало 
понятно,что сборку закончат в 
октябре. Предыдущие ФАПы, 
которые  область  активно 
открывает в сельской местно-
сти уже несколько лет, тоже 
складывались не из кирпичей, а 
возводились из панелей. Но мо-
дульным был только каркас, по-
сле появления которого строи-
тели брались за прокладку 
коммуникаций и внутреннюю 
отделку. Новые модули изготав-
ливаются уже в чистовом виде с 
готовой инженерной разводкой. 
За счет этого и достигается эко-
номия времени. Модули нужно 
только соединить между собой 
и подключить к воде, канализа-
ции и свету.  Жители Рахманова 
наблюдают за стройкой, затаив 
дыхание. Их старый медпункт 
сгорел в позапрошлом году, с 
того времени фельдшер Елена 
Бычкова принимает жителей в 
местной библиотеке. Без обо-
рудования и полноценных усло-

вий для хранения лекарств она 
может померить давление, сде-
лать простенький обезболива-
ющий укол, обработать неслож-
ную рану. А случись что посе-
рьезней — отправляет жителей в 
амбулаторию, расположенную 
в 20 километрах от деревни. 
«Конечно, мы ждем открытия 
нового ФАПа, тем более что в 
последние годы у нас заметен 
прирост населения — детки ро-
ждаются, молодежь приезжа-
ет», — утверждает Бычкова. Сей-
час она отвечает за здоровье по-
чти 450 человек, среди которых 
27 детей и 15 инвалидов. 

Уже в этом году они смогут 
получать медицинскую помощь 
в просторном фельдшерско-а-
кушерском пункте площадью 
200 квадратов. Там будет ка-
бинет фельдшера, смотровой и 
процедурный кабинеты, приви-
вочный кабинет для взрослых и 
детей, двухместная палата для 
тех, кому нужно отлежаться 
после укола или по состоянию 
здоровья необходимо побыть 
несколько часов под наблюде-
нием врача. ФАП будет оснащен 
аппаратом ЭКГ, дефибриллято-
ром, пневмотонометром для из-
мерения внутриглазного дав-
ления и всем необходимым для 
гинекологических осмотров. 
Появится возможность устраи-
вать в новом здании выездные 
осмотры узких специалистов. 

Технологию  модульного 
строительства тем временем в 
области взяли на вооружение. 
Как сообщил губернатор Ан-
дрей Воробьев, в этом году с ее 
помощью построят 8 объектов 
здравоохранения — два ФАПа 
в Чехове и Егорьевске, три 
подстанции скорой помощи в 
Кашире, Солнечногорске и Вид-
ном, а также 3 блока диспансе-
ризации в Домодедове, Видном 
и Одинцове.  

Жители Рахманова наблюдают за стройкой, затаив дыхание. Их старый мед-
пункт сгорел в позапрошлом году, пациентов принимают в библиотеке. 

НАСЛЕДИЕ Где в столице 
бесплатно увидеть 
археологические находки

Время 
не истекло

Сергей Жуков

В городской усадьбе Игнатьевой — Белкина XIX века 
открылась выставка наиболее интересных археологи-
ческих находок из стекла, найденных в разное время 
в Москве. В коллекцию вошли и недавно откопанные 
предметы. Увидеть их могут все желающие. 

Как рассказал глава столичного департамента 
культурного наследия Алексей Емельянов, за послед-
ние одиннадцать лет археологи обнаружили в городе 
более 80 тысяч разных предметов. В нынешнем сезоне 
раскопки идут на 650 площадках. Есть уже восемь ты-
сяч находок. «Каждый артефакт открывает маленькую 
страничку истории нашего города, — отметил Емелья-
нов. — Предметы обычно попадают в фонды Государ-
ственного исторического музея и Музея Москвы, без 
которого наша выставка бы не состоялась». Наверх 
поднято немало стеклянных изделий — самые интерес-
ные из них и выставлены. Емкости разнообразны как 
по форме, так и по декору — одни из цветного стекла, 
другие расписаны эмалевыми красками. Помимо раз-
нообразной тары (винных бутылей, аптечных флако-
нов), много столовой посуды — кувшинов, бутылей с 
ручками. Собралась внушительная коллекция сосудов 
для питья — стопок, бокалов, рюмок. Есть даже флакон 
духов XIX века фабрики «Брокар и Ко», сохранивший 
до наших дней свой аромат. «А вот фрагмент сосуда 
XVII века, найденный в этом году, — говорит, показывая 
журналистам, Алексей Емельянов. — Очень тонкая ра-
бота, которая выполнена в технике венецианской фи-
лиграни. Это не рисунок, а наложение стекла или пред-
метов на прозрачное стекло». Один из самых ранних 
экспонатов — ножка чаши XVI века, найденная при рас-
копках фундаментов Казанского собора. Увидеть мож-
но и всевозможные винные бутылки, на одной из кото-
рых стоит клеймо с датой изготовления «1817».  

МЕДИЦИНА Столица 
обучает искусственный 
интеллект новым видам 
диагностики онкологии

Анализ в цифре

Любовь Проценко

В Москве стартовал пилотный проект по цифровой 
трансформации патоморфологических исследований.  
Это улучшит качество диагностики онкологических 
заболеваний, сообщила заммэра Москвы Анастасия 
Ракова.

«В рамках московского стандарта онкопомощи дей-
ствует сеть лабораторий, оснащенных суперсовремен-
ным оборудованием, — рассказала вице-мэр. — В них 
проводятся гистологические, молекулярно-генетиче-
ские и иммунногистохимические исследования, от ко-
торых зависят своевременная постановка диагноза. 
Мы делаем следующий шаг для повышения качества, 
точности и оперативности диагностики — в двух го-
родских онкобольницах №1 и №62 запускаем пилот-
ный проект по цифровизации патоморфологических 
лабораторий. Цифровизация освобождает пациентов 
от необходимости привозить биоматериал для анализа 
в случае обращения в другую клинику — медики смогут 
изучить его цифровую копию в ЕМИАС».

До конца года па-
томорфологи онко-
больниц, где запу-
стили проект, будут 
отслеживать каче-
ство сканирования, 
скорость обработки 
данных, а также 
проверять каждый 
результат прове-
денных при помощи 
данных сервисов 
исследований. По-
сле того как апроба-
ция цифровых сер-
висов завершится, лучший из них внедрят во все мо-
сковские онкологические больницы. При оценке всех 
трех сервисов будут учитываться более 60 парамет-
ров. Это показатели мощности, скорости обработки 
данных и сканирования, качество, точность и многие 
другие. Кроме того, важно, чтобы сервисы обладали 
возможностью демонстрации цифровых изображе-
ний с проведением удаленных мультидисциплинарных 
консилиумов в онлайн-формате.

В рамках пилота сервисы каждого разработчика 
должны хранить загруженное в них цифровое изобра-
жение патоморфологического материала и по запросу 
отправлять его врачу для просмотра и формирования 
заключения. Все материалы будут храниться в единой 
базе. «В перспективе мы планируем создать крупней-
ший банк данных и обучить нейросети помощи в пато-
морфологических исследованиях. Сейчас тестируют-
ся два решения на основе технологий искусственного 
интеллекта — первая в мире нейросеть для определения 
онкозаболеваний прямой и толстой кишки (Medical 
Neuronets) на большом потоке пациентов и техноло-
гия для диагностики онкологии предстательной железы 
(PathVision). После пилотирования сможем дообучить 
умные алгоритмы на больших данных. Внедрение таких 
сервисов позволит улучшить качество и скорость выяв-
ления новообразований», — продолжила заммэра.  

Алексей Емельянов: За 11 лет археологи обнаружили в городе 
более 80 тысяч разных предметов.

Нейросети смогут 
выявлять онкоза-
болевания прямой 
и толстой кишки, 
а также предста-
тельной железы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УСПЕХ Российские 
школьники получили 
награды на олимпиаде 
по информатике 

Ученый код

Мария Агранович

В городе Джокьякарта в Индонезии завершилась 34-я 
Международная олимпиада школьников по инфор-
матике. В ней приняли участие команды из 90 стран 
мира. Российская сборная завоевала три золотые ме-
дали и одно «серебро».

Наши школьники участвовали дистанционно на 
базе кампуса МФТИ.

«Золото» олимпиады взяли Александр Бабин (шко-
ла № 149, Красноярск), Данил Клищ (физико-матема-
тический лицей № 31, Челябинск), Всеволод Нагибин 
(образовательный центр — гимназия № 6 «Горностай», 
Новосибирск). «Серебро» у Федора Ромашова (СУНЦ 
имени А.Н. Колмогорова, Москва).

— Российская сборная по информатике показала от-
личный результат. Эти достижения — итог многолет-
ней работы и показатель развития всей российской си-
стемы образования, — отметил министр просвещения 
Сергей Кравцов. — Сегодня многое делается для того, 
чтобы раскрыть талант каждого ребенка. Над этим ра-
ботают учителя, наставники и тренеры. Проводится 
множество различных олимпиад и конкурсов, где ре-
бята могут проявить свои способности.

Ребята готовились к соревнованиям с ноября 2021 
года. Руководитель российской команды — доцент Уни-
верситета ИТМО Андрей Станкевич, замруководителя 
сборной — директор центра развития IТ-образования 
МФТИ Алексей Малеев.  

РАКУРС Как увлечь 
ребенка математикой 

Формула 
подсолнуха

Руслан Мельников, «Российская газета», Крым

Небольшой поселок под Евпаторией. Типовая пяти-
этажка. Простенькая квартира, заваленный бумагами 
стол, стены, увешанные цифровыми столбиками и спи-
ралями, схемами, картинками, чертежами.

Бывший инженер и программист Анатолий Талых 
всю свою жизнь посвятил математическим изыскани-
ям. По образованию инженер-технолог, работал на из-
вестном авиадвигателестроительном предприятии, 
создавал программы для космического корабля «Бу-
ран». Математика для него больше чем работа и хобби, 
это настоящая страсть.

Талых разработал собственную систему обучения 
детей математике. В основе его методики теория ре-
шения изобретательских задач (ТРИЗ), разработанная 
советским инженером-патентоведом, изобретателем, 
писателем и ученым Генрихом Альтшуллером. По мне-
нию Талых, ТРИЗ необходима именно сегодня, когда 
ежедневно мы вынуждены перерабатывать гигабайты 
всевозможной информации. 

Сейчас Анатолий Талых занимается репети-
торством: его ученики-третьеклашки щелкают задач-
ки для седьмого класса. А пятиклассники легко решают 
то, над чем ломают головы выпускники школы и сту-
денты. Правда, для этого используются альтернатив-
ные способы решения, которые редко применяются 
в стандартной школьной программе. 

Математик-энтузиаст рассказывает, что нашел но-
вый способ доказательства теоремы Пифагора. «Хотите 
подробности?» — спрашивает Талых. Неосмотрительно 
соглашаюсь. И начинается взрыв мозга. Математику и 
гуманитарию трудно найти общий язык. Но мы пытаем-
ся. В какой-то момент решение сложных задач начинает 
казаться легким, а математические символы складыва-
ются в удивительные образы. Но стоит моему собесед-
нику замолчать, и понимание рассеивается, как мираж. 

А собеседник переходит на более сложный уровень, 
быстро пишет формулы, чертит схемы. Влияние гра-
витации, математический магический квадрат, куб 
четвертого измерения… На мой недоуменный взгляд 
понимающе вздыхает: «Детям такое понимать проще. 
Их разум не так скован, как у взрослых».  

— Наука уже не может развиваться дальше по при-
вычным схемам. Пришло время перемен. Но говорят 
же, что новые идеи могут занять свое место в мире 
только после того, как умрут старые, — говорит мате-
матик. — Пора перешагнуть ограничения академиче-
ской науки и идти дальше. 

И он идет. Даже запатентовал новое направление — 
«Решение задач из одной точки».

— Как развивается яйцо, как паук плетет паутину, 
как растет подсолнух? Везде прослеживается одна и 
та же математическая закономерность, — поясняет Та-
лых. — На том же подсолнухе, например, каждый лист 
появляется через трое суток, а каждые пять листьев 
заканчивают спиральное движение на стволе. То есть 
шестой лист вырастает напротив первого. Винтовая 
симметрия. Я исхожу из стволового движения спира-
лей у растений, которые можно вытянуть в одну ли-
нию. Это система, по которой работает природа, со-
здавая различные формы жизни. Понимаете? Матема-
тические коды позволяют понять многие процессы в 
жизни. Не только науку. И поэзию, и музыку, и литера-
туру. Гении интуитивно острее чувствуют этот шифр, 
поэтому творят шедевры. Но теоретически ему можно 
научиться. Понимая, как работает природа, можно до-
стичь понимания физики, математики, истории, фи-
лософии.

Если честно, то далеко не все коллеги воспринима-
ют идеи и методику Анатолия Талых, а кто-то и вовсе 
считает его чудаковатым профессором. Но факты — 
вещь упрямая: у Талых почти двадцать учеников, и все 
они осваивают курс математики и физики на три года 
раньше, чем это предусмотрено школьной програм-
мой. А потом поступают в престижные вузы.  

АКТУАЛЬНО Что делать, если нарушают права студентов за рубежом 

Границы науки
Мария Набиркина 

Ф
онд молодежных и сту-
д е н ч е с к и х  и н и ц и а -
тив запустил проект 

Russians, главная цель которого 
— правовое просвещение и по-
мощь российским студентам за 
рубежом. Руководитель проекта 
Анна Лапенко рассказала «РГ», 
за какой помощью могут обра-
титься граждане России, ко-
торые учатся или собираются 
учиться в зарубежных вузах. 

Анна, в нынешней ситуации 
обучение за рубежом остается 
актуальным для российской 
молодежи? 

АННА ЛАПЕНКО: Образование за ру-
бежом никогда не было чем-то 
непонятным. Мы едем за грани-
цу для того, чтобы получить на-
выки, знания, обменяться опы-
том, ведь опыт другого ментали-
тета очень полезен. Можно все-
гда выбрать важное для себя и 
адаптировать. 

Даже если страна недруже-
ственная? 

АННА ЛАПЕНКО: Конечно, сегодня 
это риск. Человек, который 
принимает такое решение, дол-
жен четко понимать, что берет 
на себя ответственность. Нужно 
ли это сейчас? Может, выбрать 
другую страну вместо той, где 
тебя не ждут, не хотят видеть и 
отказывают в визе? 

С какими вопросами можно 
к вам прийти? 

АННА ЛАПЕНКО: С любыми. Отказа-
ли в медицинской помощи, прес-
суют в школе или вузе (не пото-
му, что плохо учится, а потому 
что из России), не дают в аренду 
машину, видя российские доку-
менты... Мы проконсультируем, 
проверим все по законодатель-
ству, расскажем, что делать. 

Кстати, один из горячих во-
просов: что делать, если 
студенту из России отка-
зали в общежитии? Идти 
в консульство?

АННА ЛАПЕНКО: Сначала — к руко-
водству университета. Причем 
желательно зафиксировать на-
рушение. Камера в телефоне — 

главный помощник. Если мо-
жешь включить телефон и на-
чать запись, делать фото — де-
лай.  Записи надо показать ру-
ководству университета. Знае-
те, не все люди одинаково пло-
хи, нужно идти и пробовать раз-
говаривать. Часто руководство 
вуза может быть не в курсе 
произвола, так скажем, на ме-
стах. Если проблема на этом 
уровне не решается, нужно 
идти в наше консульство со все-
ми аудио-  и фотодокументами. 
Сотрудники консульства вме-
сте со студентом придут в уни-
верситет и будут решать этот 
вопрос. 

Из разных зарубежных вузов 
продолжают возвращаться 
наши студенты. Им предо-
ставляются места в россий-
ских университетах. Что 
нужно здесь знать?

АННА ЛАПЕНКО: Наш гражданин, ко-
торый учится за рубежом и за-
хотел вернуться домой учиться, 
должен понимать, что процесс 
это не мгновенный. Нужно под-
готовиться, понять, в какой вуз 

ты хочешь перевестись, вый-
ти на этот университет, узнать, 
на какой курс можно попасть. 
Возможно, перевод произойдет 
с потерей курса, к этому тоже 
надо быть готовым. В некото-
рых зарубежных и российских 
вузах даже на одном и том же 
направлении могут не совпа-
дать программы и предметы. 
У нас и внутри страны, когда 
переводишься из вуза в вуз по 
одному направлению, прихо-
дится иногда пересдавать или 
сдавать дополнительно пред-
меты, которых не было на про-
шлом месте учебы. 

Студент это делает сам, 
ему никто не помогает?

А Н Н А  Л А П Е Н К О :  Почему? Наши 
вузы в России под это заточе-
ны. Приемные комиссии ра-
ботают не только в июне-авгу-
сте, а чуть ли не круглый год. 
Всегда есть методисты, кото-
рые обязательно расскажут, 
как правильно подать докумен-
ты на перевод. Никто не оста-
вит студента один на один с 
проблемой. 

Что нужно знать, собираясь 
на учебу в другую страну?

АННА ЛАПЕНКО: В первую очередь 
нужно понимать, что ты выби-
раешь страну, у которой своя 
история и свои законы. И их 
нужно изучить. Никто не зна-
ет, с чем придется столкнуть-
ся. Вот вы знаете, например, 
что в Сингапур нельзя ввозить 
жевательную резинку? И мно-
гие не знают. А на границе вас 
могут развернуть или потре-

бовать внушительный штраф 
за жвачку. Такие правила. Когда 
мы говорим об азиатских стра-
нах и в целом о Востоке, там 
очень много важных моментов, 
вплоть до того, как нужно вы-
глядеть. 

Еще момент: надо обязатель-
но позаботиться о том, чтобы 
в запасе были наличные сред-
ства. Мы видим, что карты мно-
гих российских банков в неко-
торых странах блокируют. 

Знание языка, казалось бы, 
очевидная вещь. Но нет. Конеч-
но, вузы проверяют уровень 
владения английским или дру-
гими языками. Но знаю случаи, 
когда ребята пытались посту-
пить без языка: «договоримся». 
Нет, нужно сразу брать на себя 
ответственность! Едешь в чу-
жую страну — живешь по их пра-
вилам и законам, если они, ко-
нечно, не нарушают твоих прав 
человека. 

И конечно, за границей все-
гда и всем, включая студентов, 
нужно носить с собой все кон-
такты российского посольства 
и консульства. Телефоны, адрес. 
Лучше на листке, вложенном в 
паспорт. Чтобы, даже если от-
ключился телефон, у вас была 
эта информация.

С вами тоже есть оператив-
ная связь? 

АННА ЛАПЕНКО: Конечно. Есть сайт, 
и там отдельное окно «мне нуж-
на помощь». Есть телеграм-ка-
нал и телеграм-бот, можно пи-
сать туда. Наши эксперты сразу 
свяжутся и будут консультиро-
вать в прямом эфире.  

Накрыло волной

Как сообщили в ми-
нобрнауки, в 2022 году 
по результатам зачис-

ления в одну волну было запол-
нено 97,5 процента бюджетных 
мест по всей России. То есть доп-
набор — это не более 2,5 процен-
та мест. В прошлом году, кста-
ти, недобор был больше, после 
основного этапа зачисления 
пустыми осталось 6 процентов 
мест.

По мнению профессора 
Института образования Выс-
шей школы экономики Ирины 
Абанкиной, дело в разнице меж-
ду выделенными вузам цифра-
ми приема и фактическим чис-
лом выпускников, сдающих ЕГЭ 
по определенным предметам, в 
частности, по той же физике. 

— В последние годы заметно 
увеличиваются бюджетные ме-
ста на инженерные и техноло-
гические направления, причем 
большая часть мест отдается в 
региональные вузы, — рассказа-
ла «РГ» Абанкина. — Это те спе-
циальности, где обязательно 
сдают не только профильную 
математику, но и физику. А ди-
намика выбора физики для ЕГЭ 
в последние годы заметно отста-
ет от динамики по другим пред-

метам, и в первую очередь ин-
форматики.

Действительно, в этом году 
физика впервые выбыла из 
тройки самых популярных 
предметов по выбору. Теперь 
вместо нее в компании с обще-
ствознанием и биологией — ин-
форматика. Оно и понятно: 
айтишники в тренде и рост бюд-
жетных мест на IТ-направления 
в вузах — беспрецедентный. 

—  Но контрольные циф-
ры приема на бюджет, кото-
рые предоставлялись вузам, не 
были сопряжены с долей ребят, 
сдающих физику в этом году, — 
поясняет эксперт. — Работа над 
формированием бюджетных 
мест начинается в декабре пред-
шествующего года. Например, 
объем бюджетных мест в вузы 

на 2022/2023 учебный год был 
утвержден уже в январе 2021 
года, когда школьники, для ко-
торых предназначены эти циф-
ры, еще учились в 10-м классе. А 
с предметами по выбору ребята 
определялись до 1 февраля 2022 
года.

Ирина Абанкина уверена: 
необходим мониторинг того, 
как выбирают экзамены, с осо-
бым акцентом на те предметы, 
которые требуются в инженер-
ных вузах.

— Мы должны понимать, ка-
кая доля абитуриентов какие 
направления выбирает, чтобы 
при формировании контроль-
ных цифр приема ориентиро-
ваться на актуальные данные, 
— говорит эксперт. — Чтобы не 
получалось, что мест предо-

ставляется больше, чем детей, 
которые сдают физику, химию, 
биологию.

А может, дело еще и в том, что 
зачисление теперь проходит в 
одну волну? В сети масса исто-
рий о том, как «не успел подать 
согласие, принести оригинал», 
«перед носом увели место», «за-
висли госуслуги»... Причем ис-
тория повторяется: в прошлом 
году именно переход на зачисле-
ние одним потоком стал причи-
ной недовольств. Но тогда на то, 
чтобы подать заявление о согла-
сии на зачисление, было всего 
72 часа, а в этом году — неделя. 

— Нужен серьезный глубо-
кий анализ того, почему уже 
второй год мы обсуждаем недо-
бор на бюджетные места, — го-
ворит профессор Абанкина. — И, 
конечно, нашим выпускникам 
нужна поддержка. Мы не учим 
ребят делать выбор, оценивать 
последствия своего выбора. А 
здесь — зона ответственности 
и самих университетов, и, воз-
можно, каких-то центров про-
фориентации, и даже министер-
ства науки и высшего образо-
вания. Выпускникам нужно по-
могать не просто в выборе про-
фессии, но и в технологии пода-

чи документов через цифровые 
сервисы.

В минобрнауки между тем 
подчеркнули: чтобы избежать 
дополнительного приема, в бу-
дущем вузам необходимо улуч-
шить механизмы обратной свя-
зи с абитуриентами, а регионам 
четче заявлять о том, где бюд-
жетные места нужны больше 
всего. Ведь при формировании 
контрольных цифр приема ве-
домство ориентируется именно 
на запросы регионов.  

В период дополнительного набора 
документы в вузы могут подать все, 
кто не прошел в основной этап. 

Едешь учиться в чужую страну — живешь по местным законам. Если они, конечно, не нарушают прав человека. 

А К Ц Е Н Т

Нужен мониторинг того, как школьники 
выбирают экзамены. Особое внимание — 
на предметы, которые требуются 
для поступления в инженерные вузы

А К Ц Е Н Т

Камера в телефоне — главный помощник. 
Можешь включить телефон 
и начать запись, делать фото — делай. 
И после с этими данными — 
к руководству вуза

ШКОЛА 

Темы 
сочинений 
по-новому

ПИСЬМО 
ИЗ БАНКА
Евгения Добрынина

Комплекты тем итогового со-
чинения с нового учебного года 
будут формироваться по-но-
вому. 

Открытые тематические 
направления на каждый год, 
как это было до сих пор, публи-
коваться больше не будут. Вме-
сто этого появится закрытый 
банк тем на основе тех, кото-
рые использовались в прошлые 
годы. Перед началом учебного 
года теперь можно будет узнать 
названия разделов и подразде-
лов этого банка, почитать ком-
ментарии к ним.

— Раньше ежегодно перед 
началом учебного года мы пуб-
ликовали пять открытых тема-
тических направлений итого-
вого сочинения, — рассказали 
«РГ» в Рособрнадзоре. — В рам-
ках этих направлений разраба-
тывались конкретные темы, о 
которых школьники узнавали 
только в день сочинения. Для 
каждого часового пояса дава-
лось пять тем на выбор, по од-
ной от каждого направления. 
Теперь же все темы, разрабо-
танные за годы проведения 
итогового сочинения включе-
ны в закрытый банк тем. Сей-
час их более 1,5 тысяч, и банк 
будет пополняться новыми. 
Школьники смогут выбирать 
уже не из пяти, а из шести тем: 
в комплекте будет по две темы 
из каждого раздела банка. Раз-
делов — три: «Духовно-нрав-
ственные ориентиры в жизни 
человека», «Семья, общество, 
Отечество в жизни человека» и 
«Природа и культура в жизни 
человека».

Напомним, итоговое со-
чинение школьники пишут в 
выпускных классах. Успешное 
написание сочинения — допуск 
к сдаче Единого госэкзамена.  

ПРОЕКТ  

Учителей 
освободят 
от бумаг 

ПОРТФЕЛЬ 
СТАЛ ЛЕГЧЕ 
Мария Волкова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

В Нижегородской области раз-
работан проект, который су-
щественно снизит бюрократи-
ческую нагрузку на учителей. 
Систему уже апробировали 
на базе школы №151 Нижнего 
Новгорода. 

Первые результаты впе-
чатляют: «бумажная» нагруз-
ка учителей сократилась на 
12 процентов, на заполнение 
журналов по «внеурочке» ста-
ло уходить вдвое меньше вре-
мени, на 95 процентов снизи-
лась нагрузка по оформлению 
результатов разных контроль-
ных и проверочных работ. Всей 
школе стало гораздо легче.

— Изюминка нашего проек-
та в том, что он снимает бумаж-
ный груз не только с отдель-
ных сотрудников, но и со всей 
школы в целом, — пояснила 
министр образования Ни-
жегородской области Ольга 
Петрова.

В чем же ноу-хау? По словам 
директора школы №151 Марии 
Шебалкиной, огромный объем 
документов удалось стандар-
тизировать, разработав специ-
альные шаблоны.  

— Возьмем, к примеру, пе-
дагогическую характеристи-
ку: любой учитель знает, какой 
большой труд составить этот 
документ, как важны точные 
формулировки. Порой одно 
неверно употребленное сло-
во может навредить ребенку, 
— рассказывает директор. — Те-
перь же можно взять нужную 
форму из библиотеки элек-
тронных шаблонов, подставить 
туда персональные данные ре-
бенка, добавить его достиже-
ния и получить исчерпываю-
щую характеристику: ничего 
лишнего. 

Еще пример — отчетность по 
промежуточной аттестации. 
Раньше нужно было написать 
кипу бумаг: анализ, справку, 
протокол испытания. Более ты-
сячи протоколов, которые надо 
хранить не менее 5 лет! Благо-
даря работающей в регионе 
собственной системе электрон-
ных дневников большую часть 
документации перевели в элек-
тронный формат. Бумажная 
отчетность осталась только по 
детям, которые учатся не очно. 
В итоге от 1000 протоколов в 
прошлом учебном году оста-
лось всего 10.  

Анатолий Талых разработал собственную систему обучения 
детей математике. 
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— Читайте также: Почему 
российская молодежь стала 
чаще выбирать азиатские вузы
rg.ru/art/2366928

Анонс 

24 августа 2022 года в 12.00 в ре-

дакции «Российской газеты» со-

стоится  пресс-конференция рек-

торов ведущих университетов, 

где они расскажут об итогах 

основного приема и об особен-

ностях дополнительного набора.
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КОНТРОЛЬ Открыта 
горячая линия
для родителей школьников

Что там, в ранце

Ирина Невинная

Во всех регионах со вчерашнего дня начала работу 
тематическая горячая линия по вопросам качества 
и безопасности детских товаров и школьных при-
надлежностей, — ее традиционно каждый год в конце 
лета организует Роспотребнадзор.

До 26 августа специалисты Роспотребнадзора по 
горячему телефону будут отвечать на вопросы роди-
телей, которые собирают детей в школу. Можно про-
консультироваться по поводу качества и безопасно-
сти детской одежды, обуви, игрушек, канцтоваров, 
узнать, какой должна быть самая удобная и практич-
ная школьная форма. Также принимаются вопросы 
по организации детского питания, уточнили в феде-
ральной службе. К горячей декаде готовились зара-
нее: на сайтах территориальных органов Роспотреб-
надзора можно найти много полезной информации — 
рекомендации, как выбрать школьную форму, ранец 
или портфель, как правильно оборудовать рабочее 
место школьника и организовать его режим дня.

Там же на сайтах расположены номера телефонов, 
по которым проводятся «живые» консультации в 
рамках тематической горячей линии, указаны адреса 
консультационных центров.  

БИЗНЕС Маркетплейс Wildberries русифицировал свое название. 
Это становится тенденцией

Одного поля «ягодки»
Олег Капранов

Р
оссийский маркетплейс 
Wildberries переимено-
вал свой сайт. Теперь при 

заходе на страницу ретейлера 
видно название «Ягодки».

В пресс-службе Wildberries 
«РГ» сообщили, что смена на-
звания сайта является частью 
маркетинговой акции «Чер-
ная пятница». «В стилисти-
ке рекламной кампании был 
обновлен и сайт», — поясни-
ли в компании. При этом в 
Wildberries заявили, что «не 
подтверждают, но и не опро-
вергают» возможную смену 
названия маркетплейса.

В  н ач а л е  и ю н я  о с н о в а-
тель и гендиректор компании 
Татьяна Бакальчук допусти-

ла русификацию названия 
Wildberries. Тема всплыла на 
форуме «Неделя российского 
ретейла-2022» с подачи вице-
премьера, главы минпромтор-
га Дениса Мантурова. По его 
словам, в торговле наблюдает-
ся «засилье иностранных на-
званий». «Я не могу обещать, 
что сделаем, но подумаем», — 
сказала тогда Бакальчук.

Эксперты отмечают свое-
временность подобной меры 
для одного из крупнейших рос-
сийских маркетплейсов. Сего-
дня многие компании, которые 
основаны изначально с назва-
нием на латинице, занимаются 
переименованием собственно-
го бренда, отмечает Мария Со-
рвачева, digital-директор ком-
муникационного агентства 

Svoboda Agency. «Конечно, 
компании придется вложиться 
в смену названий на всех пло-
щадках: склады, пункты вы-
дачи заказов, во всех онлайн-
форматах, сделать новую креа-
тивную концепцию и приучить 
к новому наименованию по-
требителей», — отмечает Со-
рвачева.

Адаптация и русификация 
названия может стать драйве-

ром нового витка развития 
маркетплейса. «При нынеш-
нем высоком уровне популяр-
ности маркетплейса смена, а 
вернее, адаптация и русифи-
кация названия — это вопрос 
маркетинга и повышения ло-
яльности потребителей. Здесь 
речь идет скорее об общем 
тренде на ребрендинг послед-
него времени. Именно сейчас 
обширная целевая аудитория 

Wildberries вполне готова по-
зитивно принять изменения, а 
маркетологи могут ввести но-
вые инструменты для работы в 
обновленном бренде. Многие 
другие компании, в последнее 
время прошедшие через ре-
брендинг, показывают привле-
кательный пример роста спро-
са, что подталкивает многих 
к подобному шагу», — заявил 
первый вице-президент «ОПО-
РЫ России» Павел Сигал.

Ранее волна переименова-
ний охватывала только брен-
ды, так или иначе корректиру-
ющие свое представительство 
в России. «Вкусно — и точка», 
«Л’Окситан» уже сменили на-
звания, сети Starbucks и OBI 
находятся в процессе пере-
именования.  

СИТУАЦИЯ Смогут ли дачные товарищества стать частью 
поселений

Куда дороги введут 
Ольга Игнатова

Д
ачные товарищества  
получили право вхо-
дить в состав посе-
лений. Но муници-
палитеты не готовы 
принять дачников. В 
частности, из-за того, 
что надо расширять 
дороги, строить до-

полнительные школы и поли-
клиники. В Госдуме ищут реше-
ние проблемы, разрабатывает-
ся законодательная инициатива.

О том, что надо разрешить 
СНТ входить в уже существу-
ющие населенные пункты или 
образовывать их самостоятель-
но, говорилось давно. Ведь мно-
гие дачные товарищества, те, ко-
торые расположены в удобных 
местах вблизи городов, сегодня 
ничем не отличаются от сел и 
поселков. И дома там капиталь-
ные, и люди там живут круглого-
дично. И вот теперь эта норма за-
креплена в законе о садоводстве. 

«Давайте разберемся, зачем 
нужно изменение вида разре-
шенного использования (ВРИ)  
участка с садоводства на инди-
видуальное жилищное строи-
тельство. На самом деле соб-
ственнику участка для этой 
процедуры придется раскоше-
литься, так как изменение ВРИ 
процедура платная и не силь-
но дешевая. Изменение самой 
категории (с земель сельско-
хозяйственного назначения 
на земли населенных пунктов) 
происходит бесплатно, — пояс-
няет депутат Госдумы, глава Со-
юза дачников Подмосковья Ни-
кита Чаплин. — Раньше только 
на дачном участке или участке 
для ИЖС можно было возводить 
жилой дом и в нем регистриро-
ваться, сейчас жилой дом может 
быть и на садовом участке: из-
менение ВРИ возможно только 
по желанию собственника. Для 
вхождения в программы льгот-
ной газификации или догази-
фикации населенных пунктов 
требуется наличие некоторого 
количества зарегистрирован-
ных жилых домов, но не требу-
ется, чтобы эти дома были на 
участке под ИЖС. Еще могут 
быть отдельные вопросы с ис-
пользованием маткапитала при 
строительстве дома».

Основное преимущество 
перевода земли из категории 

садоводства в индивидуальное 
жилищное строительство в том, 
что ИЖС стоит дороже. Если 
дачная сотка, например, под 
Рязанью продается за 30 тысяч 
рублей, то сотка в поселке сто-
ит уже от 100 тысяч. Соответ-
ственно, в поселении всю до-
рожную и социальную инфра-
структуру должны строить и 
эксплуатировать власти. На да-
чах же все за свой счет.

И вот тут-то и начнутся 
проблемы. Получится ли отдать 
общее имущество СНТ на баланс 
муниципальному образованию? 
Никто не гарантирует, что му-
ниципалы возьмут. Потому что 
нужно не только поменять вид 

разрешенного использования 
земли, но и утрясти массу во-
просов. «Например, для насе-
ленных пунктов предусмотрены 
определенные нормативы, в том 
числе и по ширине дорог, — объ-
ясняет Чаплин. — А если брать 
наши СНТ, особенно те, кото-
рые создавались еще в середине 
прошлого века, то ширина дорог 
там не та, которая требуется для 
поселения. И если муниципали-
тет скажет «да, мы готовы взять 
на баланс ваше СНТ», то он тут 
же предложит изъять часть 
участков, которые прилегают к 
проезжей части. Для того, что-
бы можно было ее впоследствии 
расширить, проложить комму-

никации, установить столбы 
освещения и так далее. Пойдут 
на это дачники? Сомнительно». 

При этом Чаплин отмеча-
ет, что современные СНТ, кото-
рые создавались уже после 2010 
года, имеют более широкие до-
роги, в том числе с твердым по-
крытием, и оставляли до земель-
ных участков большое расстоя-
ние для того, чтобы можно было 
там организовать ливневку, про-
тянуть канализацию, поставить 
освещение. Такие СНТ могут 
претендовать на вхождение в со-
став населенных пунктов. 

При вхождении СНТ в состав 
населенных пунктов начнет 
увеличиваться число людей, ко-
торые будут оформлять там по-
стоянную регистрацию. А это 
уже прямая нагрузка на бюд-
жеты. Администрации обязаны 
рассчитывать количество мест 
в детских садах, школах, поли-
клиниках и больницах. И если 
этих мест в  уже существующих 
учреждениях окажется недоста-
точно, строить новые. 

«Сегодня закона, который 
бы обязывал принимать чужое 

имущество, нет. Поэтому сейчас 
главное — разработать механизм 
передачи такого имущества в 
муниципальную собственность. 
Но только с одновременным за-
ключением договора управле-
ния этим имуществом с муни-
ципальной УК. По принципу 
многоквартирных домов, кото-
рые обслуживаются управляю-
щими компаниями и где жите-
ли платят за содержание общего 
имущества. Это — один из меха-
низмов. Прорабатываем и дру-
гие. Будем обсуждать их  с кол-
легами для возможного вынесе-
ния в качестве законодательной 
инициативы. По-другому норма 
о вхождении СНТ в состав насе-
ленных пунктов так и останется 
лишь на бумаге», — констатиро-
вал Чаплин.   

А К Ц Е Н Т

Адаптация и русификация названия 
компании заметно влияет 
на лояльность потребителей

А К Ц Е Н Т

При вхождении СНТ в состав населен-
ного пункта вырастет число людей 
с постоянной регистрацией. Это прямая 
нагрузка на местные бюджеты

ОТКУДА
ЛИШНИЙ 
БИЛЕТИК

Всем этим учрежде-
ниям культуры был 
причинен материаль-

ный ущерб в крупном размере 
в виде незаконного использова-
ния товарных знаков в общей 
сумме более 9 млн рублей, под-
черкнули в СК. 

И добавили, что через липо-
вые ресурсы соучастники не-
законно продавали билеты на 
мероприятия этих учреждений 
«с использованием их товар-
ных знаков и сходных с ними 
обозначений по завышенным 
ценам, вводя покупателей би-
летов в заблуждение о принад-
лежности сайтов указанным 
учреждениям, тем самым похи-
щая деньги покупателей».

Сайты-клоны действитель-
но старались до мелочей похо-
дить на настоящие сайты теат-
ров. Да и в поисковых системах 
они выскакивали первыми на 
запрос человека.

Так что даже заядлый лю-
битель не всегда мог отличить 
подделку. Что же говорить о тех 
гражданах, для которых спек-
такль в Большом театре — собы-
тие, ради которого можно прие-
хать в столицу.

Стоит заметить, что ни о ка-
ком возврате денег, если изме-
нились планы, и речи быть не 
могло. Также часть билетов от 
мошенников оказались липо-
выми. 

Следователи отследили и 
путь денег, которые граждане 
платили мошенникам за насто-
ящие, но очень дорогие билеты. 

— Полученные деньги шли на 
расчетные счета подконтроль-
ных организаций, зарегистри-
рованных на номинальных 
руководителей, а затем выво-
дились в наличный денежный 
оборот и распределялись меж-
ду участниками преступной 
группы, — заявляют в СК.

Сеть, которую «сплели» 
аферисты, поражает своими 
масштабами. Уже установлено, 
что в незаконную деятельность 
было вовлечено больше 150 че-
ловек. Это были IT-специали-
сты, сотрудники кол-центров, 
продавцы билетов, курьеры, 
программисты, менеджеры по 
рекламе, а также системные 
администраторы.

Для конспирации, как заяв-
ляют в Следственном комите-
те, оператором доменных имен 
были иностранные компании, 
а общение с покупателями би-
летов шло исключительно с ис-
пользованием интернет-теле-
фонии. Сама же продажа биле-
тов проходила через кол-цен-
тры, которых было два. Один 
— в Москве и второй — во Вла-
димире.

Сейчас работа сайтов, че-
рез которые велась незаконная 
продажа билетов, прекращена, 
заверили в ведомстве.

— В целях обеспечения воз-
мещения причиненного ущер-
ба на принадлежащее обвиня-
емым недвижимое имущество, 
автотранспорт и денежные 
средства наложен арест, — ска-
зали в СК. 

А потерпевшими, которы-
ми признаны наши ведущие те-
атры, к обвиняемым заявлены 
гражданские иски на сумму бо-
лее 130 млн рублей.

На момент начала судебного 
процесса Куринова находится 
под стражей, Тагина и Чарыко-
ва — под подпиской о невыезде.

Андрей Хартанюк и Ирина 
Хартанюк сбежали, как только 
«запахло жареным», они объ-
явлены в международный ро-
зыск и заочно арестованы. 

С Гашаковым было заключе-
но досудебное соглашение о со-
трудничестве и расследование 
его уголовного дела уже завер-
шается.  

1

Россиянам разрешили 
разводить кур и кроликов 
на садовых и огородных 
участках
rg.ru/art/2356322

Участки под индивидуальное 
жилищное строительство всегда 
стоят дороже, чем садоводческие.
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» 
извещает о проведении торгов на право заключения 

договора купли-продажи имущества 

Имущество продается через электронные торги.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные телефоны:  8-800-100-66-22; 8 (812) 

455-13-70 доб. 38-012.
Предмет продажи: доли 147/225 в праве общей долевой 

собственности на нежилое помещение (гараж—стоянка), рас-
положенное по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Варшавская, д. 9, 
корп. 1, лит. А, пом. 17-Н, соответствующие 147 машиноместам. 
Размер каждой реализуемой доли — 1/225, что соответствует 
1 (одному) машиноместу.

Подробная информация об имуществе: https:// etp. gpb.ru/
Дата проведения торгов:  07 сентября 2022 года 

в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок:  05 августа 2022 года 

в 10.00 (МСК).
Дата окончания приема заявок: 05 сентября 2022 года 

до 15.00 (МСК). 
Стоимость имущества:
на –1 подземном этаже: 
Начальная цена: 1 824 000,00 с учетом НДС (20%).
на –2 подземном этаже:
Начальная цена: 1 727 000, с учетом НДС (20%).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: 

http://etpgpb.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ: Два 
украинских диверсанта 
уничтожены 
в Волгоградской области

Неонацисты 
на службе Киева

Иван Егоров

ФСБ в понедельник предотвратила в Волгоградской 
области диверсионно-террористический акт, который 
готовился украинскими спецслужбами руками рос-
сийских националистов.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ России, во время задержания  
при попытке взорвать нефтепровод были уничтожены 
два террориста, которые оказали вооруженное сопро-
тивление. 

На кадрах оперативного видео показана изреше-
ченная пулями машина, двое нейтрализованных зло-
умышленников, а также канистра рядом с нефтепро-
водом, в которой находилось взрывное устройство. 
По данным ФСБ, оба ликвидированных — граждане 
России, входившие в состав праворадикальной груп-
пировки «Реструкт», которую возглавлял небезыз-
вестный националист Максим Марцинкевич по клич-
ке Тесак. На месте преступления изъято самодельное 
взрывное устройство большой мощности, а также два 
травматических пистолета, переделанные под стрель-
бу боевыми патронами.

Как установили контрразведчики, руководили дей-
ствиями подрывников под контролем украинских 
спецслужб также бывшие члены «Реструкта». А имен-
но  гражданин России Чуенков Андрей, 1986 года ро-
ждения, который в настоящее время участвует в бое-
вых действиях на Украине в составе нацбатальона 
«Ураган».  А также гражданин Украины Ионов Юрий, 
1988 года рождения — боец нацбатальона «Азов» (при-
знан в РФ террористической организацией и запре-
щен)  и близкий соратник его основателя Андрея Би-
лецкого.

Как отметили в ЦОС ФСБ, в настоящее время орга-
низованы мероприятия по пресечению преступной де-
ятельности Чуенкова и Ионова, а также розыску их по-
собников на территории России.  

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
утвердило список 
обязательных программ 
для российских магазинов 
приложений

Услуги 
по умолчанию

Олег Капранов

Минцифры опубликовало приказ об утверждении 
перечня программ, обязательных для размещения в 
российских магазинах приложений. В него попали 
четыре сервиса, входящие в структуру «Госуслуг».

Первым в списке значится приложение «Госуслуги»,  
которое позволяет оформить документы, записаться 
на прием, заказать справки и выписки и получить про-
чие государственные услуги. В свою очередь, «Госуслуги 
Авто» предоставляет доступ к электронным документам 
для автовладельцев, позволяет получать и оплачивать 
штрафы, а также оформлять ДТП по «европротоколу». 

«Госуслуги Культура» — сервис для регистрации и 
использования «Пушкинской карты» для молодежи, 
по которой можно приобретать билеты на различные 
культурные мероприятия. Наконец, приложение «Госу-
слуги. Решаем вместе» позволяет отправлять обращения 
граждан в органы власти и проводить онлайн-опросы по 
социально значимым для населения темам и обществен-
ных обсуждений вопросов местного значения.

Как пояснили в минцифры, в дальнейшем перечень 
обязательных к размещению приложений планирует-
ся расширять. С их помощью граждане смогут получить 
важную информацию для решения ряда вопросов повсе-
дневной жизни, а также необходимые услуги. Устанавли-
вать приложение из списка на смартфон или нет — лич-
ный выбор пользователя. Утверждение предусмотренно-
го проектом приказа перечня не препятствует размеще-
нию иных приложений в магазине приложений.

Приказ об утверждении перечня вступит в силу с 1 
сентября. Официальным российским магазином при-
ложений считается RuStore, запущенный VK в сотруд-
ничестве с другими участниками рынка и минцифры в 
конце мая. Сейчас ведется дискуссия по поводу возмож-
ных требований по предустановке магазина RuStore на 
гаджеты или же введения эмбарго на предустановку рос-
сийского ПО в целом на электронные устройства, кото-
рая крайне затруднена в условиях поставок по процеду-
ре параллельного импорта.  
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ПРЕМЬЕРА Чем опасен 
процесс «экранизаций»

Кино и Бунин

Валерий Кичин

Рассказ Бунина «Велга» из тех, которые проходят в 
школе, по которым пишут сочинения и сдают ЕГЭ. Он 
идеально подходит для этого: короткий, поэтичный 
и о большой, но безответной любви, ради которой де-
вушка идет на отчаянный подвиг: спасает любимого и 
жертвует собой — превращается в чайку, зная, что он 
даже не поймет, кто его спас. А обозначенный автором 
жанр «старой северной легенды» заранее снимает все 
вопросы касательно психологии, логики и быта: какая 
логика, если идет битва титанов — основополагающих 
человеческих чувств! 

«Женское кино», в изобилии представленное на не-
давно завершившемся фестивале в Выборге, к таким 
сюжетам идеально приспособлено: история чувстви-
тельна, и в ее основе  загадочная женская душа, ищу-
щая чего-то возвышенного, но встречающая только 
грубую похоть, которую мужики принимают за лю-
бовь. Осталось при-
менить ситуацию к 
нашим дням — сю-
жеты литератур-
ной классики лег-
ко выдерживают 
вивисекцию: они 
вечные.

У Бунина все 
максимально отре-
шено от быта: лю-
бовь вспыхнула на 
берегах северного 
моря, на безлюдье, в 
некоем царстве-го-
сударстве. Все как в 
романтических пес-
нях-притчах Горького, и слог такой же велеречивый, 
эпически встревоженный, им, гагарам, недоступный. 

Имена героев нездешние: Ирвальд, Снеггар, Велга. 
Последние два — имена двух сестер — остались и в филь-
ме Анастасии Нечаевой по сценарию Марии Павлович, 
разве только непонятная Снеггар стала тоже непонят-
ной Снегой. От сочиненной Буниным истории в кино-
сочинении по ее мотивам наличествуют суровый Се-
вер да фабульная канва с финальным превращением 
героини в чайку, всегда волновавшую сердца русских 
писателей и олицетворявшую нечто, чего не выразить 
словами. Все остальное пришлось придумать заново, 
потому что бунинской фабулы хватило бы разве что на 
небольшой поэтический мультик. 

Велга, как и у Бунина, ловит рыбу и надеется выйти 
за Ирвальда, которого теперь зовут Кириллом (акцен-
тирующая угрюмую упертость своей героини Ольга 
Бодрова и Антон Федосеев, в силу простоты поставлен-
ных перед ним актерских задач — самый убедительный 
персонаж фильма). Ее умершую маму Юлю вспомина-
ет безутешный папа, пишет покойной письма (опыт-
ный Алексей Гуськов даже ученический текст, сменив-
ший бунинскую сказовую поэтику, способен превра-
тить в шедевр психоанализа).  Толстую, похожую на 
гагару сестру заменила прибывшая из города воздуш-
ная хореографиня из балетной труппы, уже впитавшая 
городское легкомыслие (Александра Тулинова). Гадаю-
щую на кишках гагары Чарну — молчаливая восточная 
женщина со швейной машинкой, которая на все вопро-
сы беспомощно качает головой, но почему-то слывет 
местной вещуньей (Евгения Манджиева). 

Добавлены также старый судья (Сергей Шакуров), 
отсидевший за взятки, но таящий некую загадку, за-
ставляющую сомневаться, что суд над ним был спра-
ведливым. Отец, встревоженный тем, что дочь не мо-
жет забеременеть. И местные ребятишки, то кующие 
что-то железное, то танцующие в утлой хибарке, ис-
полняющей обязанности клуба.

Антураж странноват неопределенностью. Ясно, 
что это, скорее всего, наши дни, но неясно, како-
го века. От пейзажей ощущение, что кругом ни огня, 
ни черной хаты — лишь голые просторы,  но, вой-
дя в хибарку-развалюшку, человек оказывается в 
чеховском дачном интерьере с уютом, водопрово-
дом и газетами. Ребятишки жалуются, что нет кино, 
но производят впечатление столичной съемочной 
группы, выехавшей на пленэр и весело возбужден-
ной местной экзотикой. А пока Кирилл флиртует с 
заезжей красоткой и бросает недвусмысленные вз-
гляды, Велга угрюмо ревнует и, проследив на опуш-
ке обнаженную пару, хочет пристрелить неверного. 

От притчи, смысл которой можно уложить в одну 
фразу, не ждешь объяснений случившемуся «в неза-
памятные времена». От полнометражного фильма о 
современной России — ждешь. Почему, например, де-
вушка решила, что любимый — ее собственность и 
его можно пристрелить за измену? Да, она жаждет 
большого и чистого, а ему нужно только пощупать ее 
грудь — в наши дни это точно не повод, чтобы превра-
щаться в чайку. А проблема в том, что авторы неза-
метно подменили тему притчи и вместо самопожерт-
вования во имя любви предъявили болезненно эгои-
стичную героиню, невесть почему решившую распо-
ряжаться чужой судьбой как своей. Сочувствовать ей 
трудно: ее упертость, ее настырность способны отвра-
тить не только партнера по сюжету, но и зрителя, вы-
нужденного все это наблюдать.

Из удач картины — работа операторов Артема Еме-
льянова и Леонида Никифоренко, явно увлеченных се-
верной лаконичной натурой, и композитора Антона 
Силаева, чей саундтрек взял на себя главную заботу о 
создании атмосферы молчаливого гулкого края и всей 
художественной структуры фильма — на фестивале он 
был удостоен премии. 

Разбухшее, заполненное чем-то необязательным 
кинополотно так далеко ушло от компактной поэтики 
оригинала и так ей неадекватно, что, думаю, зря авто-
ры сослались в титрах на Бунина — слишком очевидна 
несоразмерность творческих ресурсов. Даже если при-
знать, что и сам этот рассказ у Бунина — не из лучших. 
Готовясь к своему полнометражному дебюту, Анаста-
сия Нечаева обратилась к материалу привычных га-
баритов, но явно не учла, что в полном метре свои, со-
всем другие законы.  Легкий, как печальная греза, «сю-
жет для небольшого рассказа» стали раздувать, пока от 
натуги он не лопнул.

Поэтому ЕГЭ, на мой взгляд, оказался  провален.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Финалист «Большой книги» Олег Ермаков —  о том, где искать Древнюю Русь

Волк — помощник герою
Инга Бугулова

В 
список главной литера-
турной премии страны в 
новом сезон попал Олег 

Ермаков — смоленский писа-
тель, чей афганский дебют 
«Знак зверя» некогда составил 
конкуренцию именитым номи-
нантам короткого списка меж-
дународного Букера. Он воевал 
в Афгане, был лесником трех 
природных заповедников, жур-
налистом… Новый роман «Род-
ник Олафа», вышедший в «Ре-
дакции Елены Шубиной», — ис-
тория о немом мальчике Спи-
ридоне, который теряет отца 
и пускается в опасное, полное 
приключений путешествие, 
чтобы исполнить свою мечту — 
заговорить. 

Вы прошли Афганскую вой-
ну. Но не потеряли при этом 
ни любви, ни веры в этот 
мир — часто повторяете, 
что он продолжает вас вос-
хищать…

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: Я ее сейчас снова 
прохожу. Когда написал роман 
«Знак зверя», думал, все. Но на-
чалась война в Чечне и написал 
«Последний рассказ о войне». 
Думал, все. Но в 2001 в Афга-
нистане снова полыхнуло. По-
явилась повесть «Возвраще-
ние в Кандагар» и еще расска-
зы «Арифметика войны». Этой 
весной начал новый роман, в 
основе которого война в Афга-
нистане. На самом деле цивили-
зация делится на две глобаль-
ные эпохи: эпоха войны и... А 
вот как называется вторая, я не 

знаю. Возможно, эпоха пусто-
ты. И мы на всех парах туда дви-
жемся.

Но «Родник Олафа» совсем 
не про войну. Расскажите, 
откуда взялся этот сю-
жет?  

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: Наверное, из дет-
ства. Однажды провел лето в 
Каспле, материнском селе на 
одноименной реке, она входи-
ла в систему водного пути из 
варяг в греки. На деревянной 
лодке хотелось отправиться 
в путь и мне. Но первое же от-
плытие чуть не закончилось 
плачевно. Набрал команду, 
да и отчалил. И почти сразу 
команда возопила. Лодка ста-
ла наполняться водой.Но мы 
успели причалить.

Погодите, Каспля ведь упоми-
нается в романе. Это реаль-
ная точка на карте?

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: Конечно. Это село 
на южной окраине великого ле-
тописного Оковского леса. Там 
недалеко и исчезнувший в сем-
надцатом столетии древний го-
род Вержавск на речке Гобзе, в 
котором и родился герой кни-
ги Спиридон. Позже я уже смог 
походить там на байдарке, поез-
дить на велосипеде, побродить 
пешком. А еще чаще бывал в 
местности, которую мы назы-
вали КСР-63. Расшифровка про-
ста: Край Святого Родника. 

А откуда вообще взялось пове-
рье про этот родник,  способ-
ный исцелять недуги и испол-
нять мечты?

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: В этой местности, в 
деревне Долгомостье, жили ро-
дичи моего друга Вовы Русецко-
го, и его мать Надежда расска-
зывала, что давным-давно был 
там где-то среди рощ и полей 
родник, святой, потому что в 
него провалилась церковь. Что 
ж, мы его искали. И нашли один-
надцать родников между Дол-
гомостьем и хутором Загорье. 
Но так и не уразумели, какой 
же родник тот самый... Пока все 
эти родники не слились в созна-
нии в один. Но разве он может 
быть рядом? Нет. Путь к нему 
долог. Кто же отправится на по-
иски? Мальчик Спиридон, я его 
однажды увидел в метро, сбежав 

от дождя на станцию «Партизан
скую» в Москве, он был с моло-
дыми родителями, сел напро-
тив, синеглазый и с дождинками 
в русых густых волосах. А о его 
отце мне поведал егерь нацио-
нального парка Поозерье Евге-
ний Иванович Шавров. То есть 
он рассказал у костра на Гобзе 
о своем отце, который с другом 
гонял дубовые плоты в Витебск 
на продажу. Возвращались они с 
деньгами. Но однажды отец за-
болел в Витебске, а нетерпели-
вый друг отправился один до-
мой, и его зарезали. Этот егерь 
был как будто постаревший тот 
мальчик с «Партизанской». 

Древняя Русь — не частый ге-
рой в современной литерату-
ре. У вас же она не декорация, 
не почва для фэнтези, а почти 
документальный персонаж. 
Вы пишете так, словно сами 
там побывали. Вам уютно в 
этом мире?

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: В любом мире неу-
ютно. У зороастрийцев рай — 
Обитель Лучшей Истины, Мыс-
ли бога. Вот в мире мысли и мож-
но отыскать уют. Да еще в мире 
музыки. Ну, иногда и здесь, где-
нибудь на берегу речки в елках, 
у костерка, подальше от гре-
мящих речей и мировых дел. 
Спасибо, что не называете де-
корациями мою книжку. Мне 
древность впервые явилась не 
из книг все-таки. Ее мы увидали 
воочию в наших походах. В КСР-

63 удивительные места, вот, как 
на древнерусских картинах Ре-
риха, знаете, крутые горки, цве-
ты, облака и летит ворон. День, 
два, пять, семь дней среди трав 
и деревьев, облаков да звезд и 
рано или поздно оно начина-
ется. А если встретишь зверя — 
так сразу. В глазах зверя таится 
древность. Странствие тебя очи-
щает, обдирает все наслоения.

В своем путешествии Спири-
дон встречает множество ге-
роев. Но, пожалуй, самый та-
инственный из них — Хорт, 
которого монахи держат вза-
перти как колдуна или волхва.

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: Хорт мне приснил-
ся. Заночевал на Утренней горе 
возле Воскресенского леса в 
КСР-63, и там меня накрыла 
октябрьская гроза. Тут и при-
снились всадники с копьями, 
подъезжают к горе, что-то вы-
сматривают. Один разглядывает 
волчий след на дороге. Девчонку 
какую-то босоногую останови-
ли, спрашивают, где он, колдун? 
На горе? Она им показала, куда 
тот убежал. И они кинулись вдо-
гонку. Проснувшись, я и понял, 
что ловили они волхва, обернув-
шегося волком. Обычное дело у 
волхвов. Кстати, именно волхв, 
этот сон и был зерном всего ро-
мана, из него роман и вызрел. 

Что за имя такое — Хорт?
ОЛЕГ ЕРМАКОВ: Хорт — значит волк. 
В тех местах они водятся. Сле-
ды всюду. А ночами и концерты 
устраивают: воет волк, волчата 
подвывают. Хорт — служитель 
гроз и ветров, чтец звездных 
узоров. Зла в нем не больше, чем 
в... Хотел сказать, в служителях 
новой веры. Но все-таки нет, по-
больше. Ведь принести в жертву 
мальчишку он и задумал. Коро-
че, волк — существо опасное, ум-
ное, в русской сказке помощник 
герою.  

ТЕАТР 

Фестиваль 
«Балтийский 
дом» объявил 
программу

АРАПА 
ЖЕНИЛИ
Светлана Мазурова 
(Санкт-Петербург)

В Петербурге с 29 сентября по 
15 октября пройдет XXXII Меж-
дународный фестиваль «Бал-
тийский дом». Его девиз — «Те-
атр нашего времени».

Откроет программу спек-
такль Виктора Крамера «Как 
Арапа женили. Невероятные 
приключения Петров Великих 
и прадеда Александра Пушки-
на в прошлом, настоящем и бу-
дущем». В роли Ибрагима Ган-
нибала — актер московского 
театра «Сатирикон» Григорий 
Сиятвинда. Премьерой этой яр-
кой постановки был завершен 
прошлый сезон Театра-фести-
валя «Балтийский дом».

Будут представлены зна-
ковые спектакли современ-
ности: «Война и мир» Римаса 
Туминаса в Театре имени Евг. 
Вахтангова; «Р» (Сочинение 
на темы пьесы Н.В. Гоголя «Ре-
визор») театра «Сатирикон» 
в постановке Юрия Бутусова; 
совместный проект режиссера 
Дмитрия Крымова и продюсера 
Леонида Робермана «Борис» (по 
мотивам исторической драмы 
А.С. Пушкина «Борис Годунов»).

МТЮЗ привезет три камер-
ных спектакля, выпущенных мо-
лодыми режиссерами, эта про-
грамма названа «Выбор масте-
ров — режиссеров Камы Гинкаса 
и Генриетты Яновской». Впер-
вые в этом престижном фестива-
ле примут участие Российский 
академический театр драмы 
имени Федора Волкова, Саха-
линский международный теат-
ральный центр им. А.П. Чехова.

В программе форума сделан 
«белорусский акцент» — зрите-
ли увидят премьеры трех теат-
ров из Минска: «Камень глупо-
сти» Дмитрия Зимина по пьесе 
Константина Стешика, поста-
новку Республиканского теат-
ра белорусской драматургии; 
«ТриТформаТ» представит спек-
такль Татьяны Самбук «Каре-
нина» по мотивам романа Льва 
Толстого; Белорусский госу-
дарственный театр кукол — «За-
писки юного врача» по циклу 
рассказов Михаила Булгакова в 
режиссуре Евгения Корняга.

— Надеемся, фестиваль ста-
нет праздником для всех лю-
бителей театра. Посмотрев 
спектакли нашей программы, 
можно проследить за тем, как 
развивается театр сегодня. В 
любом случае это место, где 
обязательно надо побывать, — 
считает арт-директор форума 
Марина Беляева.  

КЛАССИКА  Столичные звезды станцевали в Херсонесе

Джульетта рядом

Ольга Ковалик, 
Севастополь — Москва

С
воеобразным проло-
гом к главному собы-
тию VI Международ-
ного фестиваля «Хер-
сонес» — гранд-ба-
лету «Ромео и Джу-
льетта» — стал га-
ла-концерт ведущих 
артистов Большого 

и Мариинского театров, МАМТ 
им. К.С. Станиславского и В.И. 
Немировича-Данченко, труп-
пы «Кремлевский балет» и даже 
представительниц contemporary 
dance сестер Михайлец.

Праздник балета состоялся 
благодаря замечательному та-
ланту виртуозов, явивших раз-
личные амплуа мужского клас-
сического танца: Семен Чудин 
— благородный принц, Влади-
мир Шкляров — залихватский 
парень, Дмитрий Соболевский 
— лирический герой, Владислав 
Лантратов — бойкий герой-лю-
бовник. Не оплошал и Симфони-
ческий оркестр Крымской фи-
лармонии под управлением за-
служенного артиста РФ Антона 
Гришанина, мудро усилившего 

провинциальный коллектив со-
листами оркестра Большого те-
атра, в котором является заме-
стителем музыкального руко-
водителя Камерной сцены.

Светлана Захарова была на 
высоте. Уже третий раз покоря-
ет она севастопольскую публи-
ку не только абсолютным ма-
стерством, но и личностным 
«высказыванием», что позво-
ляет ей оградить свое глубокое 
высоконравственное искусство 
от потребы публики и устано-
вить со зрительным залом дове-
рительный контакт. Чеканный 
по форме и задушевный по со-
держанию «Лебедь» буквально 
завораживал, а совершенный 
по пластике номер «Открове-
ние» словно поверял нынешние 
переживания непреходящими 
духовными ценностями.

В  х е р с о н е с с к о м  п р о -
странстве этот «скрипичный» 
монолог, специально для За-
харовой поставленный Мото-
ко Хираямой на музыку Джона 
Уильямса к кинофильму «Спи-
сок Шиндлера», был одухотво-
рен «диалогом» с присутствую-
щим среди зрителей известным 
скрипачом Вадимом Репиным — 
супругом балерины.  

Балета никогда не бывает 
много. И это доказал спектакль 
«Ромео и Джульетта», пока-
занный Михайловским теат-
ром на сцене, точно повторя-
ющей петербургские парамет-
ры. О постановке Начо Дуато 
нет смысла долго распростра-
няться — она уже давно обрела 
статус классического произве-
дения. Но именно в овеянном 
бессмертными легендами про-

странстве Херсонеса этот вы-
дающийся балет вскрыл гене-
тическую связь шекспировско-
го сюжета с его первоисточни-
ком — рассказом о вавилонских 
влюбленных Пираме и Фисбе 
из «Метаморфоз» древнерим-
ского поэта Овидия, сослан-
ного на берег Черного моря и 
посвятившего одну из своих 
«Скорбных элегий» окрестно-
стям современного Севасто-
поля. Оттого и блистательную 
хореографию, и монументаль-
ную музыку Прокофьева прон-
зил тот новый для спектакля 
орфический нерв, ради которо-
го стоило приехать на гастроли 
в Херсонес.

Сказать по правде, только 
сообразная с херсонесской уни-
кальностью программа стано-
вится событием культурной 
жизни России. Пока я могу на-
звать две абсолютные фести-
вальные удачи, благодаря «ге-
нию» этого места открывшие в 
«хрестоматийных» балетных 
спектаклях новые черты и уди-
вительные смыслы. Это — в 2019 
году показанный Новосибир-
ским театром оперы и балета 
«Спартак» с Иваном Василье-

вым в главной роли и Михаилом 
Лифенцевым — Крассом, и в на-
чале августа 2022 года — «Ромео 
и Джульетта» Михайловского 
театра. Если действие перво-
го спектакля разворачивалось 
буквально на месте дислокации 
римского легиона I века и ан-
тичного амфитеатра, где поми-
мо комедий с трагедиями про-
ходили гладиаторские бои, то 
перипетии второго легко впи-
сались бы в «декорации» Ита-
льянского дворика музея-запо-
ведника.

Какой вывод напрашивает-
ся после просмотра шести про-
грамм фестиваля «Херсонес»? 
Во-первых, открытие здания 
Севастопольского театра опе-
ры и балета уже не за горами, 
а значит, гастролеры получат 
удобную площадку в центре Се-
вастополя. Для фестиваля же 
необходимо разработать специ-
альный контент, в каждом сезо-
не сопровождаемый эксклюзив-
ным девизом. Избыточная исто-
рия города-героя дает для этого 
огромный, пока еще не освоен-
ный материал.  

Вдохновение Олег Ермаков находит в природе. «Странствие очищает, обдирает все наслоения», уверен писатель. 

А К Ц Е Н Т

Избыточная история города-героя дает 
фестивалю огромный, пока еще 
не освоенный материал

А К Ц Е Н Т

Несколько дней среди трав и деревьев, 
облаков да звезд, и рано или поздно 
оно начинается. А если встретишь 
зверя — так сразу

Велга с детства дружна с Кириллом и в него влюблена, 
но разве он давал ей клятву верности?

От притчи 
не ждешь объяс-
нений мотивов 
происходящего. 
От полнометраж-
ного фильма — 
ждешь
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Михайловский театр доказал, 
что балета не бывает много. 
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ХОККЕЙ «Ак Барс» взял 
реванш у «красно-белых» 
за неожиданное 
поражение

Вернули долг

Илья Соболев

Несмотря на то, что в череде предсезонных турниров 
с участием клубов Континентальной хоккейной лиги 
образовалась небольшая пауза, любопытных собы-
тий меньше не стало. Так, казанский «Ак Барс» провел 
сдвоенный спарринг с московским «Спартаком». И 
если в первом матче казанцы неожиданно уступили — 
2:3, то во втором взяли убедительный реванш.

Казанский клуб собрал в межсезонье суперкоманду 
по именам, а управлять звездным коллективом поста-
вил Олега Знарка. Поэтому за подготовкой «Ак Бар-
са» следят под микроскопом. Казанцы выиграли три 
контрольных матча и, как ожидалось, легко разберутся 
со «Спартаком». Но «красно-белые» сумели удивить, 
одержав победу со счетом 3:2. Возможно, подопечных 
Бориса Миронова вдохновил тот факт, что игра была 
посвящена памяти легенды клуба Владимира Шадрина. 

«Задачи выиграть не было, мы хотели выйти и пока-
зать хороший хоккей. Сегодня только вернулись со сбо-
ров, где провели тяжелые две недели. Ребята под нагруз-
ками, нужно было сыграть в грамотный хоккей, дер-
жась нашей системы. Что-то получилось, что-то нет. Все 
равно победа есть победа, будем готовиться дальше», — 
прокомментировал результат Борис Миронов.

На второй сюрприз подряд у москвичей сил не хва-
тило: вчера «Спартак» уступил со счетом 4:7. Тем не 
менее «Ак Барс», даже несмотря на победу, оставил 
неоднозначное впечатление. С одной стороны, подо-
печные Олега Знарка неплохо смотрелись в атаке. Осо-
бенно постарался Дмитрий Кагарлицкий, сделавший 
хет-трик. Последнюю шайбу он забросил в самой кон-
цовке уже в пустые ворота.

С другой, при счете 6:2 казанцы как будто бросили 
играть и позволили сопернику забросить две легкие 
шайбы. Знарок такое точно не одобрит. Добавим, что 
дублем у «красно-белых» отметился Дмитрий Злодеев.

Добавим, что сегодня в Нур-Султане стартует Ку-
бок президента Казахстана. В нем примут участие «Ба-
рыс» на правах хозяина, екатеринбургский «Автомо-
билист», магнитогорский «Металлург» и нижнекам-
ский «Нефтехимик».  

ВОЛЕЙБОЛ Новый главный 
тренер сборной назвал 
25 кандидатов в команду

Кто в списке 
Брянского

Илья Трисвятский

Новый главный тренер мужской сборной России 
Константин Брянский, пришедший на смену финскому 
специалисту Туомасу Саммелвуо, назвал список кан-
дидатов в команду.  На длительный сбор в подмосков-
ном Новогорске, который запланирован на период 24 
августа — 21 сентября, вызываются 25 волейболистов. 

С ходу возникает вопрос: а зачем нужен этот сбор?  
Ведь россияне временно отстранены от участия в офи-
циальных международных соревнованиях, точно про-
пускают стартующий 26 августа в Словении и Польше 
чемпионат мира (изначально турнир должен был со-
стояться в России). 

Константин Брянский, параллельно возглавляю-
щий чемпиона страны столичное «Динамо», а во время 
проходящей сейчас Спартакиады еще и сборную Моск-
вы,  достаточно убедительно ответил на наш вопрос.

— Мы уже начинаем подготовку с прицелом на Олим-
пиаду 2024 года  в Париже. Лучшие волейболисты Рос-
сии периодически должны собираться вместе, трениро-
ваться, сплачиваться.  Руководство Всероссийской фе-
дерации волейбола работает над тем, чтобы во второй 
половине сентября мы провели товарищеские игры или 
даже турнир, встречаясь с командами стран, которые не 
поддерживают антироссийские санкции. 

Также Брянский объяснил, почему список кандида-
тов объявлен во время короткой паузы в соревновани-
ях Спартакиады. Команды в минувшую субботу завер-
шили стартовые три тура в Казани и Новосибирске, а 
сегодня продолжат матчи в Москве и Одинцово.     

— Список кандидатов в сборную был в основном 
сформирован по итогам  завершившегося весной чем-
пионата Суперлиги 2021/22, — уточнил Брянский. — Но 
с учетом  того, кто как себя проявил на первом отрез-
ке Спартакиады, список был предметно скорректиро-
ван.  Хочу отдельно заметить, что Спартакиада — это 
классный турнир. Матчи в Казани и Новосибирске поз-
волили мне, моим помощникам по тренерскому штабу  
увидеть сегодняшнее качество волейболистов. Заодно 
у игроков выявляются отдельные слабые места. Для их 
устранения нам предстоит серьезно поработать.  

СПАРТАКИАДА Трехкратная олимпийская чемпионка Светлана Колесниченко 
пополнила внушительную коллекцию своих наград

Добилась синхронности
Анна Козина

С
инхронистки Светлана 
Колесниченко и Варвара 
Субботина стали побе-

дительницами в соревновани-
ях дуэтов на первой Всероссий-
ской спартакиаде по летним ви-
дам спорта.

Результат Колесниченко и 
Субботиной по сумме двух про-
грамм составил 196,4229 балла 
(97,3869 за техническую про-
грамму и 99,0333 за произволь-
ную программу). Второе место 
заняли представительницы вто-
рой сборной России Дарья Ого-

родникова и Полина Ларцева 
(188,6309 балла), тройку силь-
нейших замкнули Мария Коз-
лова и Светлана Ходырева из 
команды Московской области 
(183,0469).

Светлана Колесниченко — са-
мая титулованная спортсмен-
ка, которая сейчас осталась в 
основной сборной России. Света 
— трехкратная олимпийская чем-
пионка, кроме того, на ее счету 
16 побед на чемпионатах мира и 
11 побед на европейских первен-
ствах. Остальные лидеры либо 
завершили карьеру, либо взяли 
паузу, в том числе главная при-

ма синхронного плавания — се-
микратная победительница Игр 
Светлана Ромашина. Две Светы 
как раз выступали и побеждали в 
дуэте в Токио. 

Что касается тандема Колес-
ниченко — Субботина, то это 
тоже уже состоявшийся и про-
веренный союз. В 2018 году на 
чемпионате Европы Варвара за-
меняла ушедшую в декрет Рома-
шину. К сожалению, Субботи-
на была вынуждена пропустить 
летнюю Олимпиаду из-за над-
рыва барабанной перепонки. Но 
с олимпийской программой она 
все-таки выступила. Причем тех-
ническую постановку «Пауки» 
дуэт исполнял на соревновани-
ях последний раз. Как отмети-
ла Субботина, судя по оценкам, 
сделали они все отлично. Колес-
ниченко тоже осталась довольна 
дуэтом. 

— Думаю, мы очень хорошо 
проводили «Пауков». Достой-
ные оценки, — сказала Колесни-
ченко в эфире «Матч ТВ». — Все-
гда грустно расставаться с наши-
ми программами. Мы вкладыва-
ем в них частичку души . Но ни-
чего, это опыт, он останется в на-
шей памяти надолго.

Кстати, прощаться придет-
ся не только с программами, но 
и с правилами. Еще весной ин-

новационная группа, в работе 
которой участвовали и россий-
ские специалисты, представи-
ла свое видение новой системы. 
Основная идея реформаторов в 
том, чтобы синхронизировать 
подсчет очков и установить базо-
вый уровень сложности элемен-
тов. Так что теперь в синхронном 
плавании, почти как в фигур-
ном катании, команды-участни-
цы будут предоставлять список 
запланированных элементов, а 
одна из судейских бригад будет 
следить за четкостью компози-
ции и сложностью. Предполага-
ется, что количество элементов 
у всех будет одинаковым, так 
уровень соперников из разных 
стран легче будет сравнивать. 
Оценивать будут и технику, и 
синхронность, и исполнение, и 
артистическое впечатление. Та-
ким образом Международная 
федерация плавания (ФИНА) 
стремится к большей объектив-
ности.  

ФУТБОЛ «Спартак» стал единоличным лидером Премьер-лиги

По чемпионскому 
графику
Артур Нанян 

Г
лавный итог пятого 
тура чемпионата Рос-
сии — в единоличные 
лидеры турнира вы-
р в а л с я  « С п а рта к » . 
«Красно-белые» раз-
громили дома «Сочи» 
(3:0) и опередили «Зе-
нит» с «Ростовом» на 

два очка — 13 против 11. 
Когда в начале июня руко-

водство «Спартака» объявило 
о назначении Гильермо Абаска-
ля тренером команды, почти все 
эксперты были в недоумении: 
самый популярный клуб страны 
доверили 33-летнему испанско-
му специалисту, за плечами ко-

торого не было никаких трофе-
ев или сколько-нибудь значи-
мых успехов. Одним словом — 
это был гигантский риск. И пока 
он себя оправдывает. 

Конечно, пять туров — это не 
та дистанция, по итогам кото-
рой можно делать далеко иду-
щие выводы. Но нельзя не отме-
тить игру «Спартака» при Абас-
кале. «Красно-белые» уже успе-
ли разгромить такие команды, 
как «Краснодар», а теперь и се-
ребряного призера прошлого се-
зона «Сочи». Впервые с чемпи-
онского сезона-2016/17 моск-
вичи единолично возглавили та-
блицу, да еще и наколотили 14 
мячей (лучше старт был только в 
1993 году). К слову, в матче с со-
чинцами спартаковцы добились 
еще одного достижения, став 
первой командой, победившей 
в 500 встречах национального 
первенства.

В общем, ожидания у болель-
щиков «красно-белых» от ны-
нешнего сезона самые оптими-

стичные. Впрочем, сами футбо-
листы просят пока не спешить с 
выводами. 

— Сейчас мы очень доволь-
ны. «Сочи» — тяжелый соперник, 
матчи с ним всегда складывают-
ся тяжело, поэтому победа с та-
ким счетом, как 3:0, прибавляет 
эмоций. Рады, что сыграли на 
ноль, отдельная благодарность 
за это Селихову. Что касается ли-
дерства, то не хочу делать преж-
девременных выводов, прошел 
только пятый тур. Перед каж-
дым сезоном хочется начать 
чемпионат хорошо. У нас это по-
лучается, но давайте о «золоте» 
и всем таком поговорим в конце 
первенства, — отметил капитан 
«Спартака» Георгий Джикия. 

Спокоен и Абаскаль. Испа-
нец считает, что у его команды 
уже сформировался ментали-
тет победителя, но рассуждать о 
шансах на титул он не готов. 

Ваши комментарии по игре? 
ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Эта победа — 
заслуга команды. Мы много рабо-
тали и играли с большой концен-
трацией. Хотели бы посвятить 
сегодняшний успех Виктору Мо-
зесу. Ребята показали зрелость: 
они просчитывали моменты мат-
ча от начала до самого конца.

Почему «Спартак» провел 
два разных тайма?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Так бывает, 
это был наш план на встречу. 
Мы дали соперникам мяч в пер-
вой половине, чтобы они почув-
ствовали инициативу. Таким об-
разом, у нас появлялись бы сво-
бодные зоны. Какие-то ошибки 
были, но в целом мы действова-
ли концентрированно, посте-
пенно забрали мяч. Однако важ-

нее правильно читать игру и ее 
моменты. Это и позволило нам 
так уверенно победить. 

Можно ли считать эту побе-
ду тренерской?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Не соглашусь с 
такой оценкой: победа никогда 
не бывает тренерской. Со мной 
работает порядка 30 человек — 
это успех всего коллектива. В 
футболе бывают такие моменты, 
когда нужно отдать инициативу. 
«Сочи» силен в обороне в низком 
блоке. Чем больше мы бы владе-
ли мячом, тем больше контратак 
получали бы на свои ворота. Мы 
намеренно отдали инициати-
ву и выбегали в контратаки. Иг-
рать против такой команды, как 
«Сочи», невероятно сложно, по-
скольку нет свободных зон.

За счет чего «Спартак» ли-
дирует в Премьер-лиге по всем 
показателям?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Я верю в еже-
дневную и кропотливую рабо-
ту. Все решают детали. На поле 
выходят футболисты — это их 
заслуга. Именно они вопло-
щают то, над чем мы работаем 
каждый день. Как они настра-
иваются на игру, их ментали-
тет победителя — все это дает 
результат. Никакого секрета 
здесь нет.

В следующем туре — дерби с 
«Динамо», которое не впе-
чатлило в матче с «Красно-
даром». Как избежать недо-
оценки соперника?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Мы работаем 
с большой настойчивостью, и 
весь штаб вчера был на стади-
оне. Надо обращать внимание 
на те моменты, которые зача-
стую не видны по телевизору. 
«Краснодар» — команда, кото-
рая сильна тактически и физи-
чески. Если отпустить концен-

трацию на секунду, то все мо-
жет измениться. Не считаю, что 
у нас больше шансов на победу в 
матче с «Динамо».  

В матче пятого тура спартаковцы разгромили серебряного призера прошлого сезона «Сочи» — 3:0.

Светлана Колесниченко и Варвара Субботина — очень техничный и харизматичный дуэт, как и подобает лидерам.

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» возглавили таблицу 
Премьер-лиги после пяти туров впервые 
с «золотого» сезона 2016/17

А К Ц Е Н Т

Проблем с мотивацией у Светланы 
Колесниченко нет. Она, как и вся наша 
сборная, много работает и показывает 
класс и на Олимпиаде, и на Спартакиаде

Константин Брянский сейчас в трех ипостасях — главный тре-
нер сборной России, столичного «Динамо» и сборной Москвы. 

НОВОСТИ 

Медведев 
возглавляет
рейтинг ATP 
уже 13 недель

РАКЕТКУ 
НЕ ОПУСКАЕТ
Илья Соболев

Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (АТР) обновила 
мировой рейтинг. Как и прежде, 
его возглавляет россиянин Да-
ниил Медведев.

Даниил сохранил первую 
строчку, даже несмотря на по-
ражение в первом круге на тур-
нире в Монреале, где он не смог 
защитить титул, завоеванный в 
прошлом году. Таким образом, 
Медведев остается первой ра-
кеткой уже на протяжении 13 
недель (из них 10 недель под-
ряд). По этому показателю он 
обошел шестикратного победи-
теля турниров «Большого шле-
ма» легендарного немца Бори-
са Беккера и сравнялся с амери-
канцем Энди Роддиком. Напо-
мним, Беккер впервые взошел 
на вершину рейтинга в 1991 
году, а Роддик возглавлял его 
в 2003-м, в котором выиграл 
свой единственный турнир 
«Большого шлема», Открытый 
чемпионат США.

Не претерпели изменений 
и две другие позиции в топ-3 
рейтинга. Вторым все так же 
идет представитель Германии 
Саша Зверев, а третьим — Рафа-
эль Надаль.

К слову, уже в ближайшее 
время Надаль может сместить 
Медведева с первой строчки. 
Это произойдет в том случае, 
если Даниил не выйдет в чет-
вертьфинале турнира в Цин-
циннати, а испанец завоюет 
титул.

«Для меня это много значит. 
Не ожидал, что подобное может 
повториться снова. Главное — 
оставаться здоровым и играть 
на тех турнирах, на которых я 
хочу играть», — заявил Надаль, 
в активе которого 208 недель на 
вершине рейтинга.

Что касается других наших 
соотечественников, Андрей Ру-
блев продолжает занимать 8-ю 
позицию в рейтинге. Карен Ха-
чанов откатился на две строч-
ки и теперь замыкает топ-30. 
Аслан Карацев ныне 38-й. Кро-
ме того, впервые в карьере в 
топ-100 ворвался Роман Сафи-
уллин. Благодаря победе на тур-
нире категории «Челленджер» 
в Чикаго 25-летний спортсмен 
поднялся разом на 25 позиций 
и теперь идет 97-м.

В рейтинге этого года, так 
называемой чемпионской гон-
ке-2022, Даниил Медведев — пя-
тый, а лидерство удерживает 
Надаль. Рублев, как и в миро-
вом рейтинге, располагается на 
восьмом месте, Хачанов — 27-
й, Карацев — 50-й, а Сафиуллин 
— 79-й.

В рейтинге Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) первое 
место удерживает полька Ига 
Швентек. Наших соотечествен-
ниц в топ-100 три. Было четыре, 
но Анастасия Павлюченкова, 
завершившая сезон досрочно 
из-за травмы, впервые за 14 лет 
выпала из сотни и теперь 107-я. 
Зато что касается чемпионской 
гонки WTA, сразу пять россий-
ских спортсменок входят в топ-
50, причем две из них идут в 
первой десятке.  

Малкин вошел
в топ-20 
центральных 
форвардов 
НХЛ

ВЕТЕРАН 
В ЦЕНЕ
Сергей Сокольский

Национальная хоккейная лига 
опубликовала свою версию 20 
лучших центральных напада-
ющих на сегодняшний день. 
В этот рейтинг вошел только 
один россиянин.

Не сюрприз, что им стал 
Евгений Малкин. В свои 36 
лет Джино, как его называ-
ют в Северной Америке, оста-
ется топ-игроком, о чем сви-
детельствует четырехлетний 
контракт на 24 млн долларов, 
который с хоккеистом подпи-
сал «Питтсбург Пингвинз». В 
составе «пингвинов» Малкин 
трижды завоевывал Кубок Ст-
энли. 

«Джино — один из вели-
чайших игроков всех времен. Я 
думаю, что в этом сезоне он бу-
дет очень мотивирован и в сле-
дующем году может оказаться 
еще выше в этом списке», — ска-
зал аналитик НХЛ Майк Рупп.

Тройку лучших составили 
Коннор Макдэвид, Остон Мэт-
тьюс и Натан Маккиннон.  

— Чемпионат России по футболу: 
новости и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/6723
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Положение команд

И В Н П М О              
1. «Спартак» 5 4 1 0 14—3 13

2. «Зенит» 5 3 2 0 11—2 11

3. «Ростов» 5 3 2 0 10—7 11

4. ЦСКА 5 3 1 1 12—5 10

5. «Сочи» 5 3 0 2 7—9 9

6. «Динамо» 5 2 3 0 10—4 9

7. «Краснодар» 5 2 2 1 9—7 8

8. «Ахмат» 5 2 2 1 7—5 8

9. «Химки» 5 2 1 2 8—6 7

10. «Оренбург» 5 2 0 3 8—10 6

11. «Кр. Советов» 5 1 2 2 6—9 5

12. «Факел» 5 0 2 2 7—11 3

13. «Локомотив» 5 0 3 2 4—12 3

14. «Пари НН» 5 0 2 3 7—12 2

15. «Торпедо» 5 0 1 4 3—12 1

16. «Урал» 5 0 1 4 1—10 1

Тем временем

Вчера утром в Москве на олим-

пийской трассе в Крылатском 

были разыграны награды в вело-

шоссейной групповой гонке у 

женщин. На дистанции 122,4 км 

победила Елизавета Ошуркова 

(Республика Адыгея), второй 

финишировала Марина Уварова 

(Самарская обл.), на третьем ме-

сте Седа Крылова (Краснодар-

ский край).

Кандидаты в сборную России

Связующие: Константин Абаев («Локомотив», Новоси-

бирск), Игорь Кобзарь («Зенит», Санкт-Петербург), Павел 

Панков («Динамо», Москва).

Диагональные: Кирилл Клец («Кузбасс», Кемерово), На-

зар Литвиненко («Югра-Самотлор», Нижневартовск), Мак-

сим Михайлов («Зенит-Казань»), Виктор Полетаев («Зе-

нит», СПб), Максим Сапожков («Верона», Италия), Романас 

Шкулявичус («Динамо» М).

Блокирующие: Максим Белогорцев, Илья Власов (оба — 

«Динамо» М), Артем Вольвич («Зенит-Казань»), Ильяс Кур-

каев, Дмитрий Лызик (оба — «Локомотив» Нс), Иван 

Яковлев («Зенит», СПб)

Доигровщики: Денис Богдан, Ярослав Подлесных, Антон 

Семышев (все — «Динамо» М), Дмитрий Волков («Зенит-Ка-

зань»), Егор Клюка («Зенит», СПб), Сергей Савин («Локо-

мотив» Нс), Павел Тетюхин («Белогорье», Белгород).

Либеро: Евгений Баранов («Динамо» М), Валентин 

Кротков («Белогорье»), Илья Федоров («Зенит-Казань»).

КСТАТИ

Виктор Гончаренко вернулся в 

«Урал». Клуб из Екатеринбурга 

объявил о назначении белорус-

ского специалиста главным тре-

нером. Гончаренко уже возглавлял 

уральцев в 2015 году, но тогда он 

не проработал на своей должно-

сти и полугода. Сейчас Виктор Ми-

хайлович сменил Игоря Шалимо-

ва, при котором команда потерпе-

ла четыре поражения в стартовых 

четырех турах чемпионата. В пер-

вой встрече после увольнения 

Шалимова «Урал» сыграл вничью 

на выезде с «Факелом» (0:0).
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